
Снос рождает 
предложение
Реновация подняла 
цены на квартиры

Владельцы квартир в домах, по-
павших в объявленную мэрией 
Москвы программу реновации, 
все чаще пытаются их выгодно 
продать. За год объем предло-
жения вырос почти в полтора ра-
за, а стоимость квадратного ме-
тра в таких домах увеличилась 
в среднем на 10%. Недвижимость 
в уже построенных стартовых до-
мах москвичи пытаются продать 
в среднем на 16% дороже рыноч-
ной цены. 

В домах, вошедших в программу 
реновации, сейчас выставлены на 
продажу 630 квартир — это на 43% 
больше аналогичного показателя 
2018 года. Такие данные приводят в 
ЦИАН. Заметный рост предложения 
квартир в домах, попавших под ре-
новацию, начался в мае этого года: с 
этого момента на рынок ежемесяч-
но выходит по 400–450 квартир. Этот 
тренд аналитики связывают с уточ-
нением параметров программы: на-
пример, стали известны сроки рассе-
ления многих объектов, уже постро-
ено 46 домов, для возведения еще 
111 корпусов были получены разре-
шения на строительство. Жилье в до-
мах, подлежащих сносу, сейчас фор-
мирует 3,7% предложений от общего 
вторичного рынка, что на 1 процент-
ный пункт (п. п.) выше, чем в августе 
прошлого года. 

Вопреки росту предложения сни-
жения цен не произошло. По дан-
ным ЦИАН, средняя заявленная сто-
имость жилья в попавших под ре-
новацию домах — 189,4 тыс. руб. за 
1 кв. м, за год показатель увеличил-
ся на 10%. Динамика на 4 п. п. выше, 
чем в среднем по вторичному рын-
ку. Тренд подтверждают в компа-
нии «Инком»: по ее оценкам, общий 
рост цен на вторичном рынке соста-
вил 10% за год, а предложение в ре-
новируемых домах выросло на 20%. 
В ЦИАН добавляют, что с зимы 2017 
года, когда городская программа бы-
ла только сформулирована, жилье в 
сносимых домах подорожало в сред-
нем на 28%. Управляющий партнер 
«Миэль-Сеть офисов недвижимости» 
Марина Толстик объясняет, что соб-
ственники повышают цены, осоз-
навая, что в будущем их покупатели 
получат более дорогие объекты. Экс-
перт добавляет, что тенденция харак-
терна только для самых ликвидных 
объектов — однокомнатных и двух-
комнатных квартир. Цены на трех-
комнатное жилье, по ее словам, оста-
ются на уровне рынка — интерес ин-
весторов к нему невелик. 

Квартиры в реновируемых до-
мах пользуются устойчивым спро-
сом: средний срок экспозиции со-
ставляет 50 дней против 60 в сред-
нем по рынку.
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«Коровка» на доверии
Как Владимир Путин второй раз за два года сделал один и тот же исторический выбор

27 августа президент России Владимир 
Путин прилетел на авиасалон МАКС-2019 
в город Жуковский, где вместе с прези-
дентом Турции Реджепом Тайипом Эр-
доганом провел четыре часа, хотя в этот 
день его еще ждали в Саратове и Казани. 
Апофеозом, считает специальный корре-
спондент „Ъ“ Андрей Колесников, стала, 
как обычно на МАКСе, триумфальная по-
купка мороженого.

Решение о том, что Реджеп Тайип Эрдоган 
прилетит на МАКС, было принято в пятни-
цу, когда российский и турецкий президен-
ты поговорили по телефону. Считалось, что 
они должны обсудить ситуацию в Идлибе, но 
трудно было представить, что у них это полу-
чится: для начала им предстояло преодолеть 
не меньше восьми павильонов авиасалона. А 
до этого они открыли этот авиасалон, на кото-
ром в этот день, впрочем, не было случайных 
людей. Реджеп Тайип Эрдоган, который впер-
вые оказался в России в полевых условиях, 
уже сразу стал казаться расчувствовавшимся.

— Спасибо за приглашение приехать сю-
да! Мы,— сказал он,— в свою очередь при-
глашаем весь российский народ на наш фе-
стиваль «Технофест»!

Возможно, Реджепу Тайипу Эрдогану ка-
жется, что всем российским народом явля-
ются люди, которые приезжают в Турцию на 
отдых. Иначе он вряд ли стал бы приглашать 
и в самом деле весь российский народ: ведь 
может и приехать. Доказывай потом, что это 
была не оккупация.

Реджеп Тайип Эрдоган поделился своими 
навыками в авиационной сфере.

— Мы выступаем с лозунгом «Будущее на 
небесах»,— поделился он с собравшимися не-
утешительным в целом лозунгом.— Уверен, с 
ним мы сделаем многое в авиационной сфере!

Выступив, президенты осмотрели не-
сколько российских летательных аппаратов. 
Первым был Су-57. На него Владимир Путин 
буквально затащил коллегу, который стал 
спрашивать его сначала о том, летает ли этот 
самолет, а затем — продается ли он. А потом 
Владимир Путин оглянулся в поисках мини-
стра обороны России, разглядел его где-то 
внизу, крикнул: «Иди сюда! И коллегу (мини-
стра обороны Турции.— А. К.) возьми с со-
бой!» — и потом долго, в каком-то смысле да-
же страстно рассказывал коллеге про этот са-
молет. Еще дольше про самолет рассказывал 
летчик-испытатель Су-57 Александр Айсин.

— В нем же искусственный интеллект! — 
со всем почтением естественного интеллек-
та к искусственному объяснял он.

— Очень хорошо,— соглашался Реджеп 
Тайип Эрдоган.

— Хорошо? — с недоверием переспраши-
вал господин Путин.— Ничего не купил!

Но все-таки это ведь было еще только са-
мое начало их длительной, как можно было 
предположить, истории на МАКСе.

Они посмотрели вертолет Ми-38, потом 
Бе-200 ES, модификацию давно существую-

щего самолета-амфибии, побывали во чре-
ве МС-21. Все это не сопровождалось каки-
ми-то эмоциями. Впрочем, Владимир Пу-
тин рассказывал по-прежнему больше всех. 
Он, кажется, нашел в Реджепе Тайипе Эрдо-
гане долгожданного слушателя. Ведь сам он 
столько раз уже видел все это, а в разработ-
ке чего-то за 20 лет и сам принимал, можно 
сказать, непосредственное участие, потому 
что выхода другого для себя не видел, что 
слушать на таких обходах техники про то, о 
чем он и сам мог бы рассказать во всех мы-
слимых красках, ему, возможно, было даже 
невыносимо.

Они посмотрели образцово-показатель-
ные полеты над Жуковским. Конечно, поле-
та сильнее того, что продемонстрировал не-
которое время тому назад в небе над этим го-
родом пилот Дамир Юсупов, тут, слава богу, 
не было. Тем не менее фигуры высшего пи-
лотажа впечатляли — да разве может не впе-
чатлять пятящийся, вертикально висящий 
при этом в небе самолет?

Наконец, они появились и в павильонах. 
Количество павильонов, который готов был 
посетить Реджеп Тайип Эрдоган, по инфор-
мации „Ъ“, согласовывалось турецкой сторо-
ной и оказалось максимальным. Тайип Эр-
доган хотел это видеть. В какой момент, ду-

мал я потом, он разочаровался в той своей 
идее, то есть в необходимости брести в чу-
довищной толпе сотни метров, переставая, 
уверен, понимать, зачем все это с ним и неу-
жели может когда-нибудь закончиться?

Тем не менее увидеть-то все это стоило. В 
первом по счету павильоне были представ-
лены в основном ракеты разного размера и 
назначения: 

— Корректируемые авиабомбы,— с удо-
вольствием рассказывали им,— с инерци-
ально-спутниковой системой наведения… 
Авианосная управляемая ракета… Ракета 
повышенной дальности…

— Какой дальности? — внезапно пере-
спросил молчавший до этого Реджеп Тайип 
Эрдоган.— Какая у нее дальность?

Владимир Путин не дал никому ответить 
вместо себя.

— Такая дальность,— сообщил он,— ка-
кой ни у кого больше нет!

— Да? — уважительно переспросил пре-
зидент Турции.

— Конечно,— кивнул Владимир Путин.
Но его тут же поправил один из изгото-

вителей:
— Какую Владимир Владимирович даль-

ность определит, такая и будет! — заверил он 
президента Турции.— Я не шучу!

Реджеп Тайип Эрдоган смотрел на Вла-
димира Путина, мне казалось, уже с некото-
рым трепетом. Он тоже понимал, что разра-
ботчики не шутят.

— А вот скелет человека! — обращал вни-
мание президентов тот же изготовитель.— 
Создан нашей корпорацией! Все суставы 
из композитных материалов! Такого нигде 
больше в жизни нет!

На мой взгляд, это и в самом деле грани-
чило с чем-то помимо жизни.

— Комплексы радиоэлектронной борь-
бы! — с каким-то детским восторгом пока-
зывали разработчики свою продукцию.— 
Ослепляют самолеты, вертолеты, локато-
ры!.. Самолеты АВАКС, наконец!..

Разработчики на разных стендах увле-
кались, по-моему, все сильнее. Им, может 
быть, казалось, что для них сейчас нет ни-
чего легче, чем прямо тут, на месте убедить 
во всем, в чем надо, Реджепа Тайипа Эрдога-
на — и вот уже он, который никуда не денет-
ся и будет их слушать, откажется от всех сто-
ящих на вооружении его страны натовских 
аналогов и с облегчением купит их родное, 
российское… Он им точно казался легкой 
добычей.
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Продукты с органиченным 
сроком годности
Импортная здоровая пища может скоро 
исчезнуть с российских прилавков

Вступление в силу закона «Об органиче-
ской продукции» может привести к ис-
чезновению с полок российских мага-
зинов импортных продуктов, имеющих 
соответствующую маркировку. С 2020 
года все продукты с надписью «органи-
ческий» должны иметь российские сер-
тификаты. Но получить их невозможно 
из-за неготовности механизмов, в ре-
зультате импортные продукты придется 
снимать с продажи для смены упаковки, 
что грозит «миллиардными убытками» 
поставщикам и ритейлу, беспокоятся 
участники рынка.

О рисках вступления в силу закона «Об 
органической продукции» с 1 января 2020 
года сказано в письме исполнительного 
директора «Русбренда» (объединяет Nestle, 
Danone, PepsiCo и пр.) Алексея Поповичева к 
главе Минсельхоза Дмитрию Патрушеву. Ко-
пия обращения с приложением есть у „Ъ“, 
отправку документа подтвердил господин 
Поповичев. Как отмечается в письме, выпол-
нение некоторых требований закона ставит 
под угрозу наличие органической продук-
ции на полке и грозит поставщикам и сетям 
«миллиардными убытками».

Сегодня в российских магазинах пред-
ставлен обширный ассортимент импортной 
органической продукции, имеющей между-
народные сертификаты, выданные в основ-
ном в ЕС, пишет «Русбренд». На упаковке на-

несен знак соответствующих систем серти-
фикации, включая надпись «органический», 
что до вступления в силу российского зако-
на позволяло продвигать товар. Но с 1 янва-
ря 2020 года такая продукция становится не-
легитимной, поскольку не имеет россий-
ских органических сертификатов, и долж-
на быть одномоментно отозвана из оборо-
та, что приведет к значительным издержкам 
всех звеньев товаропроводящей сети, гово-
рится в приложении к письму.

При этом, указывают в «Русбренде», сер-
тификация импортной продукции на соот-
ветствие российским требованиям почти 
невозможна: в стране работает только один 
аккредитованный орган сертификации, воз-
можности которого ограничены. Кроме то-
го, подзаконные акты, которые регулируют 
порядок нанесения знака «органик» и веде-
ния реестра производителей, до сих пор не 
приняты, что не позволяет начать выпуск 
продукции с 1 января. Как объясняют в «Ру-
сбренде», формат упаковки заказывается не 
менее чем за полгода, а маркировка уже вы-
пущенных продуктов трудоемка и требует 
существенных затрат. Ассоциация просит 
Дмитрия Патрушева организовать экстрен-
ное совещание для поиска решений, кото-
рые позволят снять риски для бизнеса и по-
требителей органической продукции.
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Тень не отбрасывает 
работников
Неформально занятые в России почти 
не отличаются от официально трудоустроенных

По оценкам исследователей Всемир-
ного банка, российская неформальная 
занятость — социально намного более 
сложное явление, чем просто эконо-
мия работодателей на оплате труда не-
защищенных групп наемных работни-
ков. В российской «тени» более гибкие 
условия работы, там разочарованы зар-
платой и в целом жизнью не более, чем 
в формальном секторе. Работать в «тени» 
даже менее опасно: такая работа не вли-
яет на самооценку здоровья. Главное же 
отличие «тени» — отсутствие отпуска и ее 
прочная связь с бедностью. При этом 
уровнем доходов в «тени» люди удовлет-
ворены чаще, чем на обычной работе.

В серии препринтов Всемирного банка 
(ВБ) опубликована работа трех исследовате-
лей, в разное время занимавшихся пробле-
мами теневой занятости в разных странах,— 
Ен Су Ким, Михаила Матыцина и Самуэла 
Фрейхе, посвященная состоянию этого яв-
ления в РФ. Работа анализирует данные о не-
формальной занятости из трех исследова-
ний по рынку труда — это RLMS (публикует-
ся ВШЭ), обзор «Life in Transition» (ЕБРР и ВБ) 
и обзор по рынку труда LFS (Росстат РФ). При-
влекаются также данные европейского обзо-
ра ESS (коллаборация экономистов ERIC) по 
неформальной занятости в ЕС.

Получившаяся работа призвана в пер-
вую очередь описать возможные ответы на 

вопросы о причинах существования и ди-
намике неформальной занятости в России. 
Напомним, несмотря на достаточно внят-
ные сигналы о сокращении по крайней ме-
ре части теневой занятости и доходов в ней 
в последние два-три года, долгосрочно (с 
2000 по 2016 год) она росла — с уровня при-
мерно 12,5% до более чем 20%. Технически, 
впрочем, задачи авторов несколько уже — 
это проверка гипотез о связях или ассоциа-
ции занятости в теневом секторе с услови-
ями работы, с уровнем оплаты труда, с ха-
рактером работы, а также о корреляции то-
го или иного вида занятости с удовлетво-
ренностью работой и прочими субъектив-
ными оценками благосостояния.

Результаты работы, которые в основном 
подтверждают отдельные выводы экспер-
тов по теневому сектору рынку труда РФ 
2009–2015 годов, впервые позволяют гово-
рить о том, чем является российская «тень». 
Точнее, чем она, скорее всего, не является. 
Выкладки авторов показывают, что офици-
альный труд в России не так сильно отли-
чается от неформального, как это принято 
считать.

Ким, Матыцин и Фрейхе определяют 
два вида неформальной занятости — наем-
ный труд без оформления и неформальная 
оплата труда.
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Августовское соглашение между 
демократами и республиканцами 
об увеличении лимита заимст-
вований бюджета США приведет 
к росту его дефицита до $1 тр-
лн уже в 2020 финансовом году. 
В целом постепенное увеличение 
дефицита приведет к росту объ-
ема американского госдолга за 
десять ближайших лет с 79% до 
95% ВВП, подсчитали в бюджет-
ном управлении Конгресса США.

Суммарный дефицит бюдже-
та США в ближайшие десять лет со-
ставит $12,2 трлн, следует из обнов-
ленного макропрогноза бюджет-
ного управления Конгресса США 
(Congressional budget office, CBO). 
По сравнению с майским прогно-

зом этот показатель увеличен на 
$809 млрд. При этом без учета про-
центных платежей по долгу прирост 
дефицита составит $1,9 трлн (из них 
$834 млрд — из-за наращивания во-
енных расходов). Однако этот рост 
будет частично компенсирован за 
счет нынешнего снижения требуе-
мой доходности по гособлигациям 
США — это позволит удешевить об-
служивание госдолга на $1,1 трлн за 
десять лет.

Прогноз дефицита бюджета США 
на этот финансовый год (начался 
в октябре 2018-го) по сравнению с 
майским увеличен на $63 млрд — до 
$960 млрд, или до 4,5% ВВП. В 2020 
финансовом году показатель достиг-
нет $1,008 трлн. В последующие годы 

дефицит в среднем составит $1,2 тр-
лн. В отношении к ВВП это эквива-
лентно 4,4–4,8% — существенно 
больше, чем в среднем за последние 
50 лет. На этом фоне объем государ-
ственного долга вырастет с 79% ВВП 
до 95% в 2029 году (майский прогноз 
предполагал увеличение до 92%).

Сильнее всего росту дефицита 
поспособствовала августовская до-
говоренность демократов и респу-
бликанцев об увеличении потолка 
госрасходов на два года — дабы из-
бежать очередной остановки работы 
правительства в октябре этого года. 
В 2019-м доходы американского бюд-
жета составят $3,5 трлн, или 16,3% 
ВВП. Они увеличатся до 18,9% ВВП к 
2029 году (это отражает рост подоход-

ного налога последних двух лет). Рас-
ходы же составят в этом году $4,4 тр-
лн, или 20,8% ВВП — и вырастут до 
23% ВВП в 2029-м.

В то же время рост реального ВВП 
США прогнозируется на уровне 2,3% 
ВВП в 2019 году. Более того, реаль-
ный выпуск превысит оценку потен-
циального выпуска. Поэтому в даль-
нейшем рост потребления и госрас-
ходов замедлится, а вслед за этим и 
темпы увеличения ВВП — до 1,8% в 
среднем за 2020–2029 годы. Потен-
циальный выпуск при этом также бу-
дет расти на 1,8% — замедление объ-
ясняется в первую очередь сокраще-
нием численности рабочей силы.

Одновременно с обновлением 
прогноза в CBO оценили эффект 

от налоговой реформы 2017 го-
да, предусматривавшей, в частно-
сти, резкое снижение корпоратив-
ных налогов. Ранее в управлении 
прогнозировали, что принятие ре-
формы сократит налоговые посту-
пления на $144 млрд в 2018-м и на 
$271 млрд в 2019 фискальных годах. 
Фактические же сборы корпоратив-
ного налога оказались на 16% ниже, 
а подоходного налога — на 3% выше 
прогнозного уровня. При этом ин-
вестиции, как и прогнозировалось, 
выросли в прошлом году на 5,9% — 
более значительному увеличению 
показателя воспрепятствовала не-
определенность исхода торговых 
споров между США и Китаем.

Татьяна Едовина

Американский госдолг стремится к ВВП
Дефицит бюджета США превысит $1 трлн уже в 2020 году

Чистая самозанятость в налого-
вой «тени» вне наемного труда в об-
зоре не исследуется. Авторы показы-
вают, что множество вполне рацио-
нальных предположений, сформу-
лированных для рынков труда дру-
гих стран, в России не работает. Так, 
динамика неформальной занятости 
в РФ не связана с демографической 
ситуацией и с миграцией. Несмо-
тря на то что мигранты стандартно 
получают меньше, чем «коренные» 
наемные работники, исследования 
показывают отсутствие прямой свя-
зи между «нерусским» статусом в РФ 
(отсутствием гражданства, статусом 
трудового мигранта) и вероятно-
стью вовлеченности в неформаль-
ную занятость.

Некоторые находки авторов нео-
жиданны. Так, неформальная заня-

тость не связана с опасным характе-
ром работы, скорее напротив: свою 
работу опасной признают 3% «не-
формалов» и 13% формально заня-
тых. Теневая занятость в РФ стабиль-
на так же, как и официальная: ожи-
дания потери работы — равные (66% 
и 64%), мало того, при контроле дру-
гих переменных выясняется, что 
неформально занятые даже менее, 
чем официально трудоустроенные, 
склонны беспокоиться о потере ра-
боты. Вторая работа есть у равного 
числа формально и неформально за-
нятых — по 4%.

Зарплаты в «тени», безусловно, 
ниже, причем со временем разрыв 
рос по обоим типам неформальной 
занятости. Мало того, можно доволь-
но уверенно говорить, что нефор-
мальность занятости ассоциирует-
ся с бедностью домохозяйства ра-
ботника — по крайней мере, в слу-

чае неформального трудоустройст-
ва (случай с неформальной зарпла-
той сложнее). Наконец, неудовлет-
воренность оплатой труда менее ха-
рактерна для теневой занятости — 
иными словами, в тени платят мень-
ше, но работники считают оплату за 
их труд едва ли не более справедли-
вой. Кроме того, с большой вероят-
ностью занятость в «тени» не связа-
на и с общим уровнем удовлетворе-
ния от жизни и точно не связана с са-
моощущением собственного здоро-
вья — мнение о том, что в «тень» вы-
талкиваются менее здоровые работ-
ники, неверно как минимум по их 
субъективному мнению.

Чем же, по расчетам авторов ВБ, 
принято жертвовать в «тени», поми-
мо очевидной неуплаты социаль-
ных взносов (что создает проблему 
с будущими пенсионными платежа-
ми и в меньшей степени — с досту-

пом к здравоохранению)? В первую 
очередь, неформальная занятость 
— это работа с меньшей стабильно-
стью в занятости: для работающих в 
«тени» гораздо больше вероятность 
быть в группе работающих менее 
20 часов или более 50 часов в неде-
лю (в последнем случае — 28,8% про-
тив 10,8% формально занятых). Кро-
ме того, неформальная занятость — 
это работа без оплачиваемого отпу-
ска: он есть всего у 14% «неформа-
лов» и у 74% официально занятых 
(что показывает реальное выпол-
нение трудового законодательст-
ва РФ, считающегося в мире сверх-
жестким). Кроме того, в «тени» суще-
ственно меньше перспектив — не-
удовлетворенность зарплатой в «те-
ни» и в формальном секторе при-
мерно равна, в «тени» чуть меньше 
удовлетворенность условиями ра-
боты и значимо меньше — возмож-

ностью роста: среди занятых там ка-
рьерное продвижение считают по-
чти невозможным 32%, среди офи-
циально занятых — 24%.

Впрочем, похоже, что «тень» для 
рынка труда в России — это не та-
кой сложный и тяжелый выбор, как 
принято считать. Обычно «тень» — 
это тяжелые условия работы. Но хо-
тя среди занятых в «тени» больше ра-
зочарованных своей работой (14,2% 
против 8%), сама по себе неформаль-
ность занятости, считают авторы ВБ, 
не определяет для работника мень-
шую удовлетворенность этой рабо-
той. То, что это обстоятельство позво-
ляет работодателю экономить на со-
цсборах, работающему в «тени», ви-
димо, как минимум не неприятно — 
в целом, в российской «тени» менее 
всего видна эксплуатация человека 
человеком и классовая борьба.

Дмитрий Бутрин

Тень не отбрасывает работников

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,041

триллиона рублей составил чистый финансовый результат (прибыль минус убытки) компаний 
РФ (без учета малого бизнеса, банков и бюджетных учреждений) в январе—июне 2019 года, сообщил 
вчера Росстат. Это на 23% больше, чем было по итогам такого же периода 2018 года (6,528 трлн руб.). 
Сальдированный результат сложился из того, что 33,5 тыс. организаций РФ получили прибыль в разме-
ре 9,209 трлн руб., а 15,3 тыс.— убыток на общую сумму 1,168 млрд руб. Наибольшую прибыль Росстат 
зафиксировал в таких отраслях, как обработка (2,318 трлн руб., плюс 22% к январю—июню 2018 года), 
добыча полезных ископаемых (1,966 трлн руб., минус 11%) и торговля (1,613 трлн руб., рост на 62%).

МАКРОЭКОНОМИКА

Крым оценили  
в 1,2% роста ВВП в год

Стокгольмский институт переходных 
экономик опубликовал свежую оцен-
ку влияния присоединения Крыма 
в 2014 году на экономику РФ. Автор 
работы, глава института Торбьорн 
Беккер исследовал волатильность 
внутренних финансовых рынков 
после присоединения полуострова 
и ее влияние на потоки иностранного 
капитала, внутренние инвестиции 
и рост ВВП РФ. Оно оценивалось 
по коэффициентам, характеризую-
щим влияние внутренних инвестиций 
на рост, потоков иностранного капи-
тала — на внутренние инвестиции, 
а также волатильности финрынка 
на потоки иностранного капитала. 
В определении первых двух связей 
использовались результаты уже 
существующих эмпирических 
исследований, которые проводились 
в том числе и для РФ. Так, увеличе-
ние доли инвестиций в ВВП на 10 
процентных пунктов (п. п.) увеличи-
вает рост экономики дополнительно 
на 1,75 п. п., а $10 дополнительного 

прироста прямых иностранных инве-
стиций (ПИИ) приводит к увеличению 
внутренних капвложений на $15.

Влияние неопределенности 
на потоки ПИИ в Россию госпо-
дин Беккер оценивал, сравнивая 
колебания российского индекса 
РТС с колебаниями американского 
индекса S&P500 во взаимосвязи 
с чистым оттоком частного капитала 
(эмпирические исследования обнару-
живают, что ПИИ в страны с меньшей 
электоральной и другими неопреде-
ленностями выше). Результаты этих 
оценок таковы: когда волатильность 
РТС увеличивается на уровень одного 
стандартного отклонения, из РФ 
уходит $30 млрд. Использовав такую 
оценку волатильности для регрессии, 
позволяющей выделить резкие ко-
лебания в динамике РТС, связанные 
исключительно с событиями, спро-
воцированными присоединением 
Крыма (введение первых взаимных 
санкций, запрет на торговлю с Кры-
мом ЕС и США, продление санкций 
и дело Скрипалей), он обнаружил, 
что с марта 2014 года по март 2015 
года наблюдалась повышенная сред-
няя волатильность индекса на уровне 
0,73 от стандартного отклонения, с 
пиком в 4 (во время введения США 
и ЕС запрета на торговлю с Крымом).

Исходя из этих оценок, выз-
ванные присоединением Крыма 
отклонения колебаний рынка акций 
от стандартных уровней привели 
к оттоку в $21 млрд в квартал, или 
$84 млрд в год, что соответствует 
потере внутренних инвестиций на 
уровне $126 млрд в год. Де-факто 
это потерянный годовой рост ВВП 
на дополнительные 1,2%, которые 
позволили бы уже сейчас России 
расти на уровне стран Восточной 
Европы (см. график).

Алексей Шаповалов
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ИСТОЧНИК: FOCUSECONOMICS.

„Ъ“ ознакомился с разработанным Минпромторгом 
и разосланным в Минэкономики, Минфин и ФАС про-
ектом постановления правительства о расширении 
 господдержки импортозамещения за счет временных 
квот на закупки российской продукции — 30% в 2020 го-
ду и 50% в 2021-м. Так ведомство намерено стимули-
ровать спрос на гражданскую продукцию оборонной 
отрасли после сокращения гособоронзаказа, однако 
предлагает распространить квоты на все российские 
товары в целом. Идею не поддерживает ФАС как услож-
няющую и без того громоздкую систему госзакупок, 
кроме того, вариант документа, с которым ознакомился 
„Ъ“, выглядит сырым юридически. Впрочем, в Минпро-
мторге говорят, что уже получили претензии от коллег 
по правительству и учтут их при работе над документом.

Минпромторг предлагает поддержать российских произ-
водителей, обеспечив им на два года обязательную долю в за-
купках государства. Проект постановления правительства об 
этом (есть у „Ъ“) ведомство направило в Минфин, Минэконо-
мики и ФАС. Преференции, как отмечает ведомство, должны 
защитить российский внутренний рынок и поддержать рос-
сийских производителей товаров, в том числе для нужд нац-
проектов. В Минфине „Ъ“ подтвердили, что документ посту-
пил в министерство «и будет рассмотрен в рабочем порядке».

Согласно пояснительной записке, проект нацелен на 
поддержку спроса на высокотехнологическую продукцию, 
в том числе предприятий ОПК — поручение диверсифици-
ровать их производство после сокращения гособоронзаказа 
дал Владимир Путин в 2018 году. При этом еще в 2016 году 
президент поставил задачу довести долю гражданской про-
дукции в производстве ОПК до 30%, а к 2030 году — до 50%. 
Автор проекта Минпромторга — глава департамента радио-
электронной промышленности ведомства Василий Шпак: 
доля технологичной продукции в ней растет с 2010 года и 
к 2018 году достигла 34,3%. При этом Минпромторг уже до-
бился для нее всех возможных преференций при госзакуп-
ках, распространив на российских производителей цено-
вые преференции перед иностранными и механизм «третий 
лишний» (отказ от закупок у иностранного поставщика при 
наличии двух российских). Однако в Минпромторге счита-
ют, что этого мало, ссылаясь на неэффективность этих мер и 
наличие у заказчиков лазеек для их обхода: правила описа-
ния объекта закупки по 44-ФЗ не позволяют требовать закуп-
ки именно российских товаров.

Проект постановления устанавливает в качестве подтвер-
ждения российского происхождения товара заключение Мин-
промторга или нахождение в реестре российской радиоэлек-
тронной продукции или реестре российского ПО. Для таких 
товаров ведомство предлагает установить долю в закупках го-
сударственных заказчиков в размере не менее 30% от годового 
объема закупок в 2020 году и не менее 50% в 2021-м, при этом 
часть закупок должна производиться у предприятий ОПК, но 
их военная продукция в доле учитываться не будет. Перечень 
последних разработает Минпромторг: при заключении кон-
тракта с такими предприятиями заказчики обязаны будут вы-
платить им аванс — не менее 30% начальной цены контракта.

В то же время документом устанавливается квота на закуп-
ку российской продукции в 30% и 50% не только для заказ-
чиков по госконтрактам, но и для абстрактных «заказчиков» 
— при этом неясным остается, кто составляет эту категорию: 
проект постановления, как указано в пояснительной запи-
ске, разработан из-за несовершенства 44-ФЗ (закона о госза-
купках) и ссылок на закон о закупках госкомпаний (ФЗ-223) 
не содержит, хотя ранее ведомству было поручено распро-
странить протекционистские квоты и на них. В Минпром-
торге на запрос „Ъ“ о неясности предлагаемой нормы ответи-
ли, что «предложения по изменению проекта постановления 
поступили в Минпромторг и находятся на рассмотрении».

Вероятно, из-за юридического несовершенства докумен-
та в ФАС восприняли его как «введение квотирования, обя-
зывающего заказчика осуществлять определенный объем за-
купок исключительно у предприятий ОПК». Это «не что иное, 
как разделение отечественных предприятий на российские и 
более российские, что как минимум странно», заявил „Ъ“ ку-
рирующий в службе вопросы госзакупок заместитель главы 
ФАС Михаил Евраев, отметив, что искусственные ограниче-
ния могут нанести ущерб добросовестной конкуренции, что 
негативно отразится на экономике. «Предложения, разрабо-
танные министерством, в текущей редакции могут сущест-
венно усложнить систему закупок в стране»,— полагает он.

Отметим, что до сих пор в системе закупок наиболее мас-
совыми являются преференции для субъектов малого пред-
принимательства, реализованные также в виде квот, одна-
ко значительно меньшего объема (15% в госзакупках и 18% в 
закупках госкомпаний) — в частности, госзаказ отдает МСП 
контрактов на сумму около 1 трлн руб. в год, госкомпании — 
еще на 2,3 трлн руб.

Диана Галиева, Олег Сапожков

В госзаказе ищут российскую долю
Минпромторг хочет убрать иностранных конкурентов с рынка ради конверсии

Финрезультат компаний РФ в первой 
половине 2016–2019 годов (трлн руб.)

2019201820172016
0

2

4

6

8

8,041

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №2521|          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы,  
Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев,  
Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), 
Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура) РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация),  
Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|            |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ»,  
Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|             |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262  
РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197          
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 797 69 86. В регионах заказы на размещение рекламы 
принимаются представительствами: Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается в Витроль 
(Франция), Владивос токе, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 82 148

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Разосланный за подписью главы департамента радио-
электронной промышленности Минпромторга Василия 
Шпака проект выделения российским производителям 
обязательной доли в госзаказе уже вызвал возражения 
ведомств   
ФОТО МАКСИМА ГРИГОРЬЕВА/ТАСС
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Россия и Турция наметили план 
борьбы с террористами в Идли-
бе. Об этом заявил президент РФ 
Владимир Путин по итогам пере-
говоров со своим турецким кол-
легой Реджепом Тайипом Эр-
доганом. Однако из публичных 
заявлений президента Турции 
этого совсем не следовало. Впро-
чем, несмотря на «чувствитель-
ность» темы Идлиба, ставшей 
причиной внепланового визита 
президента господина Эрдогана 
в Россию, два президента всяче-
ски демонстрировали прочность 
двусторонних отношений.

«Вопросы чувствительного харак-
тера» — так Владимир Путин охарак-
теризовал вчера региональную по-
вестку российско-турецких перего-
воров. Речь, в первую очередь, шла 
о ситуации в зоне деэскалации Ид-
либ на северо-западе Сирии. Она обо-
стрилась после того, как сирийские 
войска на прошлой неделе вернули 
под свой контроль город Хан-Шейхун 
и продолжили продвижение внутрь 
зоны деэскалации Идлиб в направ-
лении Маарет-Нааман. Оба населен-
ных пункта, находящихся друг от дру-
га на расстоянии около 25 км, распо-
ложены на стратегической трассе М5, 
которая соединяет Алеппо и Дамаск. 
В результате операции один из на-
блюдательных пунктов турецкой ар-
мии оказался на территории, подкон-
трольной президенту Сирии Башару 

Асаду. Еще один КПП подвергся об-
стрелу сирийской артиллерии — как 
и турецкая военная колонна, которая 
попыталась прорваться к отрезанно-
му наблюдательному пункту. Турция 
неоднократно просила Москву ока-
зать давление на Дамаск, а в арабской 
прессе все чаще стали появляться спе-
куляции на тему возможного прямо-
го столкновения между сирийскими 
и турецкими военными, а также вме-
шательства в противостояние рос-
сийских сил. Однако вчера на перего-
ворах в Жуковском президенты Тур-
ции и России демонстрировали проч-
ность союза. Как подчеркнул прези-
дент Эрдоган, Москва и Анкара «хоро-
шо относятся к чувствительным друг 
для друга вопросам».

Напомним, что в сентябре прош-
лого года Анкара и Москва подписали 
Меморандум по стабилизации ситуа-
ции в Идлибе. На тот момент россий-
ско-турецкие договоренности предо-
твратили масштабную военную опе-
рацию в Идлибе — последней зоне де-
эскалации в Сирии, которая осталась 
вне контроля проправительствен-
ных сил. Однако Москва еще тогда да-
ла понять, что соглашение не распро-
страняется на террористов. За минув-
ший год расклад сил в Идлибе карди-
нально изменился. Теперь большую 
часть его территории контролирует 
террористическая группировка «Хай-
ат Тахрир аш-Шам» (ХТШ, запрещена 
в РФ). Отряды вооруженной сирий-

ской оппозиции не стали вступать в 
противостояние с ХТШ, понимая, что 
расклад сил не в их пользу. Более то-
го, во время начавшегося наступле-
ния сирийской армии отряды оппо-
зиции были вынуждены на опреде-
ленных этапах объединяться с ХТШ 
против проправительственных сил.

Сейчас главный вопрос — где будут 
остановлены сирийские войска. Да-
маск неоднократно выражал желание 
вернуть под свой контроль всю терри-
торию Сирии. Однако Москве важно 
сохранить стратегический союз с Ан-
карой. Без этого, в частности, невоз-
можно решать вопросы, связанные 
с политическим урегулированием в 
Сирии, так как вооруженная оппози-
ция во многом зависит от Турции. В 
связи с этим в арабских СМИ обсужда-
ются различные варианты возможно-
го компромисса между Москвой и Ан-
карой. В частности, речь идет об обме-
не свободного передвижения по трас-
сам М5 и М4, что означает переход под 
контроль Дамаска значительной тер-
ритории Идлиба, на согласие Москвы 
с планами Турции по созданию буфер-
ной зоны на севере Сирии.

«Создание зоны безопасности для 
Турции на ее южных границах будет 
хорошим условием для обеспечения 
территориальной целостности самой 
Сирии»,— заявил вчера Владимир Пу-
тин. Это прозвучало неожиданно на 
фоне позиции Дамаска, который счи-
тает планы Анкары по созданию бу-

ферной зоны оккупацией. Впрочем, 
еще в январе в ходе российско-турец-
ких переговоров Владимир Путин 
предложил компромисс между Анка-
рой и Дамаском на основе Аданского 
соглашения 1998 года. На основе это-
го документа в Москве были готовы 
согласиться на создании буферной зо-
ны глубиной около 5 км. Кроме того, 
российские дипломаты неоднократ-
но подчеркивали, что контролиро-
вать зону с сирийской стороны долж-
ны силы Башара Асада. И возможно, 
именно на этой позиции и осталась 
Москва. Однако у Турции свое виде-
ние ситуации.

Основные переговоры о создании 
зоны Анкара вела с Вашингтоном, до-
биваясь от США прекращения под-
держки курдских вооруженных фор-
мирований. В Турции утверждают, 
что президент США Дональд Трамп 
согласился на создание 20-мильной 
зоны (около 32 км), хотя первоначаль-
но Вашингтон был готов говорить о 
примерно в два раза меньшей терри-
тории. В США это не комментируют. 
Известно лишь, что турецкие и аме-
риканские военные договорились о 
создании Центра совместных опера-
ций на севере Сирии. Но Анкара не-
довольна тем, как продвигается реа-
лизация договоренностей. Москва в 
этот вопрос не вмешивается и турец-
кие планы публично не критикует, 
что было особенно заметно на пресс-
конференции в Жуковском. Более то-

го, президент Путин декларировал 
полное понимание проблем Анкары.

Со своей стороны, турецкий лидер 
ничего не сказал о действиях россий-
ских военных в Идлибе, традиционно 
обрушив весь свой гнев на власти Си-
рии, «которые бомбят гражданское на-
селение под предлогом борьбы с тер-
роризмом». У Москвы на этот счет дру-
гая точка зрения, о чем напомнил уже 
президент Путин, возложив всю от-
ветственность за нарушение спокой-
ствия в Идлибе на террористов. По 
словам президента РФ, в ходе россий-
ско-турецких переговоров были наме-
чены «дополнительные совместные 

меры для нейтрализации террористи-
ческих очагов в Идлибе и нормализа-
ции обстановки и в этой зоне, и как 
следствие в Сирии в целом». Впрочем, 
в подробности он вдаваться не стал.

А господину Эрдогану и вовсе не с 
руки было комментировать эту тему, с 
учетом того, что буквально за несколь-
ко часов до его приезда в Россию отря-
ды опекаемой Турцией вооруженной 
оппозиции атаковали проправитель-
ственные силы в районе Хан-Шейху-
на, а сирийская авиация в то же вре-
мя вела бои с протурецкими силами 
в Маарет-Нааман.

Марианна Беленькая

Президенты России и Турции продемонстрировали согласие
Реджепа Тайипа Эрдогана позвал в дорогу Идлиб

— А давайте мы вам целую систему санитарной ави-
ации сделаем! — воскликнул очередной их гид, глава 
корпорации КРЭТ Николай Колесов.

— Цена? — коротко переспросил Реджеп Тайип Эр-
доган.

Была названа.
Стоявший рядом вице-премьер Юрий Борисов тяже-

ло вздохнул:
— Ведь какую назвал, по такой и придется продавать…
— Жаль только, жить в эту пору прекрасную уж не 

придется ни мне, ни тебе…— негромко поддержал его 
господин Шойгу, стоя в толпе.

Цена была сгоряча, видимо, и правда завышена до не-
приличия или, наоборот, занижена. Потом перешли к от-
крытому павильону, где на подиуме блестел, а может, да-
же и блистал серебристый представительский лимузин 
Aurus. Для двух президентов открылись все его двери.

— Сколько стоит? — опять спросил турецкий прези-
дент, похоже, уже просто из вежливости.

Этой фразой он сегодня пользовался чаще всего. Да и 
почти только ею.

— Триста тысяч!..— крикнул кто-то сзади после неко-
торого общего замешательства.— Долларов!

Реджеп Эрдоган с недоверием посмотрел на авто-
мобиль:

— Я знаю, на таком Рустам Минниханов ездит!
Реджепу Тайипу Эрдогану не верилось, что президент 

Татарстана может позволить себе такую роскошь.
— Это подарок,— пожал плечами Владимир Путин.
— Подарок? — переспросил Тайип Эрдоган.
— Да,— подтвердил президент России.— Татары, как 

обычно, забрали себе все самое лучшее.
Реджеп Тайип Эрдоган все-таки, казалось, еще чего-то 

не понимал, и тогда господин Путин добавил:
— Они в том числе в Татарстане производятся.
— А-а…— с облегчением, по-моему, произнес турец-

кий президент.
— Но можем и расширить,— предупредил президент 

России.
А вот этого господину Эрдогану, кажется, не хоте-

лось бы.
— Как раз если покупать, то и вертолет тогда в ком-

плекте! — подоспел гендиректор холдинга «Вертолеты 
России» Андрей Богинский.— Наш вертолет с дизайном 
от Aurus!

Нет, Тайип Эрдоган никак не мог вдохновиться и 
этим.

Следующей на их пути была продукция компании 
«Динамика». Но тут уже Владимир Путин равнодушно 
выслушал объяснения разработчиков. Средства спасе-
ния во всем их великолепии что-то совсем не интересу-
ют его. Да, судя по всему, это не то, чем занята его голова.

Но он зато более чем оживился возле макета сверхзву-
кового бизнес-джета.

— Скорость? Сверхзвуковая, 1,7 Маха. Высота — 15 км! 
Дальность — 7500 км!

Это было интересно им обоим. За 3,5 часа, объясняли 
им, ведь можно долететь до Америки. Да и вообще, оче-
видно, что тема эта беспокоила воображение российско-
го президента.

— Два слова о том, как он управляется!.. Люди ниче-
го не видят из кабины! Иллюминаторов нет! Иллюмина-
торы утяжеляют конструкцию! Полностью искусствен-
ный интеллект! — рассказывали им и ничего не говори-
ли о том, что кроме макета сверхзвукового бизнес-джета 
в этом проекте ничего пока что нет. Неочевидно, сколько 
будет стоить, непонятно, как делать (без иллюминатора-
то), неизвестно, кто будет летать… Но пусть такой проект 
существует хотя бы в виде идеи (ибо красив он и в самом 
деле до безумия). Пока эту идею не реализует Илон Маск.

Совместный российско-китайский лайнер CR-929 по-
ка тоже не построен. Но хотя бы часть его салона сущест-
вует, и главное — не только в воображении конструкто-
ров. В эту часть тоже зашли два президента.

— Присядьте! — убеждал окружающих полпред пре-
зидента в Центральном федеральном округе Игорь Щего-
лев.— Когда еще посидите в бизнес-классе…

В павильоне «Роскосмос» инициативой по понятным 
причинам владел Дмитрий Рогозин.

— На этом полетим на Марс,— рассказал он ничему 
уже не способному удивляться Реджепу Тайипу Эрдога-
ну,— а вот десантный модуль «Казачок»! Должен обеспе-
чить мягкую посадку!.. И мы возвращаемся на Луну! (Та-
кое впечатление, что мы там были.— А. К.) Садимся на 

наиболее освещенное место! По мнению ученых, в кра-
терах Черного пояса может находиться водород!

Уверенность Дмитрия Рогозина в том, что именно 
так все и будет и что он станет обязательно руководить 
всеми этими процессами, впечатляла даже больше, 
чем удачная в конце концов стыковка российского ко-
рабля с роботом Федором на борту с Международной 
космической станцией.

— А вот так вскоре будет организован мониторинг 
строительства на наших объектах,— рассказывал Дмит-
рий Рогозин.— Вот, все фиксируется! С чего начинается 
стройка, сколько рабочих, какова логистика… Все!

Я подумал, что такой мониторинг очень сгодился бы 
уже лет семь назад, к началу строительства космодрома 
Восточный, например.

— «Метеор-3М»,— неожиданно заговорщицки и 
многозначительно обратился Владимир Путин к Ред-
жепу Тайипу Эрдогану.— Для зондирования Земли…

Прозвучало однозначно: зря предлагать не буду — 
вещь…

Тут же состоялся сеанс связи с двумя российскими 
космонавтами.

— Господин Скворцов и господин Овчинин,— отре-
комендовал Дмитрий Рогозин.

Я посмотрел на экран. На нем хорошо виднелись две 
сильно, честно говоря, упитанные фигуры. Это говори-
ло, очевидно, прежде всего о том, что в космос сейчас 
спокойно могут летать даже люди с признаками ожире-
ния, а техника и системы управления ею нынче дости-
гли такого уровня, что все стерпят.

— Надеюсь,— сказал им господин Путин,— теперь у 
вас все пойдет, как говорят, как по маслу!

Он, видимо, имел в виду первую, неудачную попыт-
ку стыковки.

— И надеюсь, Федор окажет вам необходимую по-
мощь и поддержку…— закончил президент России, и 
мне тоже казалось, что космонавтам это нужно.

Владимир Путин принял таким образом к тому же по-
сильное участие в пиар-разработке робота Федора. Хотя, 
казалось бы, разве можно про него найти еще какие-ни-
будь новые слова, если считать все те, которые произне-
сены в последние несколько дней.

Тем временем господин Рогозин предложил «к юби-
лею Республики Турция» отправить в космос живого 

турецкого космонавта, пообещал, что, если ему, Дмит-
рию Рогозину, сейчас доверят, он примет идею к реали-
зации немедленно.

— Да,— растроганно произнес президент Турции,— 
мы присоединимся к вашей священной работе!

— Скажете что-нибудь? — неожиданно обратился 
Дмитрий Рогозин к космонавтам.

Он даже казался раздраженным их уже пятиминут-
ным молчанием:

— А то подумают, что вы в записи плаваете в неве-
сомости.

Космонавты задвигались.
— Хочем…— сказал один из них.— Хотим пожелать 

вам здоровья, благополучия, всего самого наилучшего!
Ощущение, что они все-таки плавали в записи, не 

пропало.
До переговоров Владимира Путина и Реджепа Тайи-

па Эрдогана в узком и расширенном составе и до пресс-
конференции, на которой президентам удалось не ска-
зать ничего нового (только Владимир Путин заявил, что 
создание зоны безопасности на границе Турции и Си-
рии будет хорошим и законным условием для прекра-
щения эскалации конфликта и что они с господином Эр-
доганом наметили дополнительные меры для нейтрали-
зации боевиков в Сирии — так что, видимо, в ближай-
шие дни можно ничему не удивляться), оставался толь-
ко традиционный апофеоз МАКСа, про который только 
и будут говорить потом как про главный результат дня. То 
есть покупка и поедание мороженого за углом павильо-
на «Роскосмос».

— Что за мороженое? — спросил Владимир Путин де-
вушку, стоявшую у передвижного лотка.

— Выбор большой! — смогла ответить она.
— Ванильное есть? — переспросил президент России.
— Конечно! — воскликнула она с какой-то странной 

бабьей жалостью в голосе.— Стаканчик или брикет?
— Стаканчик,— быстро произнес Владимир Путин.
Она достала ему две упаковки «Коровка из Коренов-

ки», такого же, как он брал тут два года назад. Она взгля-
нула на него, и он верно понял этот взгляд:

— Заплачу! — и кивнул на Реджепа Тайипа Эрдога-
на.— Это же гость!

Владимир Путин достал пятитысячную купюру, полу-
чил сдачу и отдал ее министру промышленности Дени-
су Мантурову:

— На развитие авиационной промышленности.

Это был, без сомнения, экспромт. Господин Манту-
ров растерянно держал теперь в руках деньги, слабо улы-
баясь, ему предстояло понять, как с ним поступили. Но 
он все равно не успел бы, потому что Владимиру Пути-
ну пришла в голову еще одна мысль. Он велел господи-
ну Мантурову на сдачу купить лучше еще мороженого — 
для окружающих.

Пока Денис Мантуров делал это, президент России 
дал президенту Турции упаковку мороженого. Тот нео-
жиданно спросил через переводчика:

— Ложечки нет?
— Не-е-е-ет!..— укоризненно ответил президент Рос-

сии.
Он, оказывается, имел дело с человеком, который не 

пробовал ванильное мороженое как нормальный чело-
век, то есть так, чтобы оно было и в самом деле вкусным.

Они начали пробовать, и я спросил Владимира Пути-
на, о чем собирался чуть ли не с самого начала:

— Удалось хоть что-то продать за все это время?
— Удалось продать мороженое! — кивнул господин 

Путин.
Он имел в виду, видимо, что ему и правда удалось реа-

лизовать через сдачу в руках господина Мантурова.
— И удалось продать С-400, как известно,— неожи-

данно добавил президент России, посмотрев на кол-
легу.— Сегодня, кстати, самолет с очередной партией 
улетел.

И господин Путин не спеша, с мороженым двинул-
ся по дороге на переговоры с президентом Турции. 
Президент Турции шел рядом и ел мороженое без ло-
жечки.

— И большая партия С-400 улетела сегодня? — по-
интересовался я у вице-премьера Юрия Борисова, ко-
торый теперь тоже шел по дороге с мороженым, ку-
пленным на сдачу, без которой теперь как-то будет, нет, 
не существовать, а перебиваться, что ли, отечествен-
ное авиастроение.

— Так сколько вошло в Ан-124, столько и улетело,— 
беззаботно ответил он.

А я шел по этой же дороге, смотрел на Владимира Пу-
тина и думал, для кого же он прихватил вторую упаковку 
мороженого, которую бережно и в меру незаметно дер-
жал теперь в левой руке.

Да для себя, конечно.
Одной-то и правда мало.
Андрей Колесников

«Коровка» на доверии

Фотографы взяли под прицел трибуны  
с двумя президентами   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет министр промышленности и торговли РФ  
Денис Мантуров:
— Дорогой Алексей Геннадьевич! На военной службе Вы зарекомендовали 
себя сильным, честным и бескомпромиссным офицером, настоящим патри-
отом. Эти качества вместе с мудростью и талантом управленца помогли Вам 
стать авторитетным руководителем, которого ценят и уважают жители одно-
го из важнейших промышленных регионов России. Дорогу осилит идущий! 
Зная Вас как человека, который держит слово и доводит до конца любое на-
чатое дело, я уверен, что Вы не остановитесь, и задачи, которые стоят сегод-
ня перед Тульской областью, будут успешно решены, регион будет развивать-
ся и процветать. Желаю Вам счастья, крепкого здоровья и успехов в реализа-
ции всего задуманного!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 47 лет  
губернатору Тульской области 
Алексею Дюмину
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„Ъ“ стали известны подробно-
сти уголовного дела об особо 
крупной растрате, которое сле-
дователи МВД возбудили в от-
ношении бенефициара ряда 
крупнейших страховых компа-
ний России Александра Кондра-
тенкова. Пока ему инкриминиру-
ется хищение около 70 млн руб. 
из страховой компании в Крыму, 
но сумма ущерба может вырасти 
в сотни раз, так как проверки ве-
дутся и на других предприятиях 
бизнесмена. Сам он сейчас нахо-
дится за границей.

По данным источников „Ъ“ в си-
ловых структурах, уголовное дело 
по фактам растраты в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 160 УК РФ) с банков-
ских счетов одной из структур Алек-
сандра Кондратенкова — зареги-
стрированного в Симферополе ООО 
«Страховая компания „Вектор“» — 
было возбуждено следственным де-
партаментом МВД. Этому предшест-
вовала проверка, проведенная опе-
ративниками ГУЭБиПК МВД.

Летом 2016 года, когда «Вектор» 
находился в глубоком кризисе, го-
сподин Кондратенков, полагавший, 
что у компании могут отозвать ли-
цензию на осуществление страхо-
вой деятельности, с неустановлен-
ными следствием лицами организо-
вал вывод из нее средств «для лично-
го обогащения».

В августе 2016 года со счетов «Век-
тора» под видом выплаты стоимо-
сти доли одному из участников ООО 
— фирме «КапиталДирект» — бы-
ли переведены на ее счета в столич-
ных банках двумя траншами более 
67 млн руб. Вскоре все эти деньги 
были перечислены на счета других 

компаний: «ЭридаСтрой», «Интей», 
«ЭллионЭкспо», «Нормстрой» и т. д. 
Все они, как считают следователи, не 
вели самостоятельной финансово-
хозяйственной деятельности и бы-
ли подконтрольны участникам афе-
ры. 14 августа следователи вынесли 
постановление о заочном привлече-
нии господина Кондратенкова в ка-
честве обвиняемого по этому делу.

Как оказалось, за месяц до этого 
он выехал за границу.

Ожидается, что в ближайшее вре-
мя следователи обратятся в Тверской 
райсуд Москвы с ходатайством о за-
очном аресте страховщика, что ста-
нет основанием для объявления его 
в международный розыск по линии 
Интерпола. Пока же правоохрани-
тельные органы проверяют посту-
пающую противоречивую информа-
цию о его возможном местонахожде-
нии. Речь идет как о странах Евросо-
юза, где бизнесмен якобы мог успеть 
обзавестись недвижимостью, так и о 
Северной Америке. В России у опе-
рировавшего миллиардами рублей 
предпринимателя, как пока смогли 
выяснить силовики, остались толь-
ко два коттеджа — правда, находят-
ся они в престижном Одинцовском 
районе Подмосковья.

Надо отметить, что саму провер-
ку структур господина Кондратен-
кова сыщики ГУЭБиПК начали еще 
пару лет назад. Однако, по словам 
источников „Ъ“, продвигалась она с 
большим трудом, так как использо-
ванные им схемы были сильно за-
путанны.

Александру Кондратенкову, кото-
рого не раз называли одним из круп-
нейших игроков на российском 
рынке страхования, всего 42 года. 

Сам он — выпускник факультета ки-
бернетики знаменитого МИФИ, по-
зже также получивший второе обра-
зование по специальности «страте-
гический менеджмент» и ставший 
кандидатом экономических наук.

При этом свою карьеру в страхо-
вом бизнесе господин Кондратен-
ков начал еще в 1998 году, с авгу-
ста 2007-го по май 2013 года он был 
председателем совета директоров 
компании РСТК (это крупный стра-
ховщик, по объему сборов входил в 
топ-50 компаний на рынке, в сере-
дине 2015 года компания лишилась 
лицензии). В настоящий момент ни 
у одной из известных компаний, 
имевших отношение к господину 
Кондратенкову, нет действующей 
лицензии ЦБ. При этом прямую 
связь предпринимателя со страхов-
щиками установить довольно слож-
но, он фигурировал либо как пред-
ставитель акционеров, либо как их 
«деловой партнер». Так было и с не-
большим страховщиком «Вектор».

В 2015 году «Вектор» начал актив-
но наращивать сборы по ОСАГО в 
«проблемных» регионах: Башкор-
тостане, Ивановской области, Крас-
нодарском крае, Волгоградской об-
ласти. На рынке это связывали с пе-
редачей фактического руководст-
ва компании Евгению Куманцеву, 
являвшемуся деловым партнером 
Александра Кондратенкова. К «Век-
тору» лицензионные санкции были 
применены в декабре 2016 года.

В том же 2015 году страховая ком-
пания «Респект» одной из первых во-
шла в список допущенных Центро-
банком к работе на рынке страхова-
ния ответственности застройщиков. 
В этом же году Александр Кондратен-

ков стал называться журналистам 
представителем ее акционеров. «Ре-
спект» входил в топ-25 страховщи-
ков по объему сборов в 2018 году, но 
в марте 2019-го лицензию утратил.

Осенью 2015 года структурами 
Александра Кондратенкова также 
была приобретена страховая компа-
ния «Открытие», которая затем бы-
ла переименована в АО «Страховая 
Компания Опора». В апреле 2017 го-
да завершилась процедура переда-
чи портфеля по ОСАГО страховой 
группы «УралСиб» в страховую ком-
панию «Опора». Портфель СГ «Урал-
Сиб» за 2016 год насчитывал око-
ло 270 тыс. договоров ОСАГО. Затем 
«Опора» купила 84% СК «НАСКО». В 
октябре 2017 года стало известно, 
что страховая компания «Опора» 
передает НАСКО свой немоторный 
страховой портфель. В конце 2018 го-
да СК «Опора» добровольно сдала ли-
цензии, а страховой портфель ком-
пании был передан в «Ангару». СК 
«Ангара» лишилась лицензии в мар-
те 2019 года. Лицензия НАСКО была 
отозвана в мае того же года.

Между тем в МВД отмечают, что 
уголовное дело о хищении около 
70 млн руб. у «Вектора» может яв-
ляться только началом расследова-
ния деятельности господина Конд-
ратенкова. У правоохранителей уже 
появилось много вопросов к холдин-
гу «Респект», объединявшему целую 
группу страховых компаний. Поми-
мо холдинга, по некоторым данным, 
оперативники проверяют «Ангару» и 
НАСКО, не исключая, что на протя-
жении нескольких лет эти структу-
ры, подконтрольные господину Кон-
дратенкову, использовались для хи-
щений страховых премий организо-
ванным преступным сообществом. 
Причем если некоторые структуры 
занимались хищением средств юри-
дических лиц, например застрой-
щиков, то другие якобы похищали 
относительно небольшие средства 
обычных граждан, оплачивавших 
полисы автогражданки. При этом су-
ды из-за невыплат страховых сумм 
уже вынесли на компании, отка-
зывающиеся возмещать ущерб, ис-
полнительные листы на сотни мил-
лионов рублей. Однако, используя 
подставные фирмы, находящиеся в 
предбанкротном состоянии компа-
нии все равно не платят по долгам.

Олег Кутасов,  
Татьяна Гришина

Следователи СКР возбудили еще одно  
уголовное дело в отношении экс-министра  
«Открытого правительства» Михаила Абызо-
ва. К обвинениям в создании оргпреступного 
сообщества и мошенническом хищении око-
ло 4 млрд руб. добавились подозрения в не-
законном участии в предпринимательской 
деятельности в его бытность чиновником.  
Адвокаты считают его надуманным и необо-
снованным. По их мнению, оно появилось 
лишь для попытки оказать давление на суды, 
которые в последнее время стали отказывать 
СКР в новых арестах активов бывшего мини-
стра, одновременно ставя под сомнение за-
конность ранее вынесенных обеспечитель-
ных мер примерно на 27 млрд руб.

Как сообщил „Ъ“ один из адвокатов Михаи-
ла Абызова Александр Аснис, о появлении ново-
го уголовного дела в отношении его клиента ста-
ло известно в минувший понедельник сразу из 
двух источников. Сначала следователь из брига-
ды Следственного комитета России, которую воз-
главляет генерал-майор юстиции Сергей Степа-
нов, прибыл в СИЗО, где ознакомил защитников 
с постановлением о возбуждении 23 августа уго-
ловного дела о незаконном участии в предприни-
мательской деятельности (ст. 289 УК РФ). Однов-
ременно о деле сообщил другой следователь из 
той же бригады СКР, участвовавший в заседании 
апелляционной инстанции Мосгорсуда, где рас-
сматривались жалобы на аресты бизнес-объектов 
и счетов Михаила Абызова в качестве обеспечи-
тельных мер по уголовному делу. Именно начало 
еще одного расследования представитель СКР на-
звал одной из основных причин того, что снимать 
арест по жалобам защиты никак нельзя. Впрочем, 
суд счел эти доводы не слишком убедительными 
— два из четырех постановлений были возвраще-
ны в райсуд для нового рассмотрения.

Господин Аснис особо отметил, что его подза-
щитному инкриминируется участие в предпри-
нимательской деятельности в начале 2018 года 
— как лично, так и через доверенных лиц, с помо-
щью которых шли некие деловые переговоры. На-
звания компаний и подробности защитник сооб-
щить отказался, сославшись на тайну следствия. 
Однако, по некоторым данным, речь может идти 
об участии тогдашнего министра в обсуждении ус-
ловий сделки о продаже 78% акций компании СИ-
БЭКО, принадлежащих чиновнику, Сибирской ге-
нерирующей компании в феврале 2018 года.

Между тем, как уточнил Александр Аснис, 
ст. 289 УК РФ относится к преступлениям неболь-
шой тяжести, за которое предусмотрено наказа-
ние в виде штрафа, обязательных или принуди-
тельных работ и в самом крайнем случае — до 
двух лет лишения свободы. «Состав преступления 

не предусматривает в качестве последствия при-
чинение имущественного вреда государству или 
иному собственнику и, соответственно, последу-
ющего возмещения какого-либо ущерба, а также 
не влечет за собой признание каких-либо сделок 
недействительными»,— пояснил Александр Ас-
нис. Он также отметил, что по новому делу обви-
нение еще не предъявлено, а само расследование 
не объединено с тем, которое ведется изначально.

Более того, как он напомнил, «старое» дело свя-
зано с преступлениями, якобы совершенными в 
2011–2014 годах, а новое касается совсем друго-
го периода. «Новое дело возбуждено в тот момент, 
когда суды стали отказывать следствию в наложе-
нии арестов на имущество, якобы принадлежа-
щее Абызову»,— отметили представители аресто-
ванного экс-министра, не исключая, что расследо-
вание поможет продолжить эту практику.

Кстати, как отмечают защитники господина 
Абызова, исходя из сложившейся следственной и 
судебной практики, сама ст. 289 УК РФ применяет-
ся довольно редко и преимущественно в отноше-
нии чиновников муниципального уровня, кото-
рые создают фирмы, регулярно выигрывающие 
контракты на оказание услуг районным властям.

Интересно также, что на днях представители 
СКР в суде заявили, что на данный момент арест 

наложен на активы господина Абызова на об-
щую сумму 27 млрд руб. «Мы считали, что речь 
идет примерно о 20 млрд, но следствию, конеч-
но, виднее»,— сказали „Ъ“ адвокаты экс-минист-
ра. Они подчеркнули, что точные суммы устано-
вить практически невозможно, так как, напри-
мер, при аресте акций их стоимость оценивает-
ся по первоначальной покупочной, но не по ны-
нешней рыночной. «Все равно речь идет о несо-
размерности арестованного имущества даже с 
теми фантастическими суммами ущерба, кото-
рые называет следствие»,— пояснил господин 
Аснис позицию защиты. По его словам, ущерб 
пока заявлен в 4 млрд руб., а максимально воз-
можный штраф при условии вынесения обвини-
тельного приговора — 1 млрд. Он также отметил, 
что адвокатам уже удалось «отбить» аресты иму-
щества на несколько миллиардов рублей, но «ра-
бота будет продолжена», так как СКР, по его мне-
нию, не удалось доказать принадлежность иму-
щества Михаилу Абызову.

Между тем источники „Ъ“ в силовых структу-
рах не исключают, что новое расследование мо-
жет стать еще одним основанием для иска в суд об 
обращении имущества господина Абызова в до-
ход государства. В свою очередь, адвокаты экс-ми-
нистра заявили „Ъ“, что им о таких планах сило-
виков ничего не известно.

Сергей Сергеев

Михаила Абызова заподозрили  
в предпринимательстве
С помощью нового дела активы экс-министра подводят под конфискацию

В Воронежской области суд гото-
вится вынести приговор исполни-
тельному директору 711-го Ави-
ационного ремонтного завода 
(711-й АРЗ, Борисоглебск) Алек-
сандру Волосу, который в прош-
лом году пытался подкупить  
капитана ФСБ. За 2 млн руб.  
он рассчитывал замять провер-
ку исполнения гособоронзаказа, 
однако при передаче денег был 
взят с поличным. Гособвинение 
сначала просило для директо-
ра штраф, соразмерный взятке, 
а  после — три года колонии.

Как стало известно „Ъ“, в Бори-
соглебском городском суде прошли 
прения по уголовному делу о поку-
шении на дачу особо крупной взятки 
сотруднику военной контрразведки 
ФСБ России (ч. 3 ст. 30 и ч. 5 ст. 291 УК 
РФ). Подсудимый Александр Волос 
полностью признал вину. Прокура-
тура запросила для него три года ко-
лонии строгого режима без дополни-
тельного наказания, уточнили в суде.

По версии гособвинения, в сен-
тябре 2018 года военная прокурату-
ра Воронежского гарнизона органи-
зовала на 711-м АРЗ проверку, кото-
рая вскрыла финансовые наруше-
ния при исполнении гособоронзака-
за на ремонт и обслуживание назем-
ной техники связи и авиационно-
го вооружения, а именно нецелевое 
расходование средств. Узнав об этом, 
Александр Волос попытался «не до-
пустить выявления и документиро-
вания этих фактов» и предложил про-
водившему проверку оперативнику 
— прикомандированному капитану 
военной контрразведки ФСБ — взят-

ку 1 млн руб. Когда тот отказался, ди-
ректор выждал два дня и принес в ка-
бинет ревизора уже 2 млн руб. Там он 
был задержан с поличным оператив-
ной группой управления ФСБ России 
по объединениям дальней и водно-
транспортной авиации.

В ходе предварительного следст-
вия Александр Волос полностью от-
рицал вину, его защита называла си-
туацию «чистой провокацией»: яко-
бы за год контрразведчик иниции-
ровал «22 надуманные проверки» и 
подталкивал подсудимого к престу-
плению. «Ситуацию спровоцировал 
„смершевец“, который сам предла-
гал как-то „решить вопрос“»,— утвер-
ждал адвокат Сергей Жеребятьев. Од-
нако уже в ходе суда позиция главы 
711-го АРЗ изменилась, он полностью 
признал вину и раскаялся в содеян-
ном. По ходатайству следствия на ак-
тивы господина Волоса, в том числе 
4,7 млн руб. на счете, Toyota RAV4, 
участки и жилье, был наложен арест.

«Вина у него, конечно, есть. Но 
суд, надеюсь, примет во внимание 
все обстоятельства,— считает те-
перь господин Жеребятьев.— Волос 
— полковник, воин-интернациона-
лист, награжденный орденами и ме-
далями». По словам адвоката, перво-
начально прокуратура требовала для 
подсудимого наказание в виде штра-
фа 2 млн руб., однако чуть позже из-
менила свою позицию и ходатайст-
вовала о дополнительных прениях. 
В итоге гособвинение остановилось 
на трех годах колонии. Последнее 
слово Александра Волоса назначено 
на 2 сентября.

Андрей Прах, Воронеж

Двух миллионов 
хватило на три года
Директор оборонного завода 
признался в подкупе ФСБ

К страховщику зашли из Крыма
Александр Кондратенков заочно обвинен МВД в особо крупной растрате

Как стало известно „Ъ“, Мос-
горсуд оставил в силе решение 
о продлении ареста генерал-лей-
тенанту юстиции Михаилу Муз-
раеву, являющемуся советником 
по особым поручениям предсе-
дателя Следственного комитета 
России Александра Бастрыкина. 
Адвокаты обвиняемого в терро-
ризме генерала настаивали, что 
предыдущее решение по его де-
лу было вынесено с вопиющими 
нарушениями, а тюремные меди-
ки не заметили у подследствен-
ного тяжелейшее заболевание 
сердца, препятствующее содер-
жанию в СИЗО, где он еще и пере-
нес инфаркт.

Судебное заседание в апелляци-
онной инстанции Мосгорсуда заня-
ло совсем немного времени, хотя до-
водов у адвокатов было более чем до-
статочно. Как ранее сообщал „Ъ“, ме-
нее месяца назад при рассмотрении 
срока содержания под стражей для 
генерала Музраева в Лефортовском 
суде произошел настоящий скан-
дал. Оказалось, что судье Сергею 
Рябцеву вместо документов на совет-
ника председателя СКР предостави-
ли ходатайство на другого фигуран-
та уголовного дела Владимира Зубко-
ва. Впрочем, суд, следователя и про-
курора это не смутило, и, поискав 
какое-то время бумаги, они нашли 
нужную в другом деле и приобщили 
к своему. Саму же ситуацию они на-
звали «технической ошибкой». Меж-
ду тем защита Михаила Музраева по-
считала такие действия грубейшим 
нарушением УПК. Впрочем, во втор-
ник Мосгорсуд оставил решение Ле-
фортовского суда в силе, посчитав 
продление ареста одного человека 
по документам на другого действи-
тельно «технической ошибкой».

«Это решение, по большому сче-
ту, было для нас предсказуемым, 
хотя некоторые надежды на пере-
смотр дела были»,— заявил „Ъ“ ад-
вокат Владимир Семенцов. Его кол-
лега Андрей Грохотов уточнил, что 
большая часть заседания ушла на об-
суждение медицинских документов 
о состоянии здоровья генерал-лейте-
нанта. По словам представителей за-
щиты, они еще в Лефортовский суд 
предоставляли данные о перенесен-
ном их клиентом в 2014 году ишеми-
ческом инсульте. После него он каж-
дый год проходил обследование и 
лечение, причем как амбулаторно, 
так и в больницах. «Ему был постав-
лен диагноз — 3-я стадия гипертони-
ческой болезни с 4-й степенью ри-

ска»,— сообщил господин Грохотов, 
отдельно пояснив, что данное хро-
ническое заболевание входит в уста-
новленный постановлением прави-
тельства список болезней, запреща-
ющий содержание под стражей. Как 
говорят защитники, в СИЗО у Миха-
ила Музраева, постоянно принимав-
шего таблетки для поддержания ар-
териального давления, резко ухуд-
шилось состояние здоровья.

После соответствующих обраще-
ний к начальнику «Лефортово» содер-
жащегося в двухместной камере с уже 
осужденным за госизмену экс-офице-
ром ФСБ Дмитрием Докучаевым гене-
рала Музраева отправили в 20-ю гор-
больницу на обследование, показав-
шее, что он перенес в СИЗО инфаркт, а 
потому сейчас находится в «рисковом 
состоянии» для своей жизни.

Михаила Музраева, в течение 11 
лет возглавлявшего управление СКР 
по Волгоградской области, задержа-
ли в июне этого года за организацию 
поджога (ст. 205 УК) осенью 2016 го-
да дома семьи местного губернатора 
Андрея Бочарова. По версии ФСБ, та-
ким образом получавший многие го-
ды от местных коммерсантов деньги 
генерал хотел запугать и поставить в 
зависимость от себя чиновника. Как 
стало известно „Ъ“, некоторое время 
назад следователи ФСБ, ведущие это 
громкое дело, объединили его с не-
сколькими другими, включая слу-
чаи грабежей, краж, поджогов и т. д. 
По нему являются фигурантами еще 
целый ряд лиц, никак не связанных 
с правоохранительными органами. 
Правда, как утверждают защитники 
Михаила Музраева, пока никаких 
следственных действий с их клиен-
том не проводится, а адвокатов вы-
зывают в основном для ознакомле-
ния c результатами экспертиз. Они 
также отметили, что сами выезжа-
ли в Волгоград, где провели адвокат-
ские опросы и расследования. По не-
которым данным, это было связано с 
якобы данными некоторое время на-
зад показаниями ряда подчиненных 
Михаила Музраева о его возможных 
противоправных решениях. «Точно 
установлено, что начальник управ-
ления СКР никогда не принимал ре-
шений единолично — только в при-
сутствии подчиненных, причем все 
беседы он записывал на аудионоси-
тели»,— пояснили представители 
господина Музраева, отдельно под-
черкнув, что эти данные были изъя-
ты следователями и находятся в их 
распоряжении.

Сергей Сергеев

Советнику 
Александра 
Бастрыкина 
прописали СИЗО
Инфаркт и инсульт  
не признаны опасными  
для генерал-лейтенанта юстиции

Для Михаила Абызова нашлось  
второе дело   ФОТО ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Власти Москвы подали апел-
ляцию на решение Тверского 
районного суда, признавшего 
незаконным отказ в согласо-
вании шествия, которое Ли-
бертарианская партия России 
(ЛПР) намеревалась провес-
ти 31 августа, так как мэрия не 
предоставила альтернатив-
ную площадку. Тем временем 
либертарианцы также подали 
апелляцию, поскольку их акцию 
все равно не признали согла-
сованной. Первый замести-
тель руководителя департамен-
та региональной безопасности 
Василий Олейник заявил „Ъ“, 
что отказ в проведении марша 
был правомерным. В ЛПР на-
стаивают, что их акция должна 
считаться законной.

О своем намерении провести 
шествие «в поддержку честных вы-
боров и против преследования мо-
сквичей» либертарианцы уведоми-
ли мэрию 20 августа. Они плани-
ровали провести акцию численно-
стью до 10 тыс. участников от на-
чала Страстного бульвара до дома 
№12 по проспекту Академика Саха-
рова с 14:00 до 17:00. Через два дня 
мэрия направила заявителям отказ 
в согласовании мероприятия «в свя-
зи с тем, что ширина проезжей ча-

сти бульваров не обеспечивает про-
ход указанного количества участ-
ников». После этого заявители по-
дали иск об оспаривании решения 
департамента региональной без-
опасности и противодействия кор-
рупции мэрии Москвы, и Тверской 
районный суд частично их поддер-
жал, обязав предоставить альтерна-
тивную площадку для шествия, как 
того требует действующее законо-
дательство, 31 августа.

Решение не удовлетворило ни 
власти Москвы, ни оппозицию. Сто-
личное правительство подало апел-
ляцию в Мосгорсуд, сообщил „Ъ“ 
первый заместитель руководите-
ля департамента региональной без-
опасности и противодействия кор-
рупции города Москвы Василий 
Олейник. Он заявил, что считает от-
каз в согласовании шествия закон-
ным, но не смог пояснить, в чем де-
партамент не согласен с Тверским 
судом: «Извините, я не могу сейчас 
говорить. Все изложено в исковом 
заявлении, в апелляционной жало-
бе». Пресс-служба департамента так-
же не ответила на вопросы „Ъ“.

В свою очередь, юрист Либерта-
рианской партии Сергей Буряков 
сообщил „Ъ“, что ЛПР также подала 
апелляцию в Мосгорсуд. В ней со-
держится требование признать ре-

шение об отказе в шествии 31 ав-
густа не частично, а полностью не-
законным. По закону о митингах, 
объясняют в ЛПР, власти могут от-
казать в согласовании акции, толь-
ко если заявители не вправе быть 
организаторами публичных ме-
роприятий или в предложенном 
месте запрещено проводить ак-
ции. «Во-вторых, согласно поста-
новлению пленума Верховного су-
да (№28; июнь 2018 года.— „Ъ“), 
публичное мероприятие должно 
считаться согласованным, если ор-
ганы власти в установленный за-
коном срок не довели до органи-
затора публичного мероприятия 
предложения об изменении места 
или времени его проведения. Этот 
срок равен трем дням, уведомле-
ние об акции было зарегистриро-
вано 20 августа. Судом установле-
но то, что нам предложение не по-
ступало»,— отмечает юрист пар-
тии. В связи с этим, говорит Сергей 
Буряков, мероприятие уже должно 
автоматически считаться согласо-
ванным. Однако партия беспоко-
ится за безопасность граждан, по-
этому пока официально не прини-
мает участия в акции, которая уже 
анонсирована в группах сторонни-
ков Алексея Навального.

Владимир Хейфец

Шествие ушло на апелляции
Правительство Москвы и Либертарианская партия 
не согласились с решением Тверского суда об акции 31 августа

Председатель Центральной 
 избирательной комиссии (ЦИК) 
России Элла Памфилова заяви-
ла о желании реформировать 
научно-экспертный совет (НЭС) 
при ЦИКе — консультативный 
орган для обсуждения проблем 
избирательной системы в Рос-
сии. Произошло это после того, 
как большинство членов сове-
та дважды отказались от уча-
стия в заседаниях НЭС, на ко-
торых должен был обсуждаться 
недопуск к участию в выбо-
рах в Мосгордуму кандидатов 
от  оппозиции. Эксперты гово-
рят, что  ситуация несет репу-
тационный ущерб для Центриз-
биркома. Скандал в комиссии 
накануне дня голосования выго-
ден властям, отмечают другие.

Научно-экспертный совет при 
ЦИКе был образован в ноябре 2018 
года с целью учета общественно-
го и экспертного мнения при ре-
шении вопросов, связанных с раз-
витием избирательной системы 
в России. Его члены, в частности, 
анализируют правоприменитель-
ную практику и разрабатывают 
предложения по совершенствова-
нию законодательства о выборах 
и референдумах. Инициатива под-
ключить НЭС к обсуждению про-
блем, связанных с московскими 
выборами, исходила от руковод-
ства ЦИКа, заявил сопредседатель 
«Голоса», член совета Григорий 
Мельконьянц: «В скандале с выбо-
рами в Мосгордуму НЭС была отве-
дена роль площадки, где ЦИК смог 
бы разъяснить свои позиции, по-
чему было отказано в регистрации 
ряду оппозиционных кандидатов, 
и ответить на критику». По мне-
нию эксперта, «Элла Памфилова 
не хотела создавать декоративный 
орган, но испытательный срок дей-
ствующий состав НЭС не прошел».

Вчера должно было пройти оче-
редное заседание совета, на кото-
ром предполагалось обсудить от-
каз в регистрации кандидатов в де-
путаты Мосгордумы от оппози-
ции. Однако оно было отменено. 
«Жаль, что и со второй попытки не 

получилось собраться,— пожало-
валась госпожа Памфилова.— По-
нятно: лето, люди в разъездах, но 
только 17 из 77 человек откликну-
лись». Это стало поводом для жест-
кого заявления главы ЦИКа: после 
выборов в Мосгордуму пройдет 
реформирование работы совета. 
В НЭС, по ее словам, войдут толь-
ко те, кто «предметно разбирает-
ся в изби рательном процессе, у ко-
го есть предложения, кто испыты-
вает заинтересованность в работе 
и готов тратить на это свое свобод-
ное время».

Пресс-служба ЦИКа не смогла 
„Ъ“ оперативно предоставить спи-
сок экспертов, приглашенных на 
заседание. Однако собеседник 
в ЦИКе рассказал, что большинство 
приглашенных экспертов не под-
твердили свое участие или сделали 
это неоднозначно. По его словам, 
некоторые пытались уклониться от 
ответа. Несколько членов эксперт-
ного совета рассказали „Ъ“ на усло-

виях анонимности, что вынужде-
ны были под раз ными предлогами 
отказаться от участия в заседании 
после звонка из администрации 
президента. «Центризбирком не 
всегда самостоятелен в  решениях 
о проведении и особенно отме-
не этих мероприятий»,— пояснил 
один из собеседников.

«Регламента подтверждения 
(участия в заседании НЭК.— „Ъ“) 
нет,— заявил президент Россий-
ской ассоциации политтехноло-
гов Алексей Куртов.— Думаю, что 
организаторы поспешили с отме-
ной заседания — условный кворум 
и представительность, скорее все-
го, были бы обеспечены». Другой 
член НЭС, политолог Аббас Галля-
мов, сообщил, что «смысла мчать-
ся на мероприятие не было», по-
скольку есть понимание, что все 
решения уже приняты, ничего из-

менить не получится. «К тому же 
надо понимать, что конец августа 
для тех, кто занимается избира-
тельными кампаниями,— это са-
мая горячая пора, скоро выборы. 
Люди в полях, а не в Москве си-
дят»,— добавил он. Так, с рабочим 
визитом в Иркутской области на-
ходится член НЭС, вице-президент 
РАСО Евгений Минченко, следует 
из его публикаций в социальных 
сетях. Заместитель секретаря ОП 
РФ Александр Точенов заявил „Ъ“, 
что 27 августа был в Чите.

«По разным причинам прихо-
дить не собирались» сопредседа-
тель «Голоса» Андрей Бузин, пре-
зидент Центра прикладных иссле-
дований и программ Борис Надеж-
дин и политолог Александр Кы-
нев, сообщил „Ъ“ Григорий Мель-
коньянц. Сам он, а также эксперт 
Российского фонда свободных вы-
боров Аркадий Любарев и главред 
«Справочника наблюдателя» Ста-
нислав Рачинский активно гото-

вились к заседанию. «Это репута-
ционный ущерб для ЦИКа,— пола-
гает господин Мельконьянц.— 
В ходе избирательной кампании 
у всех сдают нервы, кто-то мог про-
сто не захотеть поднимать острые 
вопросы. Хотя заседание не оказа-
ло бы никакого влияния на теку-
щие процессы. Это скорее работа 
на будущее».

Скандал в ЦИКе на руку вла-
стям, уверен директор по исследо-
ваниям фонда ИСЭПИ, член НЭС 
Александр Пожалов. «Накануне 
дня голосования споры вокруг от-
казов в регистрации кандидатам 
и необходимых изменений в про-
цедуре проверки подписей лиш-
ний раз напоминали бы о недав-
них скандалах и возвращали бы 
в повестку проблему недопуска 
оппозиции»,— считает политолог.

Ангелина Галанина

Центризбиркому не с кем 
проконсультироваться
Элла Памфилова заявила о реформировании  
научно-экспертного совета при ЦИКе

Водительские штрафы мож-
но будет обжаловать онлайн уже 
в 2020 году: новый суперсервис, 
прототип которого вчера пред-
ставила Минкомсвязь, будет до-
ступен для 90 млн пользователей 
портала госуслуг. Для запуска 
новой услуги понадобятся изме-
нения в КоАП. Эксперты и депута-
ты идею концептуально поддер-
жали, но отметили, что от всех 
проблем автовладельцев новов-
ведение не избавит.

В Минкомсвязи показали про-
тотипы новых суперсервисов (го-
суслуг), доступных пользователям 
портала госуслуг. В их числе сер-
вис по электронному обжалованию 
штрафов за нарушение ПДД. Сегод-
ня, напомним, для отмены штраф-
ного постановления водителю не-
обходимо подать (лично или заказ-
ным письмом) заявление в ГИБДД. 
В 2018 году Верховный суд подтвер-
дил, что электронная подпись ис-
пользоваться для таких случаев не 
может. Депутаты и правозащитни-
ки давно предлагают перейти на 
электронное обжалование, указы-
вая, что число штрафов с развитием 
систем фотовидеофиксации растет 
(в 2018 году из 129 млн постановле-
ний ГИБДД 105 млн вынесено с по-
мощью камер), растет и число жела-
ющих их обжаловать.

Для использования нового сер-
виса гражданин должен сначала 
дать согласие на получение «писем 
счастья» в электронном виде, сле-
дует из презентации Минкомсвя-
зи. Сервис предложит выбрать при-
чину обжалования, например, не-
правильно распознанный номер. 
Затем к заявлению нужно прикре-
пить документы (сканы), напри-
мер, договор купли-продажи на ма-
шину. Если штраф ранее был упла-
чен, можно подать заявление о воз-
врате средств на банковскую кар-
ту. В 2019 году суперсервис будет те-
стироваться (без участия граждан), 

по данным „Ъ“, в Тульской области 
и Карачаево-Черкесии. В 2020 году 
госуслуга будет доступна всем рос-
сиянам, рассчитывают в правитель-
стве. В связи с этим понадобятся из-
менения в КоАП, законопроект уже 
готовится, поясняет знакомый с си-
туацией источник „Ъ“, в кодексе за-
пишут возможность подачи жало-
бы в электронном виде. В 2022 году 
через портал можно будет обжало-
вать и региональные штрафы. Речь 
идет, к примеру, о постановлении 
«Администратора московского пар-
ковочного пространства» и Москов-
ской административной дорожной 
инспекции. Сегодня такая возмож-
ность предоставлена пользователям 
сервисов правительства Москвы.

По данным ГИБДД, в 2018 году гра-
ждане подали 675 тыс. жалоб на по-
становления с камер, 457 тыс. из них 
было удовлетворено. На портале госу-
слуг зарегистрировано более 90 млн 
человек, это 60% населения страны.

Суперсервисами, напомним, 
в правительстве называют новые 
виды госуслуг, для получения кото-
рых от гражданина требуются ми-
нимальные усилия без использова-
ния бумажных документов и лич-
ной явки в госучреждения. Нацпро-
ектом «Цифровая экономика» пред-
усмотрен запуск 25 суперсервисов. 
Один из них — электронное офор-
мление мелких аварий европрото-
колом — презентован в июле. Мин-
комсвязь вчера показала также про-
тотип суперсервиса «Подача заявле-
ния в правоохранительные органы» 
(заработает в 2020–2022 годах). Речь 
идет о случаях, когда гражданин 
хочет заявить в полицию о престу-
плении, например, о смерти чело-
века, причинении вреда здоровью, 
жестоком обращении с животным. 
К заявлению можно приложить фо-
то, описание происшествия. Портал 
автоматически определит, в какой 
орган будут направлены материа-
лы. С помощью суперсервиса «Пра-

восудие онлайн» (будет доступен 
в 2022–2024 годах) можно будет на-
править электронный иск в суд, со-
ставив его с помощью «интерактив-
ного помощника», получить доступ 
ко всем документам по делу и участ-
вовать в судебном заседании по ви-
деосвязи.

Возможность электронного об-
жалования штрафов первый зам-
пред комитета Госдумы по госстро-
ительству Вячеслав Лысаков назвал 
«прорывом в отношениях между ав-
товладельцем и государством». «Во-
прос в том, насколько услуга бу-
дет корректно работать,— отмеча-
ет он.— В Москве, к примеру, уже 
есть электронный сервис по офор-
млению пропусков для проезда 
в центр города. Водители на него 
жалуются, пользоваться им сложно. 
С электронным обжалованием тако-
го быть не должно». Адвокат движе-
ния «Свобода выбора» Сергей Радь-
ко назвал инициативу Минкомсвя-
зи «правильной и давно назрев-
шей». «Упрощенный способ обжало-
вания подойдет только для оспари-
вания случаев, когда штраф выне-
сен за явно несуществующее нару-
шение, когда, к примеру, ошиблась 
камера,— говорит он.— При необ-
ходимости истребования дополни-
тельных документов, допроса сви-
детелей, предъявления оригина-
лов документов он не поможет». 
Эксперт по безопасности движения 
юрист Катерина Соловьева отмеча-
ет, что анонсированный сервис по 
обжалованию штрафов уже суще-
ствует: через сайт ГИБДД можно на-
править скан-копии жалоб с подпи-
сью на постановление. «Это не пол-
ноценное электронное обжалова-
ние, а просто еще один канал по-
дачи жалобы,— говорит она.— Для 
граждан, которые уже умеют поль-
зоваться сайтом ГИБДД, мало что из-
менится. А вот инспекторам рабо-
тать станет проще».

Иван Буранов

Водительские штрафы 
рвут с бумагой
С 2020 года их можно будет обжаловать по интернету

«Понятно: лето, люди в разъездах, 
но только 17 из 77 человек 
 откликнулись»

Успение Пресвятой 
 Богородицы
Возлюбленные братья и сестры! Праздник 
Успения Божией Матери — двунадесятый, 
то есть важнейший. Традиция его соверше-
ния очень древняя, о чем свидетельствуют 
памятники церковной письменности, восхо-
дящие к III веку. В соответствии с Преда-
нием Богородица провела последние годы 
жизни в Святом Граде Иерусалиме, где 
пребывала в неустанной молитве у Гроба 
Господня и в духовном общении с членами 
местной христианской общины, а также 
с верующими, прибывавшими в Палестину 
со всех концов земли. Ангел Господень 

известил Пречистую Деву о том, что Ей 
предстоит покинуть земную юдоль, и Матерь 
Божия испросила у Господа радость видеть 
перед Своей кончиной всех учеников 
Христовых, дабы проститься с ними. Апо-
столы прибыли в Иерусалим и в духовном 
единении, символизирующем торжество 
Церкви и святость почитания Божией 
Матери, возглавили торжественное шествие 
в Гефсиманию. Царица Небесная заповеда-
ла совершить Ее погребение неподалеку от 
того места, где перед крестными страдания-
ми совершал моление о Чаше Ее Божест-
венный Сын. Скорбное шествие привлекло 
враждебное внимание недругов Христовых, 
но всепобеждающая сила благодати чудес-
ным образом обратила их злопыхательство 
в смирение веры. Великая скорбь охватила 
небо и землю. Как говорится в песнопениях 
праздника, и ангелы, и люди недоумева-
ли о том, что умерла Та, Которая родила 
Спасителя мира, дарующего нам жизнь 
вечную. Положив тело Пречистой во гробе, 
верные со скорбью удалились, дабы пре-

даться молитве. На следующий же день, 
придя к месту упокоения Божией Матери, 
с недоумением, радостью и ликованием 
увидели, что гроб пуст! Телом и душой была 
взята Пресвятая Дева Своим Божественным 
Сыном в небесные обители, что отражено 
в православной иконографии. Над гробом 
Богородицы пишут Спасителя с младенцем 
на руках, символизирующим святую душу 
Его Матери. Празднуемое событие потому 
называется Успением, что смерть оказалась 
не властной над Божией Матерью,  Которая 
ныне, пребывая в Царстве Небесном, 
не оставляет весь мир, каждого из нас, 
Своими неустанными молитвами и попече-
нием. И мы радуемся предстательству Ее, 
а также вдохновляемся надеждой на благую 
участь в вечности для себя, ибо Успение 
Пресвятой Богородицы есть предвозвестие 
всеобщего воскресения из мертвых, на что 
уповает каждое православное сердце.

С праздником, дорогие мои! Да пребу-
дет с Вами благословение Господа нашего 
и Пречистой Его Матери!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Ювеналий, 
митрополит 
Крутицкий 
и Коломенский

«Сотруднику Росгвардии была 
причинена боль, так как ему на-
тер подбородок ремешок шле-
ма»,— едва сдерживая усмеш-
ку, сообщила „Ъ“ во вторник 
адвокат Кирилла Жукова Свет-
лана Байтурина. Кирилл Жуков 
обвиняется в применении наси-
лия в отношении представителя 
власти (ч. 1 ст. 318 УК РФ) на ак-
ции протеста 27 июля в Москве. 
По версии обвинения, он поднял 
забрало шлема росгвардейца 
на митинге, о чем свидетельст-
вует семисекундная видеоза-
пись в материалах дела. Кирилл 
Жуков вину отрицает, настаивая, 
что забрала не касался, а толь-
ко протянул руку к росгвардей-
цу. Ранее потерпевший говорил, 
что «удара не было, была прово-
кация», однако позднее изме-
нил показания и теперь заявля-
ет о «сильной физической боли». 
Суд между тем отказался воз-
вращать дело на повторную про-
верку и не будет приобщать к де-
лу предмет  спора — шлем.

О шлеме росгвардейца, причи-
нившего боль владельцу, стало из-
вестно во вторник после предвари-
тельного судебного заседания по 
делу в отношении Кирилла Жуко-
ва. Дело рассматривает Тверской 
райсуд Москвы. Здесь же Кириллу 
Жукову была избрана мера пресе-
чения — арест до 27 сентября в свя-
зи с обвинением в участии в мас-
совых беспорядках (ч. 2 ст. 212 УК 
РФ) и применении насилия в от-
ношении представителя власти 
(ч. 1 ст. 318 УК РФ). Также принято 
решение о выделении материалов 
дела по «насилию» в отдельное про-
изводство, а обвинение в «массо-
вых беспорядках» не предъявлять.

На предварительном заседании 
суда во вторник адвокат господи-
на Жукова Светлана Байтурина по-
дала ходатайство об изменении ме-
ры пресечения подзащитному на до-
машний арест или поручительство 
отца Сергея Жукова, физика-ядер-
щика, ликвидатора последствий ка-
тастрофы на Чернобыльской АЭС. 
«Кириллу избиралась мера пресече-
ния исходя из вменяемой ему изна-
чально ч. 2 ст. 212 УК РФ, но обсто-
ятельства изменились,— расска-
зала „Ъ“ госпожа Байтурина.— Суд 
в удовлетворении ходатайства отка-
зал, отца Кирилла Сергея Моисееви-
ча даже не допросил, хотя и приоб-
щил к материалам дела его поручи-
тельство за сына».

Пока Кирилла Жукова доставля-
ли из СИЗО-4 в Тверской суд, прово-

дили закрытое заседание и выноси-
ли решение (весь процесс занял бо-
лее четырех часов), его родители 
ждали в коридоре. В разговоре с „Ъ“ 
Сергей Жуков сообщил, что не пони-
мает, «как обвинение может делать 
вывод на основе видео длительно-
стью семь секунд». Напомним, в се-
ти опубликован ролик, где Кирилл 
Жуков, предположительно, 27 ию-
ля на протестной акции в Москве 
подходит к оцеплению сотрудни-
ков Росгвардии и протягивает руку 
к одному из правоохранителей; тот 
резко отшатывается, Кирилл Жуков 
отходит в сторону и улыбается. «Он 
сам служил во внутренних войсках, 
неужели не понимал, что так нель-
зя, ему же 28 лет, взрослый мужчи-
на»,— рассуждала в разговоре с „Ъ“ 
мать обвиняемого Ирина Жукова. 
По словам родителей, при обыске 
в их квартире были изъяты «все ком-
пьютеры, жесткий диск, две банда-
ны Кирилла и перчатки с обрезан-
ными пальцами». «Зачем им вело-
сипедные перчатки, я не знаю, ког-
да вернут компьютеры — тоже. Я не 
верю, что это дело быстро закончит-
ся, ведь свои показания росгварде-
ец, которого Кирилл якобы трогал, 
менял раз пять»,— поделилась Ири-
на Жукова.

Адвокат Светлана Байтурина, со-
славшись на закрытость предвари-
тельного заседания, подтвердила, 
что «показания менялись несколь-
ко раз в сторону усложнения». «Суд 

отказал в удовлетворении ходатай-
ства о возвращении дела проку-
рору из-за существенных наруше-
ний, допущенных на стадии пред-
варительного следствия (рассле-
дование дела в отношении Кирил-
ла Жукова завершили за три неде-
ли.— „Ъ“). Например, в качестве ве-
щественного доказательства отсут-
ствует основной предмет, на кото-
рый, согласно обвинительному за-
ключению, было направлено дейст-
вие Кирилла,— шлем потерпевше-
го сотрудника Росгвардии. Но, судя 
по отказу, шлем к делу приобщен не 
будет»,— рассказала госпожа Байту-
рина. По ее словам, подзащитный 
«своей вины по-прежнему не при-
знает, насилия к сотруднику право-
порядка применено не было». «Ки-
риллу вменяется, что он силой пы-
тался сорвать шлем с представите-
ля Росгвардии и причинил потер-
певшему физическую боль,— уточ-
нила Светлана Байтурина.— Яко-
бы ему (потерпевшему.— „Ъ“) на-
тер ремешок в районе подбородка 
в месте крепления, а боль возникла 
в результате того, что потерпевший 
резко дернул головой назад»

28-летний Кирилл Жуков — быв-
ший сотрудник внутренних войск 
МВД РФ и бывший машинист мос-
ковского метро — один из первых 
арестованных по делу о «массовых 
беспорядках». Уголовное дело бы-
ло возбуждено после несогласован-
ной протестной акции в Москве 27 
июля, в настоящий момент обви-
нение по нему предъявлено 13 фи-
гурантам. 26 августа двое из них — 
Иван Подкопаев и Данил Беглец — 
сознались в применении насилия 
к полицейским.

Мария Старикова

Суд не заглянет под забрало
Процесс по делу о нападении на полицейского 
27 июля пройдет без вещественного доказательства

Бывший служащий 
 внутренних войск МВД 
РФ Кирилл Жуков 
 отказался признать  вину 
в применении насилия 
к сотруднику Росгвардии 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА



Земля «слугами» полнится 
Какие сюрпризы Владимир Зеленский и его партия приготовили к первому заседанию нового парламента Украины
Украинский лидер Владимир Зе-
ленский и его команда пригото-
вили яркую премьеру нового по-
литического сезона. Старт ему 
дадут 29 августа на первом за-
седании Верховной рады, кото-
рая оказалась под полным контр-
олем пропрезидентской партии 
«Слуга народа». Специальный 
корреспондент „Ъ“ Владимир 
Соловьев выяснял в Киеве, чем 
собираются всех удивить прези-
дент и его «слуги».

Премьера  
политического сезона
Атмосфера в Киеве напоминает ажи-
отаж перед долгожданной премье-
рой нового сезона раскрученного 
остросюжетного сериала. Аналогия 
уместна. Первый сезон: Владимир 
Зеленский превращается из шоуме-
на в президента, удивляя головокру-
жительной карьерой не только Укра-
ину. Второй сезон: новорожденная 
пропрезидентская партия «Слуга на-
рода», которая более чем наполови-
ну состоит из «ноунеймов», почти без 
боя берет Верховную раду.

Теперь главная интрига закруче-
на вокруг того, что приготовили зри-
телям режиссеры третьего сезона. Со-
трудники офиса президента и руко-
водители пропрезидентской партии 
уже тиражируют тизеры, но делают 
это так, чтобы избежать спойлеров.

Заместитель главы офиса прези-
дента Кирилл Тимошенко сказал 
„Ъ“, что на 29 августа приготовлено 
много сюрпризов и первое заседа-
ние Рады многих удивит. Будущий 
глава фракции «Слуги народа» Давид 
Арахамия призвал прессу быть гото-
выми к круглосуточной работе и пе-
ред приходом в парламент запастись 
кофе и энергетиком Red Bull.

В сценарии, подготовленном ко-
мандой Владимира Зеленского, депу-
таты от «Слуги народа» будут на пер-
вых ролях. Об этом позаботились за-
ранее. В новой Раде максимально 
комфортная для «слуг» рассадка: они 
займут переднюю часть зала заседа-
ний. Их коллеги из «Оппозиционной 
платформы — За жизнь» Виктора Мед-
ведчука и Виктора Бойко, «Батькив-
щины» Юлии Тимошенко, «Европей-
ской солидарности» Петра Порошен-
ко, «Голоса» рокера Святослава Вакар-
чука, а также внефракционные депу-
таты разместятся позади «слуг».

Такая рассадка, объясняют собе-
седники „Ъ“ в «Слуге народа», дает 
правящей партии несколько преи-
муществ. Во-первых, оппозиция не 
сможет заниматься любимым заня-
тием — блокированием трибуны: 
все проходы к ней надежно прикры-
ты. Во-вторых, отправленную на га-
лерку оппозицию будут меньше по-
казывать камеры, которые ведут 
трансляцию заседаний парламен-
та. «Мы сделали рассадку, позволяю-
щую нам эффективно работать, а им 
меньше пиариться»,— признался в 
разговоре с „Ъ“ «слуга» Александр 
Корниенко. Он должен возглавить 
партию после того, как спикером Ра-
ды 29 августа выберут ее нынешне-
го председателя Дмитрия Разумкова.

Кандидаты в кабинет
Сценарий первого заседания Рады 
частично известен. Сначала депу-
татов приведут к присяге, раздадут 
удостоверения и значки. Затем опе-
ративно изберут руководство пар-
ламента, и депутаты примутся за ра-
боту. Ее приоритеты расставил офис 
президента (ОП), сказал источник 
„Ъ“ в «Слуге народа».

Среди тех, кто вместе с Владими-
ром Зеленским обсуждает и выра-
батывает ключевые решения, в том 

числе касающиеся предстоящей ра-
боты Рады и назначений в будущем 
правительстве, называют главу ОП 
Андрея Богдана, его замов Кирилла 
Тимошенко (курирует коммуника-
ции), Алексея Гончарука и Андрея Ге-
руса (экономика), Руслана Рябошап-
ку (противодействие коррупции) и 
Юрия Костюка (гуманитарные во-
просы), а также помощников прези-
дента Сергея Шефира (бывший ком-
паньон главы государства по «Сту-
дии „Квартал-95“») и Андрея Ерма-
ка (курирует отношения с Кремлем 
в вопросах востока Украины). За раз-
работку законопроектов и их быст-
рое принятие Радой отвечает депу-
тат «Слуги народа» и представитель 
президента в парламенте юрист Рус-
лан Стефанчук. В обсуждение важ-
ных тем вовлекают не только перечи-
сленных людей. Александр Корниен-
ко говорит, что Владимир Зеленский 
«исповедует командный подход».

В Раде 29 августа попытаются на-
значить новый кабинет в полном 
составе. Будущий спикер Дмитрий 
Разумков в беседе с „Ъ“ не исклю-
чил, что в этот день страна получит 
и премьера, и правительство. По-

скольку в парламент намерен прий-
ти Владимир Зеленский, консуль-
тации с ним по всем кандидатурам 
можно будет проводить прямо там.

Самая обсуждаемая кандидатура 
на пост премьера Украины — заме-
ститель главы ОП 35-летний Алексей 
Гончарук. Выпускник Межрегиональ-
ной академии управления персона-
лом (специальность «правоведение») 
и Национальной академии госуправ-
ления господин Гончарук до прихода 
в команду Зеленского возглавлял ки-
евский аналитический центр BRDO 
(Better Regulation Delivery Office — 
Офис эффективного регулирования).

По словам собеседников „Ъ“ в 
«Слуге народа», в качестве кандида-
та на пост главы правительства в ка-
кой-то момент обсуждался еще один 
человек из окружения президента 
— советник Владимира Зеленского 
экономист Олег Устенко. 29 августа 
в этом вопросе будет поставлена точ-
ка. «Алексей (Гончарук.— „Ъ“) сейчас 
в приоритете»,— заверил „Ъ“ инфор-
мированный источник.

По президентской квоте на пер-
вом заседании парламента назна-
чат новых руководителей МИДа, 

Службы безопасности Украины 
(СБУ), Генеральной прокуратуры и 
Минобороны.

Некоторые кандидаты уже извест-
ны. Внешнеполитическое ведомство 
может возглавить бывший заммини-
стра иностранных дел, а сейчас заме-
ститель главы ОП Вадим Пристайко. 
От приставки «и. о.» с большой долей 
вероятности избавится нынешний 
руководитель СБУ Иван Баканов, до 
прихода в спецслужбу управлявший 
основанной господином Зеленским 
«Студией „Квартал-95“». А новым ген-
прокурором может стать Руслан Рябо-
шапка. При предыдущем президенте 
Петре Порошенко он был замминис-
тра юстиции, а потом главой Нацио-
нального агентства по вопросам пре-
дотвращения коррупции.

Не исключено, что кабинет мини-
стров обновится нетотально. Некото-
рые собеседники „Ъ“ допускали, что 
посты в нем могут сохранить глава 
Минфина Оксана Маркарова, а так-
же влиятельный силовик Арсен Ава-
ков, возглавлявший МВД при прези-
денте Петре Порошенко и много сде-
лавший для обеспечения порядка и 
пресечения нарушений на прези-

дентских и парламентских выборах. 
Украинские СМИ писали, что госпо-
дин Аваков может сохранить пост ми-
нистра, а может и перейти в Совбез. 
Прочат сохранение поста министра 
здравоохранения и Ульяне Супрун.

Обещания — в жизнь
Уже на первом заседании «слуги» на-
мерены приступить к выполнению 
предвыборных обещаний Владими-
ра Зеленского. Упор сделан на те, ко-
торые сразу добавят президентской 
команде очков в глазах населения. 
Например, закон об отмене депутат-
ской неприкосновенности. Он уже 
был принят в первом чтении парла-
ментом прошлого созыва, поэтому в 
«Слуге народа» уверены, что доберут 
среди коллег голоса, необходимые 
для конституционного большинст-
ва (их должно быть 300).

Президентская команда, по сло-
вам Александра Корниенко, подгото-
вила уже сотни законопроектов. Что-
то, как отмена неприкосновенности, 
уже одобрено прошлой Радой в пер-
вом чтении, что-то было проработано 
в комитетах. Коллега господина Кор-
ниенко по партии добавляет: «Есть 
идея сделать первый день работы Ра-
ды невероятно насыщенным, вплоть 
до того, что законы будут голосовать-
ся и ночью. Всего подготовлено около 
70 законопроектов».

Среди других изменений, которые 
наверняка понравятся электорату Вла-
димира Зеленского,— принятие зако-
нов, необходимых для запуска рабо-
ты Антикоррупционного суда. Новую 
инстанцию начали создавать при Пет-
ре Порошенко, но процесс закончен 
не был. Ожидается принятие законов 
об импичменте президенту (прошлая 
Рада уже принимала такой документ, 
но «слуги» хотят выйти с собственной 
инициативой), а также о сокращении 
числа депутатов с нынешних 450 до 
300. По информации „Ъ“, может быть 
предпринята попытка провести через 
Раду закон, позволяющий отзывать 
мандаты депутатов.

Сейчас, согласно конституции, де-
путат лишается мандата в несколь-
ких случаях. Полномочия могут быть 
прекращены, если он сам так решил, 
если в отношении него вступил в си-
лу обвинительный приговор, если 
суд признал его недееспособным или 
безвестно отсутствующим, а также 
если парламентарий вышел из граж-
данства Украины или навсегда уехал. 
Кроме того, мандат отзывается, если 
депутатская деятельность несовме-
стима с какой-либо другой, которой 
он занимается, если он не вошел в 
состав фракции, от которой был из-
бран, или вышел из нее, а также в слу-
чае смерти депутата.

«Идея в том, чтобы через угрозу 
лишения мандата дисциплиниро-
вать фракцию, чтобы она работала 
как часы, принимая нужные прези-
денту и правительству решения»,— 
пояснил информированный источ-
ник „Ъ“. По его словам, в команде 
президента и руководстве партии 
понимают, что «если 254 депутата 
могут голосовать не так, как хотят в 
офисе президента, а по своему усмо-
трению, то это значит, что у тебя не 
большинство, а как пойдет».

Другая идея, о которой рассказа-
ли собеседники „Ъ“,— ввести ответст-
венность депутатов за прогулы и голо-
сование вместо других. Такое голосо-
вание, раньше нередко практиковав-
шееся в украинском парламенте, да-
же получило свое название — «кноп-
кодавство». Оно процветало во время 
президентства Виктора Януковича, 
когда депутаты или отдавали колле-
гам по партии свои карточки для го-
лосования, или оставляли их внутри 

электронной системы «Рада», а кноп-
ки за них нажимали однопартийцы.

В «Слуге народа», говорит собесед-
ник в партии, придумали за «кноп-
кодавство» наказывать штрафом до 
50 тыс. гривен. Прогульщиков же хо-
тят наказывать сначала администра-
тивно (если депутат пропустил 30% 
заседаний), а на случай рецидива 
предусмотреть и уголовную ответст-
венность. Руслан Стефанчук заявил, 
что есть идея ввести голосование по 
отпечатку пальца.

Если законодательные инициати-
вы по отзыву мандата и введению от-
ветственности за «кнопкодавство» и 
прогулы действительно будут выне-
сены на голосование, проблемой мо-
жет стать обеспечение поддержки та-
ких законопроектов другими депу-
татами. Даже внутри «Слуги народа» 
на этот счет нет консолидированной 
позиции. По словам собеседника 
„Ъ“, не всем пропрезидентским де-
путатам нравится идея офиса прези-
дента по отзыву мандата.

Проблемой является и отсутст-
вие у «Слуги народа» конституци-
онного большинства в 300 голосов. 
Впрочем, украинские СМИ писали, 
что команда президента в послед-
нее время активно занималась ре-
крутингом и переговорами с потен-
циальными ситуативными союзни-
ками, которыми могут стать партии 
«Голос» и «Батькивщина».

Еще одно препятствие состоит 
в том, что некоторые идеи, вроде 
уменьшения численности депута-
тов или отзыва мандата, требуют из-
менения конституции. По закону та-
кие законопроекты следует прини-
мать на двух сессиях. Регламент Вер-
ховной рады гласит, что очередные 
сессии начинаются в первый втор-
ник сентября и первый вторник фев-
раля каждого года.

Это сильно растягивает процедуру 
голосования по времени: законопро-
ект, в первый раз принятый осенью, 
в окончательном чтении можно ут-
вердить не раньше февраля. Но пре-
зидентские юристы, похоже, нашли 
способ все ускорить. В регламенте 
есть определение первой сессии пар-
ламента — она и начнется 29 августа. 
Если за часть законопроектов прого-
лосовать в первом чтении на этом за-
седании, то второе чтение можно ор-
ганизовать на очередной сессии, ко-
торая начнется на будущей неделе, в 
первый вторник сентября. 

Александр Корниенко не исклю-
чил, что поменять могут и регламент 
парламента. «Он староверный. В нем 
прописаны долгие процедуры, ко-
торые делают работу неповоротли-
вой»,— сказал он.

Между тем в руководстве «Слу-
ги народа» и в команде президента, 
говорит один из собеседников „Ъ“, 
есть серьезные опасения, что партия 
не будет работать как единая коман-
да. Внутри фракции, говорит он, обо-
значилось несколько группировок. 
До 30 «слуг» лояльны олигарху Иго-
рю Коломойскому, сопоставимое чи-
сло, по словам депутата, находится в 
плотном контакте с Арсеном Авако-
вым. «В последнее время активно 
обсуждается, что на коллег выходят 
люди из окружения еще одного оли-
гарха, Рината Ахметова, предлагая 
ежемесячное содержание в разме-
ре $50–60 тыс. При таком раскладе 
большинство у нас довольно услов-
ное»,— отметил источник „Ъ“.

По его словам, 29 августа многое 
прояснится: «Если будут люди, ко-
торые не голосовали так, как велит 
партия, это будет первым сигналом 
того, что в ней возможен раскол. И 
если на своеволие не будет жесткой 
реакции, все быстро расслабятся».

Партия Владимира Зеленского (на фото), завоевавшая более половины мандатов в Верховной 
раде, собирается ускоренными темпами принять подготовленные командой президента законы 
и сформировать «свое» правительство  ФОТО ИВАН КОВАЛЕНКО

Гонконгские протесты изолируют от Китая
Как Пекин собирается минимизировать влияние манифестаций на китайцев

Власти Гонконга ищут способы прекра-
тить массовые манифестации и беспо-
рядки в этом специальном администра-
тивном районе (САР) Китая. Вчера глава 
САР Кэрри Лам провела за закрытыми 
дверями встречу с представителями про-
тестующей молодежи, но — безрезуль-
татно. Госпожа Лам также пообещала 
не вводить чрезвычайное положение, 
но путей выхода из тупика не предложи-
ла. Пекин, тем временем, выработал соб-
ственную стратегию, сочетающую в себе 
информационные и экономические ме-
ры, направленные на то, чтобы оградить 
от «гонконгской заразы» остальной Китай.

Как сообщают СМИ САР, вчера Кэрри Лам 
провела в здании правительства закрытую 
встречу с 30 представителями протестной 
молодежи. Большинство из приглашенных 
принимали участие в демонстрациях как 
мирные протестующие — насилие в отно-
шении полицейских они не применяли. На 
встрече также присутствовал министр обра-
зования Гонконга Кевин Юн и министр вну-
тренних дел Рэй Лау. Подробно о содержа-
нии встречи не сообщается: известно лишь, 
что власти САР и активисты «провели обмен 
мнениями относительно ситуации».

На пресс-конференции вскоре после 
встречи Керри Лам сообщила: она не пла-
нирует вводить на острове чрезвычайное 
положение, что позволило бы ей прини-
мать любые законы в упрощенном режи-
ме. «Мы не будем отвечать на насилие еще 
большим насилием. В Гонконге есть все 
юридические рычаги, чтобы остановить 
нынешний кризис»,— сообщила госпожа 
Лам. Она сообщила, что «не согласна с тре-
бованиями протестующих», но планирует 
искать «платформу для диалога» с ними.

Власти города ищут «платформу» третий 
месяц подряд. Нынешний кризис уже прев-
зошел по длительности гонконгские про-
тесты «Оккупируй Централ» 2014 года и за-
метно сказался на экономической ситуа-
ции. Объемы сделок с недвижимостью в го-
роде, согласно данным газеты SCMP, обвали-
лись на 24% в июне и июле. Министр финан-
сов Пол Чань предупредил, что город из-за 
протестов может скатиться в рецессию впер-
вые с 2009 года. Ключевой для города индекс 
Hang Seng упал за время протестов на 4,8%, 
количество IPO на местной бирже сокра-
тилось по сравнению с прошлым годом на 
42%, а ее оборот упал на 31%. Замедлился до 
0,3% годовых рост цен на недвижимость, что 

должно порадовать ищущих жилье жителей 
города, но совсем не инвесторов.

Пекин в это время активно ищет собствен-
ную стратегию борьбы с последствиями кри-
зиса в Гонконге. Будучи скован англо-китай-
ским соглашением 1984 года об особом стату-
се Гонконга, он не может ввести в город вой-
ска и подавить беспорядки силой, но пустить 
ситуацию на самотек для КНР тоже не вари-
ант. Информация о происходящем в Гонкон-
ге проникает в материковую часть Китая и по-
тенциально может дестабилизировать там об-
становку. Сейчас стратегия Пекина включает 
в себя комбинацию информационных и эко-
номических мер, нацеленных на снижение 
влияния «гонконгского фактора».

Во-первых, власти КНР объявили, что гон-
конгские беспорядки подогреваются зару-
бежными странами. Сотрудница американ-
ского генконсульства в Гонконге Джулия Эде 
была жестко раскритикована МИД КНР за 
встречи 8 августа с активистами протестной 
группы Demosisto. В сеть была выложена ин-
формация о ней, ее месте жительства и детях. 
На многочисленные слова поддержки проте-
стующим со стороны правительств США, Ав-
стралии, Великобритании и других запад-
ных стран в Пекине каждый раз отвечали за-

явлениями о вмешательстве во внутренние 
дела КНР. Вчера китайское официальное ан-
глоязычное СМИ China Daily назвало проис-
ходящее в городе «цветной революцией» и за-
явило, что подавлять беспорядки нужно «гру-
бой силой». Эти меры нужны скорее для вну-
треннего потребления: жители Китая долж-
ны считать, что манифестации спровоциро-
ваны извне, а не вызваны недостатками в по-
литике Пекина.

Во-вторых, власти города объявили 15 авгу-
ста о принятии новой программы стимулиро-
вания экономики Гонконга объемом $3,4 мл-
рд. В пакете — субсидии для нуждающихся, 
увеличение налоговых вычетов для малых и 
микропредприятий, снижение налога на до-
ходы и многое другое. Таким образом власти 
планируют бороться с экономическим нера-
венством, которое, как сообщили корреспон-
денту „Ъ“ сами протестующие в Гонконге, во 
многом является ключом к нынешним бес-
порядкам. 20% населения, согласно офици-
альным данным, находятся за чертой бедно-
сти. Минимальная зарплата составляет $4,8 в 
час (в Японии при сопоставимом ВВП на ду-
шу населения — $8,2), тогда как стоимость жи-
лья является самой высокой на планете. Про-
грамма стимулирования экономики должна 

хотя бы отчасти облегчить эти проблемы, ко-
торые во многом затрагивают молодежь САР.

Наконец, в-третьих, 18 августа, в самый 
разгар протестов, Пекин объявил о планах 
превратить ближайший к Гонконгу китай-
ский город Шэньчжэнь «моделью» для новой 
масштабной серии реформ, которые должны 
сделать его более привлекательным для ки-
тайцев и иностранных бизнесменов, чем САР. 
К 2025 году Шэньчжэнь должен стать «образ-
цом высокотехнологичного развития, культу-
ры, порядка и цивилизованности, а также со-
циального развития и экологической устой-
чивости». В плане даже содержатся обещания 
дать расквартированным в городе транснаци-
ональным корпорациям возможность влиять 
на выработку городских законов и правил, а 
также «стимулировать участие граждан в по-
литике под руководством Компартии». Это 
должно уменьшить важность для Китая Гон-
конга как центра притяжения международ-
ного бизнеса и финансовых операций и пере-
нести их в более управляемый Шеньчжэнь — 
город, не располагающий никаким особым 
статусом и в силу этого менее подверженный 
социально-политическим катаклизмам.

Михаил Коростиков,   
Гонконг—Москва
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СХЕМА РАССАДКИ ДЕПУТАТОВ В ВЕРХОВНОЙ РАДЕ IX СОЗЫВА

«Слуга народа» «Оппозиционная
платформа —

За жизнь»

«Европейская
солидарность»

Внефракционные
депутаты

254 43 26 25 20 2656

«Батькивщина» «Голос»

*В 26 ОКРУГАХ, ОТНОСЯЩИХСЯ К КРЫМУ И ЧАСТЯМ ДОНЕЦКОЙ 
 И ЛУГАНСКОЙ ОБЛАСТЕЙ, ВЫБОРЫ НЕ ПРОВОДИЛИСЬ.

Вакантные места*



 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20456,08 (+195,04)
РТС 1258,60 (–9,65)
FTSE 100 7089,58 (–5,40)

DAX 30 11730,02 (+71,98)
DJIA* 25775,68 (–123,15)
NASDAQ Composite* 7815,11 (–38,62)

*На 19:50.    По данным агентства Reuters. 
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● 58,67тыс. пунктов ● 25,763

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.08.19
Австралийский доллар 44,7327
Английский фунт 81,1430
Белорусский рубль 32,0689
Датская крона* 98,7111

Доллар США 66,2608
Евро 73,6091
Индийская рупия** 92,3752
Казахский тенге** 17,0808

Канадский доллар 50,0384
Китайский юань* 92,4488
Норвежская крона* 73,5716
СДР 90,9323

Сингапурский доллар 47,7005
Новая турецкая лира 11,3410
Украинская гривна* 26,3475
Шведская крона* 68,7103

Швейцарский франк 67,6062
Японская иена** 62,6195
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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«Газпрому» в Индии грозит строгий пересмотр
Власти недовольны условиями контрактов на СПГ

Индия рассматривает вопрос 
о пересмотре долгосрочных 
контрактов на поставку сжи-
женного газа. Под угрозой мо-
гут оказаться и условия согла-
шения «Газпрома» с индийской 
Gail на 2,5 млн тонн, которые 
последний раз пересматрива-
лись в начале 2018 года. Мно-
гие покупатели СПГ задумы-
ваются об изменении долгос-
рочных контрактов, посколь-
ку цены по ним, привязанные 
к нефти, уже вдвое выше, чем 
на спотовом рынке.

Индийский газовый рынок дол-
жен быть взаимосвязан с домини-
рующими трендами на глобальных 
рынках, заявил министр энергети-
ки страны Дхармендра Прадхан, 
чьи слова передает Platts. Он отме-
тил, что Индия рассматривает воз-
можность пересмотра существую-
щих долгосрочных контрактов на 
покупку СПГ и сейчас ждет момен-

та для этого, поскольку индийские 
компании относительно недавно 
уже пересматривали их. Условия 
контрактов на поставку СПГ запре-
щают изменять их слишком часто, 
обычно с момента начала предыду-
щих переговоров должно пройти 
не менее пяти лет.

Основными импортерами СПГ 
в Индию выступают госкомпании 
Petronet и Gail. У первой есть 24-лет-
ний контракт (истекает в 2028 году) 
на покупку СПГ из Катара на 5 млн 
тонн в год и 20-летний (истекает в 
2029 году) — на 2,5 млн тонн. Кро-
ме того, Petronet до 2036 года соби-
рается закупать 1,44 млн тонн СПГ в 
Австралии с проекта Barrow Island 
у Exxon. У Gail есть два 20-летних 
контракта на покупку 1 млн тонн и 
3,5 млн тонн (истекают в 2038 году) 
с американских СПГ-проектов Cove 
Point и Sabine Pass.

Еще у Gail есть контракт до 2041 
года с «Газпромом» на 2,5 млн тонн. 

Он уже пересматривался в начале 
2018 года по инициативе Gail, ко-
торая добивалась снижения цены 
(привязана к нефти JCC с коэффи-
циентом 13,7%) и объемов поставок. 
Тогда источники „Ъ“ сообщали о 
продлении срока контракта с 20 до 
23 лет за счет уменьшения объемов 
поставок в 2018–2019 годах. Кроме 
того, была незначительно сниже-
на цена. Пойти на существенные 
уступки по цене «Газпром» не мог, 
поскольку он продает Gail газ, кото-
рый сам покупает у проекта НОВА-
ТЭКа «Ямал СПГ». По словам источ-
ников „Ъ“, формула цены в контрак-
те с «Ямал СПГ» основана на коэффи-
циенте 13,2% к Brent, при этом «Газ-
пром» получает СПГ в бельгийском 
Зеебрюгге и еще должен доставить 
его в терминал Dabhol на юго-запа-
де Индии.

Gail начала переговоры с «Газ-
промом» в рамках предыдущего пе-
ресмотра летом 2016 года и, веро-

ятно, получит право начать новые 
переговоры не ранее 2020 года. Со-
беседники „Ъ“, близкие в «Газпро-
му», говорят, что пока этот вопрос 
не поднимался. Источники „Ъ“ в от-
расли говорят, что проблемы Gail 
связаны не столько с ценой, сколь-
ко с объемами,— трубопроводная 
инфраструктура в Индии строится 
медленнее, чем ожидалось.

Индийские импортеры — не 
единственные азиатские потреби-
тели, кто задумывается о пересмо-
тре контрактов. Так, Osaka Gas в 
этом году стала первым в истории 
японским покупателем СПГ, кото-
рый подал иск в арбитраж к своему 
поставщику (Exxon). Причина в рез-
ком расхождении между ценами по 
долгосрочным контрактам, кото-
рые в Азии почти все привязаны к 
нефти, и ценами на спотовом рын-
ке. Так, например, при среднем по 
отрасли коэффициенте нефтяной 
привязки в долгосрочных контрак-

тах в 13,5% стоимость СПГ составля-
ет около $8,1 за MBTU ($290 за 1 тыс. 
кубометров), тогда как спотовые 
партии в Северо-Восточной Азии 
на октябрь торгуются, по данным 
Platts, по $4,4 MBTU ($157 за 1 тыс. 
кубометров).

Gail — один из самых успеш-
ных переговорщиков в послед-
ние годы, компания смогла догово-
риться о пересмотре контракта как 
с «Газпромом», так и с американца-
ми, говорит Мария Белова из Vygon 
Consulting. По ее мнению, азиат-
ские покупатели внимательно сле-
дили за опытом массового пересмо-
тра контрактов в Европе, который 
в целом оказался положительным 
для потребителей. Поэтому пере-
ход как минимум на более гибкие 
условия в долгосрочных контрак-
тах — неизбежный процесс, счита-
ет аналитик, который, скорее всего, 
сократит маржу поставщиков.

Юрий Барсуков

Сотовые операторы заглянули в электронный паспорт
Компании предлагают внедрить технологию Mobile ID

Крупнейшие сотовые опера-
торы предложили дополнить 
внедрение в России электрон-
ных паспортов технологией 
Mobile ID. Предполагается, что 
она позволит абонентам иден-
тифицироваться через сим-кар-
ту, в том числе в привязанном 
к паспорту мобильном прило-
жении и сервисах госуслуг. Пре-
пятствием для внедрения тех-
нологии могут стать опасения 
утечек данных за рубеж, где на-
ходятся производители сим-
карт, полагают эксперты.

Сотовые операторы предложи-
ли доработать концепцию перехода 
россиян на электронные паспорта, 
включив в нее технологию Mobile 
ID для удаленной идентификации, 
рассказал „Ъ“ собеседник, присут-
ствовавший на заседании рабочей 
группы по цифровому госуправле-
нию АНО «Цифровая экономика» 22 
августа. По его словам, с предложе-
нием выступил представитель «Ме-
гаФона», в его разработке участво-
вали и другие операторы «большой 

четверки». Заместитель гендирек-
тора АНО «Цифровая экономика» 
Дмитрий Тер-Степанов сообщил 
„Ъ“, что бизнес проявил желание 
участвовать в выработке технологи-
ческих решений для электронных 
паспортов и обеспечении их совме-
стимости с текущей коммерческой 
инфраструктурой.

Параметры внедрения в России 
электронных паспортов были опре-
делены на совещании с премьер-
министром РФ Дмитрием Медведе-
вым, сообщал „Ъ“ 18 июля. Паспор-
та будут выдаваться с июля 2020 
года в виде пластиковой карты с чи-
пом на базе технологии NFC, будут 
снабжены QR-кодом и голографи-
ческой защитой, а также смогут ду-
блироваться в криптозащищенном 
мобильном приложении. Предпо-
лагается, что в их создании при-
мут участие НИИ «Восход», Гознак 
и ПАО «Микрон». Разработчик при-
ложения еще не определен, уточ-
нил представитель вице-премьера 
Максима Акимова. По его словам, 
правительство сейчас рассматрива-

ет вариант удаленной идентифика-
ции электронного паспорта имен-
но через мобильное приложение.

Mobile ID может использовать-
ся абонентом в любой точке Рос-
сии, где есть сотовая связь, даже в 
отсутствие интернета, пояснили 
„Ъ“ в «МегаФоне». Технология мо-
жет быть встроена как в мобильное 
приложение электронного паспор-
та, так и использоваться на обыч-
ных кнопочных телефонах. По сло-
вам представителя оператора, про-
ект реализует вся «большая четвер-
ка», массовые подключения клиен-
тов запланированы на первую поло-
вину 2020 года.

В МТС подтвердили, что участ-
вуют в разработке концепции элек-
тронного паспорта и Mobile ID. Тех-
нология может стать дополнением 
к электронному паспорту, работать в 
связке с ним и, например, быть сред-
ством аутентификации на госпор-
талах и сервисах, считают в компа-
нии. Идентификация в Mobile ID ра-
ботает через оператора с помощью 
специального апплета (программ-

ный компонент) на сим-карте, по-
яснили в МТС. Ключи апплета будут 
находиться в защищенном храни-
лище на сим-карте, следует из пре-
зентации «МегаФона» (есть у „Ъ“).

«Электронный паспорт будет ин-
тегрирован с мобильным приложе-
нием, идентификация в котором 
происходит через Mobile ID в том 
числе для двухфакторной защиты: 
клиент использует электронный па-
спорт, а на телефон приходит запрос 
на подтверждение операции через 
Mobile ID»,— пояснили в Tele2. Это 
должно защитить клиента в случае 
потери или кражи электронного па-
спорта, считают в компании.

В «Вымпелкоме» сообщили, что 
мобильная идентификация уже 
протестирована и работает на сети 
оператора. «Мы поддерживаем ее 
внедрение, потому что это упроща-
ет пользование различными серви-
сами»,— отметили в компании.

Использование Mobile ID для 
идентификации электронных па-
спортов грозит утечкой персональ-
ных данных россиян за рубеж, опа-

сается собеседник „Ъ“ на рынке свя-
зи. «Проект Mobile Connect (разра-
ботка единого стандарта аутенти-
фикации и идентификации на ос-
нове абонентского номера.— „Ъ“) 
поддерживается одним из крупней-
ших производителей сим-карт аме-
риканской Gemalto, которая при-
надлежит международной воен-
но-промышленной группе Thales, 
работающих на оборонных зака-
зах. Вряд ли это удовлетворит регу-
ляторов, отвечающих за безопас-
ность»,— указывает он.

Решение полностью соответству-
ет «требованиям по безопасности и 
защищенности как канала переда-
чи запроса, так и его содержимого», 
настаивают в «МегаФоне». Оценить 
надежность предлагаемого опера-
торами решения пока невозможно, 
отмечает руководитель департамен-
та безопасности НИИ «Восход» Ан-
дрей Пьянченко, но необходимо в 
том числе обеспечить работу реше-
ния «в условиях импортозамещения 
и санкционной политики».

Юлия Тишина

Прокуратура проводит мас-
штабные проверки во всех 
 негосударственных пенсион-
ных фондах (НПФ) и Пенсион-
ном фонде России (ПФР). Она 
обеспокоена «массовыми зло-
употреблениями при перево-
де пенсионных накоплений 
граждан» в 2017–2019 годах. 
В результате речь может идти 
и о  пересмотре итогов послед-
них переходных кампаний. Од-
нако тогда перед властями вста-
нут масштабные технологиче-
ские и политические вопросы, 
которые решить чрезвычайно 
сложно, полагают эксперты.

Как стало известно „Ъ“, Генпро-
куратура в июле разослала регио-
нальным прокурорам задание «О 
проверке исполнения законода-
тельства при реализации террито-
риальными органами ПФР и НПФ 
функций по социальному обеспече-
нию граждан». С документом озна-
комился „Ъ“, его подлинность под-
тверждается запросами региональ-
ных прокуратур в офисы несколь-
ких НПФ (с ним также ознакомил-
ся „Ъ“, их аутентичность подтверди-
ли в одном из фондов). Генпрокура-
тура отмечает, что обобщенная ин-
формация «свидетельствует о мас-
совых злоупотреблениях при пере-
воде пенсионных накоплений гра-
ждан в НПФ». В частности, «исполь-
зование поддельных записей о со-
вершении нотариальных действий 
по удостоверению подписей» гра-
ждан и доверенностей. Кроме того, 

«по версии прокуроров, источни-
ком информации о персональных 
данных граждан являлись работни-
ки ПФР, которыми на возмездной ос-
нове» был обеспечен доступ к ним 
агентов фондов. Прокуроры долж-
ны проверить деятельность част-
ных фондов за 2017–2019 годы, а ре-
зультаты должны быть представле-
ны до 6 сентября. В Генпрокуратуре 
не ответили на запрос „Ъ“.

В интервью председатель прав-
ления ПФР Антон Дроздов подтвер-
ждал проведение проверки в испол-

нительной дирекции фонда, а также 
говорил, что «сейчас проверка идет» 
в территориальных органах ПФР 
(см. „Ъ“ от 12 августа). Проверки про-
ходят в большинстве НПФ, заяви-
ли „Ъ“ топ-менеджеры, контраген-
ты фондов, а также работники пен-
сионных СРО. «Должны быть прове-
рены все частные фонды»,— утвер-
ждал человек, знакомый с плана-
ми прокуратуры. В ходе проверок 
НПФ и ПФР проверяется операцион-
ная деятельность фондов, в том чи-
сле и процесс инвестирования част-

ных фондов, но акцент сделан имен-
но на переходах. Согласно заданию, 
по каждому факту фальсификации 
документов о переводе пенсион-
ных накоплений должны быть при-
няты «исчерпывающие меры к уста-
новлению фактов дальнейшего вы-
вода» накоплений из НПФ, «в том чи-
сле в качестве вознаграждения за 
посредническую деятельность». Со-
гласно данным ПФР, по результатам 
переходных кампаний 2017–2018 
годов (перевод средств осуществ-
ляется в первом квартале следую-
щего года) из ПФР в НПФ поступи-
ло 209,2 млрд руб. (в задании указа-
на сумма 203,3 млрд руб.). «Утрачен-
ный в связи с этим инвестицион-
ный доход» составил более 45 млрд 
руб., указывает прокуратура, что со-
ответствует данным Счетной пала-
ты. В ходе кампаний страховщиков 
сменили 6,5 млн человек, из кото-
рых из ПФР ушли 3,4 млн граждан.

На риски фальсификации пода-
ваемых заявлений на перевод пен-
сионных накоплений или миссе-
линга со стороны посредников-аген-
тов неоднократно жаловались топ-
менеджеры НПФ. В 2017 году по ре-
зультатам проверки ряда НПФ Счет-
ная палата направила обращение 
в Генпрокуратуру по аналогичной 
проблеме. По мнению адвоката Оле-
га Матюнина (см. „Ъ“ от 13 августа), 
длительное время проблема непра-
вомерных переводов замалчивалась 
заинтересованными сторонами, в 
том числе и ПФР, ответственного за 
прием заявлений на такие перево-

ды. «Граждане годами сигнализиро-
вали о неэффективности системы, а 
их вместо принятия ведомственных 
решений перенаправляли для само-
защиты нарушаемых прав в суд»,— 
отмечает адвокат и считает реакцию 
Генпрокуратуры «запоздалой».

Впрочем, если в рамках проку-
рорских проверок будут действи-
тельно выявлены массовые фаль-
сификации заявлений, то вопрос 
может встать о пересмотре итогов 
переходных кампаний, полагает 
управляющий директор «Эксперт 
РА» Павел Митрофанов. «Однако в 
этом случае встают вопросы техно-
логии: что делать с потерянным гра-
жданами инвестдоходом, ушедшим 
в резервы фондов, восполнять ли в 
случае получения фондом отрица-
тельных результатов счета граждан 
из капитала НПФ, как рассчитывать 
недополученный застрахованны-
ми лицами доход»,— перечисляет 
эксперт. При этом, как считает быв-
ший топ-менеджер одного из круп-
ных НПФ, «отсутствует достаточно 
надежная государственная инфор-
мационная система для того, что-
бы „откатить“ результаты переход-
ных кампаний». Поэтому, по его 
мнению, пересмотр переходных 
кампаний крайне затруднителен и 
вряд ли будет реализован. «Провер-
ки Генпрокуратуры в случае доказа-
тельства масштабных фальсифика-
ций коснутся лишь некоторых на-
чальников в ПФР и менеджмента 
ряда НПФ»,— полагает он.

Илья Усов

Российские покупатели уже при-
выкли, что в преддверии выборов 
в тот или иной орган власти в мага-
зинах крупных продуктовых сетей 
появляется реклама, призывающая 
принять участие в голосовании. Как 
правило, такие объявления разме-
щаются отдельно от любой инфор-
мации о работе магазина, что, веро-
ятно, должно показать дистанцию 
между политикой и торговлей. Но 
некоторые сети решили опробовать 
новый формат.

На этой неделе пользователи 
Twitter обратили внимание, что в 
московской сети супермаркетов 
«Магнолия» появилась реклама с за-
головком «Выбор есть!» и брендом 
компании, на которой также сооб-
щается о проведении выборов в 
Мосгордуму 8 сентября. Модель на 
рекламе задумалась, держа в руках 
пончик в шоколадной глазури и зе-
леное яблоко. «Магнолия», сказа-
но в профиле компании на портале 
Headhunter, существует уже 25 лет и 

сегодня управляет около 200 магази-
нами в Москве и Подмосковье, а так-
же собственной фабрикой-кухней. В 
этом году сеть по примеру крупней-
ших игроков начала обновлять ма-
газины, которые, откровенно гово-
ря, давно в этом нуждались. В «Маг-
нолии» изменился дизайн, расклад-
ка продуктов и появилась зона кафе 
со столами и стульями, почти как в 
«Азбуке вкуса».

Использование информации о 
проведении выборов, которую и 
так приходится размещать многим 
сетям для раскрутки своего бренда, 
могло бы показаться удачным хо-
дом. В конце концов реклама лиш-
ней не бывает, а «Магнолия» таким 
образом еще и демонстрирует об-
новленный логотип. Вопросы воз-
никают, если вспомнить, с какой 
кампанией решила ассоциировать 
себя сеть. Практически всем кан-
дидатам от оппозиции на выборах 
в Мосгордуму в этом году было от-
казано в регистрации. После чего 
27 июля и 3 августа в Москве прош-
ли массовые несанкционирован-
ные митинги, на которых, по дан-
ным «ОВД-Инфо», задержали свыше 
2 тыс. участников. Следственный 
комитет возбудил уголовное дело о 
массовых беспорядках, арестовано 
более десяти человек. А 10 августа на 
проспекте Сахарова в Москве прош-
ла акция «Вернем себе право на вы-
боры», участие в которой, по под-
счетам «Белого счетчика», приняли 
более 50 тыс. человек. После акции 
свыше 200 человек были задержа-
ны. Стороны обвиняли друг друга в 
неоправданном применении силы.

Есть вероятность, что среди за-
держанных были и покупатели 
«Магнолии», в том числе из аудито-
рии, которую сеть надеялась при-
влечь обновлением магазинов. Но 
на фоне скандалов вокруг выборов в 
Мосгордуму идея связать свой бренд 
с ними выглядит, мягко говоря, сом-
нительной. У многих москвичей эта 
избирательная кампания вызывает 
негативные эмоции. Так что ритей-
лерам стоит лучше ориентироваться 
в политической ситуации, иначе ни-
какая зона кафе не поможет придать 
свежее дыхание бизнесу.

правила  
игры

Ритейлу стоит лучше 
ориентироваться 
в политической ситу-
ации, иначе никакая 
зона кафе не помо-
жет придать свежее 
дыхание бизнесу

выбирает в магазине  
заместитель заведующего  
отделом потребительского рынка

Анатолий Костырев

Прокуроры вышли на переходы
Во всех пенсионных фондах ищут злоупотребления при переводе накоплений
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 28 августа 2019 №154   l   Коммерсантъ

май май май май май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8% ● 2,1444

0,57%
5,5 7,0

5,5

5,8

6,1

6,4

6,7

7,0тыс. пунктов ● 6,357

0,84%
0 110

0

22

44

66

88

110млрд руб. ● 68,46

1,10 1,6

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5

1,6тыс. $ / тр. унц.

36,0

37,4

38,8

40,2

41,6

43,0

36,0 43,0
0,06%172,37% 1,00%

● 1,541трлн руб. ● 40,16

Минфин предлагает верифици-
ровать наполнение индивиду-
альных инвестиционных счетов 
(ИИС). По мнению министерства, 
необходимо ограничить покупку 
иностранных ценных бумаг на 
такие счета, имеющие налого-
вые льготы. Разрешить чиновни-
ки готовы только бумаги с рос-
сийским ISIN-кодом. Участники 
рынка говорят, что ограничения 
ударят по интересам инвесторов.

О том, что разворачивается дискус-
сия вокруг верификации инструмен-
тов, которые будет разрешено прио-
бретать на ИИС, сообщил 27 августа 
в ходе круглого стола на Московской 
бирже первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов. «Правильно ли предостав-
лять налоговые льготы по инвестици-
ям граждан в инструменты, которые 
создаются, например, в Соединен-
ных Штатах Америки? Это иностран-
ные бумаги, которые не имеют отно-
шения к предмету ИИС»,— заявил он. 
По словам господина Швецова, с этим 
вопросом определяются в Минфине и 
правительстве.

Замминистра финансов Алексей 
Моисеев подтвердил, что этот вопрос 
прорабатывается: «Мы всегда после-
довательно выступали против любых 
льгот по иностранным ценным бума-
гам». По его словам, предоставление 
льгот на вложения в «чужие экономи-
ки» не соответствует цели министер-
ства — привлечению инвестиций в 
российскую экономику за счет разме-
щения и вторичного обращения рос-
сийских ценных бумаг.

Но Минфину предстоит порабо-
тать над правильными формулиров-
ками, признал господин Моисеев. 
Ведь часть бумаг российских компа-
ний формально также эмитирова-
на за границей. «Считаю, что пора от 
этой практики отказываться и эмити-
ровать в России. Я за то, чтобы прийти 
к тому, чтобы были бумаги с ISIN RU и 
никакие другие»,— заявил он.

• ISIN — международный иденти
фикационный код ценной бумаги, 
 состоящий из 12 символов. Префикс 
(первые две буквы ISIN) обозначает 
код страны эмитента.
«Код ISIN присваивается акциям 

по месту регистрации эмитента. Если 
он зарегистрирован в РФ, то акция по-
лучает префикс RU и считается рос-
сийским инструментом,— пояснил 
директор по депозитарной деятель-
ности НРД Денис Буряков.— Есть ню-
анс в отношении долговых инстру-
ментов. Если облигации выпущены 
для обращения за пределами РФ, то 
сертификат хранится в депозитарии 
либо какой-то одной страны, либо в 
международном депозитарии. Тогда 
ISIN присваивается по месту хране-
ния». Если же иностранные облига-
ции выпущены для обращения в Рос-
сии и их сертификат хранится в НРД, 
ISIN присваивается также НРД. Такие 
бумаги тоже получают префикс RU. 
По словам господина Моисеева, рос-
сийские корпоративные эмитенты 
продолжают эмитировать бумаги за 

границей «по привычке», а иностран-
ные инвесторы давно покупают RU-
бумаги без всяких ограничений.

Ограничения по ИИС не коснут-
ся иностранных валют. С большой до-
лей вероятности не пострадают и паи 
инвестиционных фондов, включаю-
щих иностранные финансовые ин-
струменты. «Паи получают статус рос-
сийской ценной бумаги, если фонд яв-
ляется российским, его правила заре-
гистрированы российским регулято-
ром. Даже если объектом инвестиций 
выступают иностранные бумаги и ин-
вестор получает доход от их обраще-
ния»,— поясняет господин Буряков.

Это обстоятельство, с одной сторо-
ны, дает широкий простор для дейст-
вий управляющим, говорит директор 
по разработке новых продуктов «Тинь-
кофф» Александр Емешев, с другой 
стороны, регуляторный арбитраж воз-
никает, скорее, в пользу офшорных 
компаний, не регулируемых в России. 
«Наши клиенты предпочитают отдель-
ные бумаги, например, Apple, а не го-
товые фонды. За отдельными акция-
ми клиенты отправятся к CFD-броке-
рам с островов Антигуа и Барбуда»,— 
констатирует он. С ним согласен ди-
ректор по брокерскому бизнесу «БКС 
Брокер» Дмитрий Панченко. По его 
словам, дополнительные ограниче-
ния ударят в первую очередь по инте-
ресам российских инвесторов. «Все-та-
ки покупка акций иностранных или 
транснациональных компаний на 
вторичном биржевом рынке не есть 
финансирование зарубежной эконо-
мики»,— считает он.

Помимо ограничения покупок 
на ИИС иностранных инструментов 
Минфин планирует продолжать борь-
бу с двойными льготами — практикой 
получения «налогового кредита на де-
позит». С этим индустрия столкнулась 
на старте запуска ИИС, когда клиенты 
заводили средства на счет в конце го-
да, получая, по сути, и заведомо безна-
логовый депозит, и льготу в виде нало-
гового вычета. Дискуссия, по словам 
господина Швецова, будет продолже-
на осенью, когда планируется внести 
ряд изменений в регулирующие ИИС 
законодательные документы.

Мария Сарычева

Минфин борется  
за чистоту счетов
Частные инвестиции предложено 
оградить от чуждых экономик

Минфин 28 августа предложит 
инвесторам два выпуска средне-
срочных гособлигаций. На фо-
не ухудшения внешней конъ-
юнктуры из-за обострения тор-
говой войны между Москвой 
и Вашинг тоном, а также снизив-
шейся ликвидности на россий-
ском рынке министерство пред-
лагает более короткие бумаги, 
чем на предыдущих аукционах 
этим летом. Впрочем, участники 
рынка считают, что при стабили-
зации ситуации на рынках Мин-
фин вернется к практике разме-
щения долгосрочных бумаг.

Минфин планирует 28 августа про-
вести два аукциона по размещению 
облигаций федерального займа (ОФЗ). 
На первом аукционе инвесторам бу-
дут предложены пятилетние ОФЗ с по-
стоянным купонным доходом объе-
мом 10 млрд руб. В ходе второго будут 
размещаться облигации с перемен-
ным купонным доходом (ОФЗ-ПД), ко-
торый будет рассчитываться исходя 
из среднего значения ставок RUONIA. 
Объем дебютного выпуска также соста-
вит 10 млрд руб. В последний раз такие 
короткие бумаги министерство разме-
щало в конце мая. О намерении выпу-
стить новые ОФЗ-ПД Минфин объявил 

в начале августа, первый аукцион пла-
нировалось провести еще на прош-
лой неделе. Однако на фоне благопри-
ятной рыночной конъюнктуры были 
размещены только пятилетние ОФЗ 
с постоянным купонным доходом. В 
конце минувшей недели конъюнкту-
ра на долговом рынке ухудшилась, что 

и могло побудить Минфин выйти на 
рынок с данным предложением, счи-
тают аналитики. В частности, из-за но-
вого обострения торговых отношений 
Китая и США, объявивших о взаимном 
повышении импортных пошлин.

«Учитывая нестабильную ситуа-
цию на мировом рынке и, как следст-
вие, осторожность инвесторов в отно-
шении российского рублевого долга, 
выбор короткой пятилетней бумаги и 
флоатера (облигации с переменным ку-

поном.— „Ъ“) выглядит объяснимым. 
Минфин всегда учитывает конъюн-
ктуру и корректирует параметры бу-
маг, особенно сейчас, когда у ведомст-
ва есть пространство для маневра»,— 
отмечает главный экономист РФПИ 
Дмитрий Полевой. «На котировки вто-
ричного рынка ситуация на глобаль-
ных рынках оказала минимальное 
влияние»,— отмечает вице-президент 
по торговым операциям Альфа-банка 
Сергей Осмачек. В Минфине не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

О снижении спроса иностранных 
инвесторов на ОФЗ говорят последние 
данные ЦБ. В июле нерезиденты увели-
чили вложения в ОФЗ только на 25 мл-
рд руб., что в четыре раза ниже покупок 
июня и минимальный объем с начала 
года. Более того, в начале августа на но-
востях о расширении антироссийских 
санкций были заметны продажи дол-
говых бумаг нерезидентами. По дан-
ным ЦБ, в первые четыре дня августа 
иностранцы продали ОФЗ на 19 млрд 
руб. Косвенно о снижении спроса на 
российские бумаги могут свидетель-
ствовать последние данные Emerging 
Portfolio Fund Research, согласно кото-
рым за последние три недели из рос-
сийских облигационных фондов нере-
зиденты вывели $191 млн.

На решение Минфина могла по-
влиять и в целом низкая активность 
на локальном рынке, отмечает Сер-
гей Осмачек. Об этом свидетельству-
ет уровень ставок на межбанковском 
рынке. «Ставка однодневного МБК вы-
росла до 7,3–7,4% годовых, несмотря 
на приближение даты заседания ЦБ, 
на котором с большой вероятностью 
ожидается снижение ключевой став-
ки до 7%»,— отмечает аналитик управ-
ления торговых операций на россий-
ском фондовом рынке ИК «Фридом 
Финанс» Александр Осин. Это может 
быть связано с продолжающимся на-
логовым периодом, который тради-
ционно повышает спрос на рублевую 
ликвидность со стороны банков.

Впрочем, в ближайшие недели 
Минфин может вернуться с предложе-
нием долгосрочных бумаг. «Стабили-
зация ситуации в дальнейшем позво-
лит вернуться к более длинным выпу-
скам, которые всегда предпочтитель-
нее для Минфина»,— отмечает Дмит-
рий Полевой. Риски для такой такти-
ки связаны с ускорением инфляции 
в ближайшие кварталы, полагает го-
сподин Осин, о чем косвенно «гово-
рит проинфляционная риторика ЦБ 
на последнем заседании».

Виталий Гайдаев

Гособлигациям сократили срок
Конъюнктура препятствует размещению длинных ОФЗ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Во втором квартале года Россельхозбанк 
( РСХБ) заработал более 3 млрд руб., что стало 
одним из лучших квартальных результатов 
за последние годы. В результате капитализа-
ции прибыли и получения от государства 
15 млрд руб. РСХБ по итогам первого полуго-
дия смог увеличить собственный капитал 
на 11,8%. Но госбанк ведет переговоры с ак-
ционерами о выделении в этом году новых 
средств в капитал, которые позволят ему 
обеспечить необходимый рост кредитова-
ния АПК. По мнению экспертов, речь может 
идти о 5–15 млрд руб.

Во вторник РСХБ опубликовал отчетность по ме-
ждународным стандартам (МСФО) по итогам перво-
го полугодия 2019 года. За отчетный период чистая 
прибыль банка составила 3,6 млрд руб. против сим-
волической прибыли 200 млн руб. за аналогичный 
период прошлого года. При этом основную часть 
прибыли обеспечил банку второй квартал, когда чи-
стая прибыль составила 3,06 млрд руб.

Обеспечили рост прибыли как доходы от креди-
тования, так и комиссии. По словам аналитика Газ-
промбанка Андрея Клапко, во втором квартале РСХБ 
в отличие от Сбербанка и ВТБ удалось практически 
не допустить роста стоимости фондирования — она 
осталась на уровне 6,2–6,3% — за счет сокращения 

средств корпоративных клиентов и замены их сред-
ствами граждан. «При этом банк показал рост доход-
ности кредитов, что привело в итоге к росту чистой 
процентной маржи с 1,9% в первом квартале до 2,3% 
во втором квартале»,— продолжает господин Клап-
ко. Чистый комиссионный доход по итогам первого 
полугодия 2019 года был увеличен на 3,6%, до 10,3 мл-
рд руб. «Поддержку прибыли оказало и снижение 
объема отчислений в резервы, так, стоимость риска 
(отношение отчислений в резервы к кредитам.— „Ъ“) 
снизилась с 1,5% по итогам первого квартала до 1,2% 
на конец полугодия»,— указывает аналитик.

При этом в первом полугодии РСХБ наращивал 
корпоративный кредитный портфель с опережени-
ем рынка. Так, объем кредитов у банка вырос на 
5,1%, до 1,95 трлн руб. В то время как в целом по бан-
ковскому сектору в первом полугодии 2019 года 
рост объема корпоративных кредитов составил 
символические 0,2%. Объем кредитов гражданам 
РСХБ за полугодие увеличил на 3,3%, до 448,7 млрд 
руб. «Основным приоритетом для РСХБ по-прежне-
му остается системная поддержка российских агра-
риев, а с прошлого года мы сделали акцент еще и на 
росте экспорта продукции АПК»,— уточнил первый 
зампред правления РСХБ Кирилл Левин. Способст-
вовал такому росту в том числе полученный банком 
во втором квартале очередной взнос в уставный ка-

питал от государства в размере 15 млрд руб. На 30 
июня 2019 года собственный капитал РСХБ соста-
вил 169,7 млрд руб. против 151,7 млрд рублей на ко-
нец 2018 года (+11,8%). Рост обеспечен как докапита-
лизацией банка, так и капитализацией прибыли.

Впрочем, несмотря на получение во втором квар-
тале первой за долгое время ощутимой прибыли, 
РСХБ рассчитывает на получение от государства до-
полнительных вливаний в капитал. Так, по словам 
господина Левина, сейчас банк ведет переговоры с 
акционером об очередном пополнении капитала в 
этом году. «Это необходимо для обеспечения запла-
нированного роста кредитования АПК»,— отметил 
он, не указав планов по росту и объему обсуждае-
мой докапитализации.

По мнению экспертов, для сохранения темпов 
роста корпоративного кредитования во втором по-
лугодии на уровне первого, с учетом того, что банк 
не раскрывает уровень проблемных кредитов, объ-
ем докапитализации может составить не менее 
5 млрд руб. «Не имея всех исходных параметров, на-
звать точную сумму затруднительно,— говорит ана-
литик „Алор брокер“ Алексей Антонов.— Но исходя 
из основных показателей сохранения темпов роста 
кредитования во втором полугодии, речь может ид-
ти о сумме 5–15 млрд руб.».

Ксения Дементьева

РСХБ не хватает на село
Банк ведет переговоры о докапитализации ради роста кредитования

Методы социальной инженерии 
стали использовать не только 
 мошенники, но и микрофинан-
совые организации. Они звонят 
гражданам от имени банков 
и предлагают подойти за креди-
том в офис. Однако реально звон-
ки идут от микрокредитных ком-

паний (МКК), которые за счет 
 чужого бренда расширяют свою 
клиентскую базу. Банки говорят 
о репутационных рисках, в МФО 
требуют разбирательств, про-
фильной СРО не хватает офи-
циальных обращений от по-
страдавших.

Как рассказали „Ъ“ в банках, в кон-
це лета начали поступать жалобы от 
граждан на сотрудников кредитных 
организаций, которые им сообщили 
об одобренном кредите наличными. 
Проблема в том, что офис, в который 
им предложили прийти за деньгами, 
по факту принадлежал не имеющим 
отношения к банку МКК. В большин-
стве жалоб граждане не называют ми-
крокредитора, среди известных — со-
общения о подобном способе креди-
тования от МКК «Меридиан» (бренд 
«Живые деньги», состоит в СРО «МиР»).

Так как звонки от имени банков 
были в том числе и гражданам, не яв-
ляющимся клиентами банка, экспер-
ты предполагают, что имел место «хо-
лодный обзвон». В самой МКК пре-
доставить комментарий не смогли. 
«Еще относительно недавно недобро-
совестные участники микрофинан-
сового рынка мимикрировали под 
крупнейшие банки, используя в на-
звании их наименования (см. „Ъ“ от 
29 мая 2017 года), однако сейчас от 
подобных игроков рынок неплохо 
зачищен,— указывает председатель 
правления Руна-банка Александр 
Арифов.— Думаю, звонки от имени 
кредитных организаций — это про-
должение той же истории».

По словам директора департамен-
та правового обеспечения ХКФ-бан-
ка Александра Гонтаренко, подоб-

ные случаи создают для банка репута-
ционные риски. «Налицо недобросо-
вестная реклама, незаконное исполь-
зование фирменного наименования 
или средств индивидуализации, есть 
основания для обращения жалобы в 
ФАС»,— указывает партнер адвокат-
ского бюро А2 Михаил Александров. 
В то же время, по словам партнера ЮБ 
«Замоскворечье» Дмитрия Шевченко, 
банку крайне сложно доказать кли-
ентам непричастность к подобным 
звонкам, а взыскать что-либо с МКК 
нереально.

Участники рынка микрокредито-
вания жестко негативно оценивают 
подобные практики. «В таких случа-
ях обман выясняется просто, начи-
ная от процентных ставок и заканчи-
вая условиями договора,— отметили 
в МФО „Мигкредит“.— Это повод для 
разбирательства на комитете по эти-
ке СРО „МиР“». «Данная практика не 

просто некорректна, она бросает тень 
на весь рынок,— указывает коммер-
ческий директор „Экофинанса“ Ле-
онид Дуленков.— По отрицательно-
му опыту общения с вводящими в за-
блуждение микрокредиторами кли-
ент будет судить о рынке в целом, и 
потому задача СРО и участников рын-
ка совместными усилиями пресекать 
подобные практики».

Вместе с тем, по словам председа-
теля совета СРО «МиР» Эльмана Мех-
тиева, в саму организацию на сегод-
няшний день ни от кредитных ор-
ганизаций, ни от потребителей фи-
нансовых услуг обращения на обо-
значенную тему не поступали. «Ком-
петенция СРО строго регламентиро-
вана, например, мы вправе провести 
внеплановую проверку МФО при на-
личии информации о возможном на-
рушении Базового стандарта защиты 
прав получателей финансовых услуг, 
профильного законодательства РФ, 
внутренних и иных документов само-
регулируемой организации,— указы-
вает господин Мехтиев.— Если банки 
помогут нам установить наличие та-
ких действий и предъявят для этого, 
например, записи обращений к ним 
потребителей, будет о чем говорить».

Получение юридически значимых 
доказательств, в том числе и для пода-
чи обращения в СРО, весьма пробле-
матично, так как, по сути, их сбор воз-
лагается на клиента. По словам Миха-
ила Александрова, по подобным на-
рушениям крайне сложно собирать 
доказательную базу, нужны как ми-
нимум записи телефонных звонков, а 
граждане переговоры с банком обыч-
но не записывают.

Вероника Горячева

Из МФО гражданам звонят по-банковски
Новая схема недобросовестного привлечения клиентов вышла на рынок

Мы видим, что сектор 
микрофинансовых услуг 
очень быстро растет,  

и здесь есть, к сожалению, 
недобросовестные 

практики
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 2 апреля в Совете федерации

Ц И Т А Т А

20 млрд руб.
планирует привлечь 
Минфин в среду  
на аукционах  
среднесрочных ОФЗ

СТРУКТУРА АКТИВОВ ИИС 
(ИЮЛЬ 2019 ГОДА)   
ИСТОЧНИК: МОСКОВСКАЯ БИРЖА.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Рынок оперирования желез
нодорожными вагонами стаби
лизировался, серьезных вну
тренних перестановок также 
не происходит, следует из рей
тинга Infoline Rail Russia Top 
за первое полугодие. В преддве
рии появления профицита 
нефтяники стремятся, скорее, 
продавать кэптивных операто
ров или оптимизировать чи
сло вагонов, а угольщики, на
против, заканчивают форми
ровать собственные парки. 
 Очередной период высоких цен, 
 замечают эксперты, не привел 
на рынок, в отличие от прош
лого пика 2011–2012  годов, 
 множество мелких и нестой
ких компаний, появились 
лишь считанные игроки, 
а  банки и лизинговые компа
нии  стали осмотрительнее.

Снижение ставок на фоне перехо-
да рынка оперирования к профици-
ту и ухудшения конъюнктуры экс-
портных грузов пока не сказалось на 
позициях операторов вагонов, сле-
дует из рейтинга Infoline Rail Russia 
Top за первое полугодие. Состав пер-
вой тройки не изменился: Федераль-
ная грузовая компания (ФГК, входит 
в ОАО РЖД), следом Первая грузовая 
компания (ПГК) Владимира Лисина 
и Globaltrans.

Вместе с тем СУЭК, которая в 
апреле купила «Нитрохимпром» (см. 
„Ъ“ от 5 апреля), заняла третье место 
по объему перевозок. «Восток1520», 
в управлении у которого находился 
парк «Нитрохимпрома», опустился 
на 14-е место в рейтинге по парку в 
управлении. «У нас сегодня около 
54 тыс. вагонов под управлением, 
чего достаточно для перевозки соб-
ственных объемов,— рассказывает 
директор по логистике СУЭК Денис 
Илатовский.— Кроме того, мы стали 
активнее работать на рынке предо-
ставления вагонов под перевозку — 
в частности, на обратных рейсах по-
сле выгрузки в портах. Динамика бу-
дет зависеть от рыночной ситуации 
— можем как увеличить, так и сни-
зить объем парка, отказавшись от 
части аренды».

«Традиционно кэптивные компа-
нии наращивают парк в период де-
фицита, поскольку собственный 

парк означает снижение рисков и 
транспортную безопасность,— гово-
рит глава „Infoline-Аналитики“ Ми-
хаил Бурмистров.— В период профи-
цита компании либо продают транс-
портные „дочки“, как сделали на 
прошлом пике ММК, Evraz, „Метал-
лоинвест“, либо, как сейчас проис-
ходит в нефтеналиве, сокращают 
парк». При этом, отмечает эксперт, у 
профильных операторов дело обсто-
ит иначе: идет консолидация, в неф-
теналиве — усилиями «Нефтетранс-
сервиса», «Трансойла» и RailGo, в сег-
менте сжиженных углеводородных 
газов — «СГ-транса» и созданной им 
совместно с СИБУРом Нефтехимиче-
ской транспортной компании, в зер-
не — ГК РТК.

Эксперт добавляет, что в прош-
лый пик цен 2011–2012 годов ли-
зинговые компании выдали много 
парка авантюристам. В этот раз они 
вели себя гораздо более консерва-
тивно, а среди появившихся игро-
ков новых лиц почти нет. Так, увели-
чили парк «Транспортные техноло-
гии» Сергея Тертычного, начал сам 
оперировать «ВМ-Транс», возник 
«Первый промышленный опера-
тор», перевозящий грузы структур 
«Базэла» и консолидировавший 

часть их парка, но высокие ставки 
не привели на рынок множество 
мелких игроков, так как требования 
клиентов к сервису значительно 
ужесточились.

По мнению Елены Сахновой из 
«ВТБ Капитала», доля ФГК в перевоз-
ках, сократившаяся с массовыми 
списаниями 2014–2016 годов, будет 
в ближайшие годы восстанавли-
ваться за счет сокращения доли 
Globaltrans, которая, будучи ориен-
тирована на выплату дивидендов, 
предельно сократит капвложения; 
доля ПГК будет стабильной. Упадет 
доля кэптивных компаний уголь-
щиков, однако через два года восста-
новится с расширением БАМа и 
Транссиба. Что касается нефтена-
ливного сегмента, то здесь позиции 
компаний вряд ли изменятся, пола-
гает эксперт, ОАО РЖД невероятны-
ми усилиями добилось того, чтобы 
отток нефти в трубу с железной до-
роги был не таким сильным, но в бу-
дущем повторить это вряд ли удаст-
ся. Доля железной дороги в перевоз-
ке нефтяных грузов будет сокра-
щаться, полагает Елена Сахнова, но 
падение это будет для всех компа-
ний примерно одинаковым.

Наталья Скорлыгина

Вагоны готовят  
к профициту
Операторы  пережили период высоких ставок Как и предполагал „Ъ“, «Рос

нефть» выступила против пере
дачи «Транснефти» контроля 
над всеми пунктами приема 
нефти в магистральные нефте
проводы. В «Роснефти» считают, 
что это не гарантирует невоз
можность повторения коллап
са на трубопроводе «Дружба». 
 Теперь позиции госкомпаний 
должен будет примирить вице
премьер Дмитрий Козак, что 
 едва ли удастся сделать быстро.

Премьер Дмитрий Медведев по-
ручил вице-премьеру Дмитрию Ко-
заку оценить предложения «Транс-
нефти» и «Роснефти» по контролю 
над приемо-сдаточными пунктами 
(ПСП), через которые нефть сдается в 
систему магистральных нефтепро-
водов, сообщил „Ъ“ пресс-секретарь 
премьера Олег Осипов. Такое пору-
чение стало ответом на письмо гла-
вы совета директоров «Роснефти», 
экс-канцлера Германии Герхарда 
Шредера, в котором тот выступил 
против предложений главы «Транс-
нефти» Николая Токарева. Тот на 
встрече с премьером на прошлой не-
деле заявил о необходимости пере-
дать «Транснефти» операционный 
контроль над ПСП, многие из кото-
рых принадлежат нефтяным компа-
ниям, и ввести единый стандарт для 
лабораторий, которые проверяют 
качество сдаваемой в систему нефти 
(см. „Ъ“ от 20 августа).

Как пишет Герхард Шредер, такие 
меры не помогут избежать повторе-
ния апрельской ситуации с нефте-
проводом «Дружба», нефть в котором 
была загрязнена хлорорганически-
ми соединениями. Он ссылается на 
то, что загрязнение произошло «в ре-
зультате совместных действий ра-
ботников „Транснефти“ и третьих 
лиц», а система мониторинга «Транс-
нефти» не смогла вовремя распоз-

нать загрязнение. Господин Шредер 
также подчеркивает, что передача 
ПСП в управление «Транснефти» 
приведет к дополнительным расхо-
дам нефтекомпаний.

Вместо этого «Роснефть» предлага-
ет привлекать для мониторинга ка-
чества нефти независимых сюрвейе-
ров как в точках сдачи, так и на выхо-
де из системы. Герхард Шредер пи-
шет и о необходимости усилить 
контроль над мини-НПЗ, «вплоть до 
прекращения деятельности при от-
клонении сдаваемой ими нефти от 
нормативных показателей», как и 
над предприятиями, аккумулирую-
щими сырье мелких поставщиков 
без оборудования нефтеподготовки. 
Еще он предлагает ужесточить нор-
мативы содержания хлорорганики в 
нефти «с учетом позиции покупате-
лей» до 1 ppm (сейчас до 6 ppm).

В «Роснефти» „Ъ“ заявили, что не 
комментируют официальную пере-
писку. Но, как отметил представи-
тель компании, «Роснефть» уже ведет 
дополнительный контроль качества 
сдаваемой в систему нефти, заклю-
чив договоры «с международно при-

знанными независимыми инспек-
торскими организациями». «Сегод-
ня, когда российским поставщикам 
нанесен огромный репутационный 
ущерб и доверие к качеству россий-
ской нефти у европейских потреби-
телей подорвано, внедрение подоб-
ного инструмента критически важ-
но»,— сказал он.

Советник главы «Транснефти» 
Игорь Демин заявил „Ъ“, что «от ком-
пании требуют улучшение качества 
нефти в системе и при этом лишают 
контроля над тем, что сливается в тру-
бу». По его словам, нынешняя ситуа-
ция, когда 152 независимых ПСП 
должны контролировать качество 
нефти, ничем не отличается от пред-
лагаемых сюрвейеров. «Транснефть» 
выступает за передачу проб нефти не-
зависимым лабораториям, например 
международным SGS и Saybolt. Такая 
система сейчас работает на отводе от 
ВСТО на КНР и в порту Козьмино.

Ведущий эксперт ФНЭБ Игорь 
Юшков отмечает, что «Роснефть» и 
«Транснефть» пытаются использо-
вать кризис вокруг «Дружбы» для 
продвижения своих инициатив. 
«Транснефть» подчеркивает, что, не-
ся ответственность за качество неф-
ти, компания должна иметь и пол-
ный контроль над системой. 
«Роснефть» же будет настаивать на со-
здании структур, которым будут пе-
реданы функции трубопроводной 
монополии, что в итоге может поста-
вить вопрос о необходимости суще-
ствования «Транснефти». Пока, счи-
тает господин Юшков, централизо-
ванная модель управления, при ко-
торой нефтепроводы проще контр-
олировать, выглядит более приемле-
мой для руководства страны, поэто-
му шансы Николая Токарева продви-
нуть свои идеи относительно ПСП 
кажутся более высокими.

Ольга Мордюшенко

«Роснефть» пунктов не сдает
Она против передачи «Транснефти» точек приема нефти

Консорциум китайских инвес
торов с участием Fosun продви
гается в сделке по покупке рос
сийского производителя золо
та «Высочайший». Связанная 
с консорциумом компания 
«Май ский лист» подала хода
тайство в ФАС на приобретение 
100% золотодобытчика, кото
рое пока не одобрено. Fosun, 
вероятно, действует в консор
циуме с государственной Zhao
jin Mi ning Industry, топменед
жмент которой заявил о мас
штабных планах удвоения про
изводства за счет приобрете
ния зарубежных активов.

Компания «Майский лист», свя-
занная c китайскими инвесторами, 
подала в ФАС ходатайство о прио-
бретении 100% голосующих акций 
российского золотодобытчика «Вы-
сочайший». Служба продлила рас-
смотрение, отметив в сообщении, 
что контроль над «Высочайшим» 
планирует установить «иностран-
ный инвестор, который к моменту 
совершения сделки будет находить-
ся под контролем иностранного го-
сударства». В ФАС не пояснили „Ъ“, 
по каким причинам продлено рас-
смотрение ходатайства, учитывая, 
что «Высочайший» не является стра-
тегической компанией по закону об 
иностранных инвестициях.

Согласно данным «Картотеки», ге-
неральным директором «Майского 
листа» является Игорь Даниленко, 
который руководил компанией «Фо-
сан Евразия Кэпитал». Господин Да-
ниленко и представитель «Высочай-
шего» отказались от комментариев. 
По данным „Ъ“, «Майский лист» дей-
ствует в интересах китайской Fosun.

В июне Bloomberg сообщал о на-
мерении Fosun с другими китай-

скими инвесторами приобрести 
«Высочайший», однако официаль-
ного подтверждения этой информа-
ции не было. 

По данным агентства, «Высочай-
ший» оценивался в $1 млрд. Отра-
слевые собеседники „Ъ“ считают 
эту оценку завышенной. Предпола-
гается, что покупателем может вы-
ступать Fosun Zhaojin Mining 
Industry, миноритарным акционе-
ром которой является Fosun (по дан-
ным „Ъ“, на треть), а контроль, по 
словам собеседников „Ъ“, принад-
лежит провинции Шаньдун.

Управляющий директор Zhaojin 
Mining Лео Чжао 26 августа в интер-
вью Reuters заявлял о планах ком-
пании к 2024 году удвоить произ-
водство золота за счет приобрете-
ния зарубежных активов. Хотя при-
оритетным регионом развития, по 
его словам, является Австралия, го-
сподин Чжао признавал,  что 
Zhaojin Mining ищет возможности и 
в России, отказавшись комменти-
ровать переговоры с «Высочай-
шим». Собеседники „Ъ“ считают, 
что факт выхода интервью о планах 
китайского золотодобытчика гово-
рит о том, что компания получила 
необходимое согласование китай-

ского правительства на подобные 
сделки, в том числе и в России.

Fosun уже вел переговоры по при-
обретению российских активов. Ки-
тайцы хотели войти в капитал «По-
люса». В 2018 году гендиректор «По-
люса» Павел Грачев назвал причины 
срыва сделки о покупке 10% за 
$887 млн «отсутствием ряда разре-
шений со стороны китайских вла-
стей». Однако собеседники „Ъ“ счи-
тают, что сделка могла сорваться и по 
коммерческим причинам.

Крупнейшими акционерами 
«Высочайшего» являются председа-
тель правления Ланта-банка Сергей 
Докучаев, зампред правления Лан-
та-банка Наталья Опалева и генди-
ректор принадлежащего им ЗАО 
«ЛТ-Ресурс» Валериан Тихонов, каж-
дый из которых контролирует по 
20,36% акций. Еще 17,99% владеют 
фонды Black rock, 6,37% — Владимир 
Страздинг через кипрскую Brishurt 
Ltd, 8,21% составляет квазиказначей-
ский пакет, 6,35% — доля минорита-
риев. Компания ведет добычу в Ир-
кутской области и Якутии. По дан-
ным Союза золотопромышленни-
ков России, занимает девятое место 
по производству золота в стране, в 
2018 году выпуск составил 304,3 тыс. 
унций (рост на 36%).

Председатель Союза золотопро-
мышленников России Сергей Кашу-
ба отмечает, что вероятность совер-
шения сделки и ее скорость зависят 
от того, участвует ли в ней китайское 
государство. Он напоминает, что ки-
тайской госкомпании China National 
Gold потребовалось два с половиной 
года, чтобы купить долю в Ключев-
ском месторождении золота, тогда 
как у частного инвестора это заняло 
бы меньше времени.

Евгений Зайнуллин

Прошение на «Высочайшее» имя
На золотодобывающую компанию  
претендуют китайские инвесторы 

Биржевые цены на топливо, 
 которые медленно снижались 
с конца мая, вновь начали ра
сти, прибавив около 6% с середи
ны месяца. По мнению экспер
тов, повышение цен в преддве
рии осенних ремонтов на НПЗ 
было ожидаемым и под давле
нием высоких экспортных цен 
бензин в опте может подоро
жать еще на 1,5 тыс. руб. за тон
ну. Однако аналитики полага
ют, что влияние на розничные 
цены будет минимальным 
и те продолжат расти в преде
лах инфляции.

Цены на топливо на бирже пере-
шли к росту в середине августа. По 
данным СПбМТСБ, АИ-92 27 августа 
подорожал на 2,4%, до 45,6 тыс. руб. 
за тонну, АИ-95 — до 47,6 тыс. руб. за 
тонну. Стоимость дизтоплива выро-
сла на 1%, до 47 тыс. руб. за тонну. 
Снижение цены на бензин наблю-
далось с мая, в августе оно смени-
лось ростом. Однако резким этот 
рост пока назвать нельзя, нынеш-
ние цены на топливо на 3,5–4 тыс. 
руб. ниже майских максимальных 
значений.

В ФАС считают, что на цены по-
влияло снижение предложения на 
рынке, связанное с предстоящими 
в сентябре плановыми ремонтами 
на трех НПЗ «Роснефти» (в Самаре, 
Уфе и Ангарске) и на Омском НПЗ 
«Газпром нефти». Как говорил глава 
управления ТЭК ФАС Дмитрий Ма-
хонин «Интерфаксу», объемы про-
даж на бирже в последние торговые 
сессии снизились лишь на 5–6 тыс. 

тонн, но «если сравнивать с прош-
лым годом, пока суточные значе-
ния продажи бензинов на бирже 
выше прошлогодних почти на 
5 тыс. тонн».

Биржевые цены пока практиче-
ски не оказывают влияния на стои-
мость топлива на заправках, кото-
рая росла в августе (см. „Ъ“ от 6 авгу-
ста). Если розничные цены на то-
пливо и будут расти, то точно не вы-
ше инфляции, полагает глава Рос-
сийского топливного союза Евге-
ний Аркуша. Крупные нефтекомпа-
нии до июля выполняли согласо-
ванные с правительством условия 
заморозки розничных цен, повы-
шая их в пределах инфляции. Хотя с 
1 июля такие соглашения отмене-
ны, компании все равно пообеща-
ли правительству не повышать це-
ны быстрее инфляции.

По мнению Сергея Ежова из 
Vygon Consulting, даже после роста 
на 6% по сравнению с началом 
прошлой недели уровень бирже-
вых цен на автобензин остается 
 достаточно низким. По данным 
 СПбМТСБ, индекс цен АИ-92 в евро-
пейской части РФ составил 46,1 тыс. 
руб. за тонну, что на 7,5 тыс. руб. ни-
же цены равнодоходности с экспор-
том (53,6 тыс. руб. за тонну), заме-
чает он. Господин Ежов полага-
ет, что рост биржевых цен носит 
восстановительный характер: «В те-
чение первых трех недель июля 
биржевые цены превышали уро-
вень 46 тыс. руб. за тонну, затем из-
за превышения предложения 
над спросом цены снизились до 

43 тыс. руб. за тонну. Сейчас верну-
лись на прежний уровень».

Эксперт считает, что розничным 
ценам ничего не угрожает, их рост 
не превысит инфляцию. Сейчас 
уровень биржевых цен гораздо ни-
же розничных с учетом сбытовых 
затрат. Но даже если биржевые це-
ны вырастут еще на 10%, до уровня 
50,5 тыс. руб. за тонну (что сделает 
сбыт бензина на АЗС убыточным), 
компании не будут увеличивать 
ценники на заправках из-за опасе-
ния давления со стороны прави-
тельства, говорит Сергей Ежов. При 
этом, в отличие от прошлого года, 
рост биржевых цен сдерживается 
«демпфером», что еще больше защи-
щает розничные цены.

Рост оптовых цен сигнализирует 
о сокращении сформировавшегося 
еще в июле избыточного предложе-
ния на внутреннем рынке бензина, 
говорит глава «Петромаркета» Иван 
Хомутов. Он отмечает, что, несмо-
тря на этот рост, бензин в опте по-
прежнему торгуется с дисконтом 
относительно экспортной альтер-
нативы и «демпфер» этот дисконт 
полностью не компенсирует. На 23 
августа дисконт внутреннего рын-
ка (после учета «демпфера») для АИ-
92 составил 1,4 тыс. руб. на тонну, 
отметил эксперт, и на такую же ве-
личину могут еще вырасти оптовые 
цены. Однако этому могут поме-
шать действия регулятора, который 
может заставить компании увели-
чить предложение на рынке, пола-
гает Иван Хомутов.

Дмитрий Козлов

Бензин устал дешеветь
Цены на топливо растут в ожидании ремонтов НПЗ

май май май май май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

● 31,142

35

38

41

44

47

50тыс. руб. / тонна ● 46,815

0,81%
50

56

62

68

74

80$ / баррель    ● 59,42

0,44%
5,0 8,5

5,0

5,7

6,4

7,1

7,8

8,5тыс. пунктов

0,15%
1,6

1,7

1,8

1,9

2,0

2,1тыс. пунктов

0,29%
4,0

4,6

5,2

5,8

6,4

7,0

1,46%

● 1,810тыс. пунктов ● 6,569

35,0 50,0 50,0 80,0 4,0 7,0 1,6 2,1

● 7,436

Деятельность 
«Транснефти» подлежит 
регулированию, а стало 

быть, деятельность всех 
тех, кто заходит в трубу

— Дмитрий Медведев,
премьер-министр, 19 августа

Ц И Т А Т А

8,5 миллиарда 
рублей
составила выручка 
«Высочайшего»  
в первом полугодии 
2019 года по МСФО

Tоп-20 крупнейших железнодорожных операторов РФ  
в первой половине 2019 года

Место в целом По количеству вагонов
1 п/г 2019 1 п/г 2018 по пере

возкам
по грузо
обороту

в собст
венности

в управ
лении

ФГК 1 1 2 1 1 1
ПГК 2 2 1 2 2 2
Globaltrans 3 3 5 7 3 5
«Нефтетранссервис» 4 4 4 4 5 4
«Трансойл» 5 5 6 8 6 7
ГК РТК 6 6 7 10 4 3
СУЭК 7 12 3 3 9 6
«Трансконтейнер» 8 9 16 12 8 10
«Модум-Транс» 9 11 10 9 7 8
«Газпромтранс» 10 8 11 13 14 9
«Восток1520» 11 7 8 5 12 14
«Новотранс» 12 10 9 6 11 11
RailGo 13 18 15 24 10 17
«ТФМ-Оператор» 14 13 13 14  - 13
«ВМ-Транс» 15  - 12 11 13 16
«Совфрахт» 16 22 17 18 22 12
ТГК 17 15 22 20 20 20
УГМК 18 16 20 17 16 18
«Мечел-Транс» 19 18 14 16 23 22
«Евросиб СПб» 20 20 21 19 17 19
Источник: Infoline Rail Russia Top.
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ПРОТЕК» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

май май май май май июнь июль августавгуставгуставгуставгуст июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20тыс. руб.    ● 3,526

22

25

28

31

34

37$ ● 32,30

0,11%
75

80

85

90

95

100руб. ● 93,00

1,73%
300

324

348

372

396

420руб.

0,6

1,0

1,4

1,8

2,2

2,6

0,45%0,00% 4,06%

● 380,00$ ● 2,05

3,0 4,5 22,0 37,0 75,0 100,0 300,0 420,00,6 2,6

Банкротящаяся кинокомпания 
BFG Media Production банкира 
Юрия Глоцера, ранее произво
дившая сериалы для крупней
ших федеральных телекана
лов,  продаст свой контент 
на торгах. На продажу выстав
лены 24 фильма и сериала по 
начальной цене 234 млн руб. 
Продать такую библиотеку 
 единым лотом будет сложно, 
предупреждают эксперты.

Находящаяся в процессе банкрот-
ства BFG Media Production (ООО «БФГ-
Медиа-Продакшн») выставит на тор-
ги в форме аукциона исключитель-
ные права на библиотеку контента, 
следует из данных Kartoteka.ru. В 
рамках одного лота планируется 
продать права на 24 произведения, 
среди которых полнометражные 
фильмы «Консервы», «Москва, я лю-
блю тебя!», «Жестокость», телесериа-
лы «Чужое лицо», «Медвежья охота», 
«Банды» и др. Торги планируется 
провести 23 сентября, начальная це-
на — 234 млн руб.

BFG Media Production основана в 
2005 году на базе холдинга BFG 
Group, генеральным продюсером 
компании был основной акционер 
банка «БФГ-Кредит» Юрий Глоцер. Те-
ледетективы и мелодрамы компания 
производила по заказам «Первого ка-
нала», «России 1» и НТВ. Представите-

ли телеканалов от комментариев от-
казались, с Юрием Глоцером связать-
ся не удалось. BFG Media Production 
была признана банкротом в июне 
2018 года, в реестр включены требо-
вания к ней на 570 млн руб., один из 
основных кредиторов — «БФГ-Кре-
дит». Сам банк находится в стадии 

ликвидации, в рамках конкурсно-
го производства на 1 августа 2019 го-
да он выплатил долги в размере 
1,1  млрд руб., уточнили в Агентстве 
по страхованию вкладов.

Это первые торги в рамках распро-
дажи имущества BFG Media Produc-
tion, других не планируется, говорит 
собеседник, близкий к организатору 
торгов. Ранее компании удалось взы-
скать долг в размере 12 млн руб. с ВГ-

ТРК. Согласно материалам суда, хол-
динг не до конца оплатил производ-
ство телефильма под рабочим назва-
нием «Все по закону».

Выставленные на торги сериалы 
уже были показаны на ТВ. После пер-
вого показа цена контента снижает-
ся, отмечает председатель совета ди-
ректоров «Кинокванта» Анна Круто-
ва. «Среди прав на готовый контент 
лучше продаются ситкомы и гром-
кие проекты. Цены на полный метр 
до 2014 года доходили и до $1 млн, 
что-то покупали и дороже, но сейчас 
это редкость, только если канал уча-
ствует в производстве и выпуске. 
Права на кинопродукты других жан-
ров сейчас продавать сложнее, нуж-
но попадание в формат канала»,— 
поясняет она.

В рамках процедуры банкротства 
исключительные права на кинопро-
дукцию, несмотря на все имеющиеся 
методы, оцениваются, как правило, 
очень субъективно, говорит управля-
ющий партнер юридической фирмы 
«Интеллектуальный капитал» Роман 
Скляр. «Чтобы сориентироваться по 
стоимости лота, можно для примера 
взять сделку между Netflix и НТВ на 
право показа 12-серийного фильма 
„Хождение по мукам“ — стоимость 
прав оценивалась в $500 тыс.»,— счи-
тает руководитель практики интел-
лектуального и информационного 

права юридической группы «Яков-
лев и партнеры» Анна Никитова.

Практически любой контент мо-
жет найти своего зрителя в интерне-
те, другой вопрос — будет ли он-
лайн-кинотеатрам интереснее прио-
брести эти «консервы» или вложить 
сопоставимый бюджет в производст-
во нового эксклюзивного контента, 
рассуждает гендиректор ассоциации 
«Интернет-видео» Алексей Бырдин. 
«Такую библиотеку логичнее утили-
зировать не онлайн, а на тематиче-
ских кабельных телеканалах»,— по-
лагает он.

Препятствия для продажи подоб-
ного актива могут возникнуть при 
покупке лота единым комплексом 
без предварительного изучения ре-
ального наличия исключительных 
прав на имущество у продавца, отме-
чает старший юрист юридической 
практики КПМГ в России и СНГ Фи-
липп Дубовик. «На бумаге эти акти-
вы отражены, а каково реальное рас-
пределение прав на такое сложное 
произведение, как кинофильм или 
сериал, можно понять только из до-
говоров с авторами и организатора-
ми создания этих произведений»,— 
поясняет он. Кроме того, некоторые 
названия фильмов могут быть от-
дельно зарегистрированы как товар-
ные знаки, указывает он.

Валерия Лебедева

С «БФГ-Кредита» снимают сериалы
BFG Media Production выставит на торги библиотеку контента

Euromonitor International оцени-
вает оборот российского рынка орга-
нической продукции в 900 млрд руб. 
По данным исполнительного дирек-
тора Национального органического 
союза Олега Мироненко, на импорт 
приходится около 80% всей катего-
рии. Руководитель отдела качества, 
устойчивого развития и экологии «Ги-
перглобуса» (развивает гипермарке-
ты Globus) Полина Мурашкина гово-
рит, что сегодня в магазинах сети 
представлено около 680 артикулов 
органической продукции, из кото-
рых 626 подтверждены международ-
ными стандартами. Уже с 1 января ре-
ализация этих товаров будет невоз-
можна, подтверждает она. В результа-
те, предупреждает топ-менеджер, ры-
нок органики в РФ ощутимо прося-
дет. В Auchan отказались от коммен-
тариев. В X5 Retail Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель») и 
Metro не ответили на вопросы „Ъ“.

В компании-производителе орга-
нического детского питания Hipp счи-
тают необходимым отсрочить всту-
пление в силу требований к марки-
ровке импортной органической про-
дукции до устранения пробелов в за-

конодательстве, на что может уйти 
два-три года. В Nestle (поставляет орга-
ническое детское питание под брен-
дом Nan) согласны, что проблему мо-
жет решить переходный период для 
доработки нормативной базы и под-
готовки бизнеса к нововведениям. В 
компании добавляют, что выходом 
также может стать признание на тер-
ритории РФ действующих междуна-
родных сертификатов на органиче-
скую продукцию, полученных в ЕС, 
США, Австралии. Но Алексей Попови-
чев сомневается, что в текущей поли-
тической обстановке это возможно.

В Минсельхозе сообщили „Ъ“, что 
письмо «Русбренда» находится на 
рассмотрении. При этом там отмети-
ли, что продажа продукции не запре-
щается, запрещено только использо-
вать маркировку «органический», 
если требования страны-экспортера 
не соответствуют стандартам РФ. По 
факту это и означает снятие с прода-
жи всей импортной органической 
продукции с 1 января и смену ее упа-
ковки, на что уйдет несколько меся-
цев, а из-за неготовности россий-
ских механизмов сертификации 
процесс нельзя начать заранее, ука-
зывает господин Поповичев.

Анатолий Костырев

Продукты 
с органиченным  
сроком годности
с1

ЛСР, выйдя из проекта освоения 
южной части бывшей террито
рии ЗИЛа, начала активно ис
кать новые площадки в Москве. 
Сейчас группа рассматривает 
возможность застройки жиль
ем промзоны в районе Верхние 
Лихоборы на севере столицы. 
Стоимость участка может пре
высить 2 млрд руб. Учитывая, 
что отрасль перешла на эскроу
счета, такие траты сейчас могут 
позволить лишь несколько ком
паний, в том числе ЛСР.

ЛСР договаривается о покупке 
4,4 га в промзоне в Ильменском прое-
зде, владение 4 между станциями ме-
тро «Верхние Лихоборы» и «Селигер-
ская» на севере Москвы, рассказал „Ъ“ 
один из застройщиков и брокер по 
продаже недвижимости. Информа-
цию о переговорах подтвердил собе-
седник „Ъ“, близкий к компании. В 
ЛСР от официальных комментариев 
отказались. По указанным в базе 
«СПАРК-Интерфакс» телефонам ЗАО 
«МНПО „Мостонап“» (обладатель прав 
аренды участка) никто не отвечал. Эта 
компания на 13% принадлежит «Экс-
им ойл», еще 87% принадлежат неназ-
ванным физлицам.

• Группа ЛСР создана в 1993 году. 
 Основной владелец — экс-сенатор 
 Андрей Молчанов. Выручка группы 

по МСФО в 2018 году — 146,4 млрд 
руб., прибыль — 16,2 млрд руб. 
По оценке Knight Frank, на 31 декабря 
2018 года портфель недвижимости 
холдинга составил 7,8 млн кв. м.
Участок в Ильменском проезде на-

ходится в аренде у «Мостонапа» на 49 
лет и должен использоваться для 
производства товаров народного по-
требления. Но арендатор использо-
вал площадку под автосервис и спор-
тивный бар, что вызвало недовольст-
во у департамента имущества Мо-
сквы. Это следует из материалов ар-
битражного суда. Весной 2019 года 
департамент взыскал с «Мостонапа» 
за нецелевое использование участка 
4,9 млн руб. В материалах дела указы-
вается, что кадастровая стоимость 
4,4 га в Ильменском проезде состав-
ляет 474 млн руб.

Рыночная стоимость участка в не-
сколько раз больше — партнер 
Colliers International Владимир Сер-

гунин оценивает актив в 2–2,5 млрд 
руб. Деньги на новые площадки у ЛСР 
есть: в июне этого года компания про-
дала группе «Эталон» свои 50% в про-
екте по освоению южной части тер-
ритории бывшего ЗИЛа. В декабре 
2015 года стоимость всего проекта 
оценивалась в 34,2 млрд руб.

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, в Ильменском проезде ЛСР 
намерена построить жилье, но сдел-
ка может быть закрыта после того, 
как «Мостонап» приведет в порядок 
документацию по площадке. По под-
счетам управляющего партнера «Ме-
триума» Марии Литинецкой, на 
участке возможно строительство 
110 тыс. кв. м жилья, а объем инвес-
тиций превысит 10 млрд руб. «Здесь 
можно построить и 130 тыс. кв. м, а 
затраты на проект составят 6–7 млрд 
руб.»,— отмечает господин Сергу-
нин. По его прогнозам, на старте про-
даж стоимость квартир в будущем 

жилом комплексе может начинаться 
от 170 тыс. руб. за 1 кв. м, средневзве-
шенная цена будет около 215 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Госпожа Литинецкая 
называет такие цифры — 145 тыс. 
руб. за 1 кв. м без отделки и 165 тыс. 
руб. за 1 кв. м с учетом ремонта.

Сейчас из-за новых правил при-
влечения средств дольщиков через 
эскроу-счета и использования про-
ектного финансирования у боль-
шинства девелоперов не окажется 
свободных средств на покупку но-
вых площадок, прогнозирует пред-
седатель совета директоров «Бест-Но-
востроя» Ирина Доброхотова. Поэто-
му, продолжает она, серьезные прио-
бретения могут позволить себе толь-
ко системообразующие застройщи-
ки, они могут продолжить строи-
тельства жилья без эскроу-счетов.

Ранее федеральные власти разра-
ботали критерии системообразую-
щих компаний отрасли. Например, 
общая площадь строящегося жилья 
должна быть не менее 4 млн кв. м и 
компания должна работать в четы-
рех регионах страны. Пока этот 
список невелик, туда вошли в том 
числе ЛСР и ПИК, которая также в 
последнее время активно ищет но-
вые площадки. 

Халиль Аминов,  
Елизавета Макарова 

ЛСР сменила ориентиры
Застройщик переходит с юга на север Москвы

Руководитель аналитического 
центра «Инком» Дмитрий Таганов 
не исключает, что покупка жилья в 
таких домах может быть выгодной: 
«Город должен предоставить недви-
жимость с аналогичной площадью 
жилых зон, соответственно, общий 
метраж новых квартир увеличива-
ется за счет кухни, коридора и вспо-
могательных помещений». Он на-
поминает, что времени для прове-

дения сделки у собственников не 
так много: они должны быть зареги-
стрированы в период, когда сроки 
переселения уже определены, но 
дом официально под снос не отве-
ден,— с этого момента на продажу 
жилья налагается мораторий. 

Директор офиса продаж вторич-
ной недвижимости Est-a-Tet Юлия 
Дымова считает сделки с недвижи-
мостью в реновируемых домах ин-
вестиционными. «На них часто идут 
те, кому не хватает денег на покупку 
недвижимости в качественном фон-
де: если в старом доме квартира сто-
ила 7,5 млн руб., в новом при гра-
мотном расчете можно получить 
жилье за 14 млн руб.»,— отмечает 
она. Однако Марина Толстик увере-
на, что новые собственники редко 
селятся в старых домах и, как прави-
ло, предпочитают сдавать недвижи-
мость до сноса объекта. Но серьезно 
повлиять на рынок аренды жилья 
городской программе пока не уда-
лось. По данным ЦИАН, квартиры в 
сносимых домах формируют 9% все-
го объема предложения по аренде в 
Москве — это соответствует анало-
гичному показателю прошлого го-
да. Существенного роста ставок на 
них также не произошло. 

Владельцы недвижимости в уже 
введенных в строй стартовых домах 
высоко оценивают полученные объ-
екты. Как следует из расчетов ЦИ-

АН, средняя заявленная стоимость 
реализации в таких корпусах — 
232,4 тыс. руб. за 1 кв.  м. Это на 16% 
выше среднего показателя на вто-
ричном рынке — 201,1 тыс. руб. за 
1 кв. м. Запрашиваемая стоимость 
аренды в новых домах — 38,3 тыс. 
руб. в месяц за однокомнатную 
квартиру, это на 8% выше показате-
ля в сопоставимых объектах — 
35 тыс. руб. в месяц. Партнер юри-
дической компании НАФКО Павел 
Иккерт объясняет, что преград для 
быстрой продажи полученной не-

движимости у собственников нет. 
«По закону продать жилье без упла-
ты налога можно через три года по-
сле его приобретения»,— рассказы-
вает эксперт. Впрочем, Юлия Дымо-
ва считает, что не так много шансов 
реализовать дороже рыночных цен 
недвижимость в стартовых домах. 
«Ценообразование в таких домах не 
отличается от других аналогичных 
объектов на вторичном рынке: на 
стоимость влияет качество построй-
ки и локация»,— заключает эксперт. 

Александра Мерцалова

Снос рождает предложение

Венчурный фонд Equity Algo
rithm бывшего заместителя ген
директора ВГТРК Дмитрия Мед
никова инвестирует $1 млн в со
здание приложения для iOS 
Champions Fitness Center. Оно 
предложит пользователям под
писку на видеоуроки от извест
ных спортсменов, выполнение 
которых будет контролировать
ся системой распознавания же
стов. Эта ниша становится вы
сококонкурентной, предупре
ждают эксперты.

Венчурный фонд Equity Algo-
rithm инвестирует $1 млн в фитнес-
приложение с видеоуроками на ос-
нове искусственного интеллекта 
Champions Fitness Center, рассказал 
„Ъ“ основатель фонда, бывший заме-
ститель гендиректора медиахолдин-
га ВГТРК Дмитрий Медников. Фонд 
получит в проекте 66%, 34% останут-
ся у его основательницы Дарьи Горо-
жанкиной и нескольких разработчи-
ков, уточнили господин Медников и 
госпожа Горожанкина.

В плане технологии приложение 
совместит онлайн-видео с система-
ми распознавания объектов и анали-
тики, говорит Дмитрий Медников. 
По его словам, уже произведены 
«сотни часов контента», полноцен-
ный запуск приложения состоится 
до конца 2019 года. Приложение сна-
чала появится на платформе Apple в 
России, в дальнейшем планируется 
глобальный запуск, сообщила Дарья 
Горожанкина. Проект будет работать 
по подписочной модели и ориенти-
руется на выход на операционную 
окупаемость весной 2021 года, уточ-
нили партнеры.

Главными героями съемок стали 
олимпийские и мировые чемпионы, 
под которых написаны программы 
разных уровней сложности в области 
фитнеса, обучения танцам, восста-
новления после родов, рассказывает 
Дарья Горожанкина. По ее словам, на 
старте в проекте будут участвовать 
синхронистки Светлана Колесничен-
ко, Светлана Ромашина, Варвара Суб-
ботина, Алла Шишкина, гимнасты 
Денис Аблязин, Николай Куксенков, 
Никита Нагорный, Дарья Спиридо-
нова, пловец Артем Лобузов, стрелок 
из лука Туяна Дашидоржиева, танцо-
ры Артемий и Марина Каташинские. 
В процессе подписания договоров 

больше 50 человек, утверждает госпо-
жа Горожанкина. «Мы уже участвуем, 
у нас прошел ряд съемок для этого 
проекта»,— подтвердил Артемий Ка-
ташинский. Условия сотрудничества 
он не комментирует.

В июне Apple представила техно-
логии, которые сильно уменьшают 
сложность подобного приложения: 
распознавание положения тела че-
ловека в видеопотоке через ARKit и 
классификатор упражнений и же-
стов в Create ML, поясняет директор 
производства разработчика Redmad-
robot Артур Сахаров. «Это позволит 
выпустить подобный сервис на ры-
нок довольно быстро, но автомати-
чески создает множество конкурен-
тов, так как техническое ноу-хау 
больше не является уникальным 
преимуществом»,— рассуждает он.

Привлеченных инвестиций до-
статочно, чтобы запустить такой про-
ект, согласны господин Сахаров и 
основатель инвесткомпании A.
Partners Алексей Соловьев. Большую 
часть времени до конца года, скорее 
всего, придется потратить не на раз-
работку продукта, а на поиск уни-
кального конкурентного преимуще-
ства и попадания в нужды пользова-
телей, полагает Артур Сахаров. Это 
высококонкурентный сегмент, за 
счет маркетинга на нем растут такие 
компании, как BetterMe, и привлече-
ние чемпионов тут «ровным счетом 
ничего не значит», категоричен 
Алексей Соловьев. «Любителю все 
равно, кто ведет тренинг, если даже 
это суперпопулярная звезда в виде 
спорта типа синхронного плавания. 
Если бы Криштиану Роналду вел тре-
нинги, может быть, у приложения 
было бы больше выигрышных оч-
ков»,— рассуждает эксперт.

Расходы на продвижение также 
могут быть значительными. Если смо-
треть на приложения со сходным 
функционалом, в среднем на iOS в 
США они получают 15 тыс. установок 
за полгода, а это примерно $30 тыс. на 
продвижение, уточняет директор по 
развитию Artics Internet Solutions Ев-
гений Паршин. На практике в подпис-
чиков конвертируются от 2% до 5% 
пользователей, добавляет он, соответ-
ственно, чтобы выйти на быструю 
окупаемость, на продвижение надо 
закладывать на порядок больше.

Владислав Новый

Пользователей подпишут 
на спортсменов
Фонд Дмитрия Медникова  
инвестирует в фитнес-приложение

После запуска  
программы реновации  

мы оказались  
под шквалом критики 

(горожан.— „Ъ“).  
Основная критика 
поступала от тех,  

кто не имел отношения 
к переселению
— Сергей Собянин,

мэр Москвы, в декабре 2018 года

Ц И Т А Т А

Динамика цен и предложения недвижимости в домах, 
вошедших в программу реновации 

Административный округ Количество Доля Изменение Средняя  Изменение 
 объявлений в общем объема стоимость  стоимости 
 о продаже числе предложения 1 кв. м   относительно 
 квартир,  объявлений относительно (тыс. руб.) августа 
 август о продаже августа  2018  года 
 2019 года (шт)  2018 года
Восточный  131 8,00% 34% 178,5 13%

Западный  77 3,10% 43% 213 17%

Зеленоградский  2 0,70% -50% 147,8 9%

Новомосковский  4 0,40% -43% 112,1 3%

Северный  72 4,20% 53% 192,2 10%

Северо-Восточный  42 2,70% 24% 195,8 16%

Северо-Западный  44 4,00% 33% 191,7 -4%

Новая Москва 5 3,10% 0% 130,3 10%

Центральный  10 0,90% 25% 248,8 12%

Юго-Восточный  102 5,30% 70% 173,7 12%

Юго-Западный  86 4,40% 46% 198,4 9%

Южный  56 2,70% 75% 188,7 10%

Москва в целом 631 3,70% 43% 189,4 10%

Источник: данные аналитического центра ЦИАН.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П С Н  В Е Р Н Е Т  Д О Л Г И  П Р О М С В Я З Ь Б А Н К У

Арбитражный суд Московского округа оставил в силе судебные акты двух нижестоя-
щих инстанций о взыскании в пользу Промсвязьбанка (ПСБ) около 6,3 млрд руб. 
с «ПСН Проперти Менеджмент», входящей в девелоперскую группу ПСН одного из 
экс-бенефициаров ПСБ Дмитрия Ананьева. Таким образом, суды полностью удовлет-
ворили иск банка, взыскав с «дочки» ПСН как эмитента ценных бумаг более 5,9 млрд 
руб. номинальной стоимости биржевых документарных процентных неконвертируе-
мых облигаций, а также купонный доход за первый купонный период. «РИА Новости»

П Р А В И Л А  И Г Р Ы М А Р К И Р О В К А  З О Ж

Правила маркировки органической продукции установлены ст. 7 федерального 
 закона 280-ФЗ от 3 августа 2018 года «Об органической продукции и о внесении 
 изменений в отдельные законодательные акты РФ». В соответствии с положениями, 
производители органической продукции имеют право разместить являющуюся от-
личительным признаком маркировку, включая слово «органический», после под-
тверждения соответствия производства аккредитованным органом РФ. Форма 
и  порядок использования графического изображения (знака) органической продук-
ции единого образца определяются федеральным органом исполнительной власти. 
В случае размещения маркировки, соответствие которой не подтверждено, произ-
водитель несет ответственность в соответствии с законодательством РФ.

41,6 миллиарда 
 рублей составляют 
 установленные 
 требования кредиторов 
к «БФГ-Кредиту»  
(данные Агентства 
по страхованию 
вкладов)
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культура Фильмом «Правда» каннского лауреата Хирокадзу Корээды  
открывается сегодня 76-й Венецианский  
международный кинофестиваль
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Понятие «театральный сезон» 
в последние годы утратило из-
рядную долю своей определен-
ности — лето заполнено до отка-
за гастролями и фестивалями, 
да и сами московские театры 
на каникулы уходят ненадол-
го и все в разное время. То, что 
было когда-то прорехой в афи-
ше шириной почти в целое лето, 
превратилось в короткую авгу-
стовскую цезуру. Но все же теа-
тральный год по-прежнему на-
чинается осенью. Так что самое 
время, подводя итоги прошед-
шего сезона и изучая реперту-
арные планы следующего, по-
пробовать понять, какие темы, 
имена и тренды станут главны-
ми в театральной жизни бли-
жайших месяцев.

У московских театров будет этой 
осенью сильная конкуренция, причем 
сразу с двух сторон. Во-первых, театр 
политических действий пока что од-
нозначно драматичнее театра драма-
тического, а протагонисты этого поли-
тического театра популярны не мень-
ше актеров-звезд. И вот уже сайт «Ме-
диазона» публикует «афишу» с распи-
санием судебных слушаний. Впрочем, 
единственное, чего можно пожелать 
этой афише,— чтобы предпосылки 
для ее появления исчезли как можно 
скорее. Но есть и конкуренция другого 
рода, конкуренция в хорошем смысле 
слова. Осенние фестивально-гастроль-
ные афиши вот уже который год со-
здают насыщенный контекст для мо-
сковских репертуарных премьер. Фе-
стивальные программы — тема для 
отдельной статьи, обратим внимание 
лишь на одну важную тенденцию. Фе-
стивали, которые начинались как ла-
боратории для профессионалов, в по-
следние годы стремительно расширя-
ют свою аудиторию. В начале осени со-
стоятся два таких фестиваля, ставшие 
из корпоративных зрительскими: фе-
стиваль современной драматургии 
«Любимовка» и «Артмиграция», посвя-
щенная региональным премьерам ре-
жиссеров-дебютантов. Их успех (как 

и успех «Территории») очень логично 
вписывается в генеральную линию 
современной культуры, которая свои 
темы и адреса старается обозначать все 
более целенаправленно.

Что кроме конкуренции опреде-
лит характер московской театраль-
ной осени? Если говорить о тенден-
циях, похоже, что сезон пройдет не 
под знаком новых имен, а под зна-
ком новых конфигураций.

В «Гоголь-центр» вернулся Кирилл 
Серебренников, выпущенный из-
под домашнего ареста (судебное раз-
бирательство по так называемому 
театральному делу, напомним, про-
должается, и эту часть «афиши», к со-
жалению, пока никто не отменял). 
Возвращение худрука в театр по-
сле почти двух лет заочной работы 
в условиях изоляции — событие, ка-
жется, без прецедента в истории теа-

тра. Первую за два года «очную» пре-
мьеру, «Палачей» Макдонаха, Сере-
бренников выпустит уже в сентябре.

Вторая важная новинка осени — 
смена художественного руководителя 
в Театре на Малой Бронной: театр воз-
главил режиссер Константин Богомо-
лов, заявивший на новый сезон целую 
режиссерскую плеяду. Максим Диден-
ко, Филипп Григорьян, Владислав На-
ставшев, Олег Долин, Кирилл Вытоп-

тов, Андрей Бартенев, Александр Мо-
лочников: Богомолов-режиссер — фи-
гура поляризующая, но как худрук он 
делает ставку на объединение режис-
серов ярких, с явным интересом к па-
радоксальной зрелищности, к необыч-
ным названиям («Тарас Бульба», «Слово 
о полку Игореве»). В качестве забавно-
го примечания обратим внимание на 
то, что экзотическое для театра «Слово 
о полку Игореве» появилось не только 

в планах Малой Бронной, но и у МХАТ 
имени Горького: похоже, на Тверском 
бульваре открылся какой-то энергети-
ческий портал в Древнюю Русь.

Постепенно обозначаются и по-
следствия других кадровых назначе-
ний прошлого года. Стратегия Сер-
гея Женовача на посту руководителя 
МХТ имени Чехова — ставка на уче-
ников: летом в МХТ дебютировала 
выпускница его режиссерской мас-
терской Екатерина Половцева («Ве-
нецианский купец»), осень начина-
ется с премьеры другого его выпуск-
ника, Айдара Заббарова («Белые но-
чи»). Юрий Бутусов в Театре Вахтан-
гова еще летом показал «демисезон-
ную» премьеру «Пера Гюнта», но на-
стоящая жизнь спектакля начнется 
этой осенью. Но пути развития теа-
тра по-прежнему определяет тандем 
худрук—директор, то есть Римас Ту-
минас—Кирилл Крок.

Единственным драматическим 
театром, который последовательно 
занимается объединением русской 
актерской школы и европейской 
режиссерской традиции, остается 
Театр наций: сезон здесь начнется 
премьерой «Дяди Вани» в постанов-
ке главного режиссера парижского 
«Одеона» Стефана Брауншвейга.

Стоит в новом сезоне обратить 
внимание и на важное событие, 
объявление о котором в летней 
прессе незаслуженно мало замети-
ли. Речь идет о создании Союза не-
зависимых театров с площадкой 
«8/3» на улице Казакова, по сосед-
ству с «Гоголь-центром» (на этой же 
площадке будет работать и «Театр.
doc»). Негосударственные, нефор-
матные, нестационарные театры, 
проектные группы — во всем ми-
ре это уже давно не хобби для лю-
бителей, а важнейший элемент те-
атральной жизни, мотор ее разви-
тия. То, что в нашей модели финан-
сирования и поддержки культуры 
такие театры практически не учи-
тываются и не подразумеваются,— 
один из самых нелепых дефици-
тов российской театральной жиз-
ни. Ни один независимый коллек-
тив не в состоянии в одиночку из-
менить эту ситуацию, но у союза, 
объединившего пока около десятка 
театров из нескольких городов, та-
кой шанс есть.

В общем, похоже, что наступаю-
щий сезон пройдет под знаком двух 
тенденций: конкуренции и объеди-
нения. Можно сказать, не самая пло-
хая перспектива на осень.

Конкурентно-объединительная среда
КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Ольга Федянина

Исследуя мифологические сюжеты 
в операх разных времен, Зальцбург-
ский фестиваль не прошел мимо исто-
рии Медеи, волшебницы и детоубий-
цы. «Медею» Луиджи Керубини (1797) 
поставил вместе с дирижером Тома-
сом Хенгельброком модный режис-
сер Саймон Стоун, обернувший антич-
ный ужас современным триллером. 
 Рассказывает Сергей Ходнев.

 Живущая в Зальцбурге мо-
лодая грузинка Медея везет себе сыновей 
на школьный концерт — и вдруг обнару-
живает сразу две неприятности: муж Ясон 
прислал досадную эсэмэску («дорогая, не 
приеду на концерт, дела-дела»), а детская 
скрипка осталась дома. Приходится вер-
нуться в прелестное семейное гнездышко 
на Фушльзее — и застукать мужа с разлуч-
ницей Диркой in flagrante. Сцена, слезы, 
развод. Медее по каким-то причинам ниче-
го не остается, кроме как вернуться в Гру-
зию, где она и узнает, что Ясон женится на 
Дирке. Наскребя деньги на билет лоукосте-
ром через Стамбул (это очень, очень бога-
тый деталями спектакль), героиня приле-
тает в Австрию, умудряется уговорить отца 
Дирки Креонта, лично явившегося с поли-
цией в аэропорт выдворять нелегальную 
мигрантку, все-таки выдать ей визу на один 
день — и начинает мстить.

Степень кинематографичной подроб-
ности и зрелищности этой постановки не-
описуема — как, вероятно, и ее дорого-
визна. Салон, где с тревожными мыслями 
примеряет подвенечное платье Дирка, до-
рогущий отель, куда съезжаются пригла-
шенные на свадьбу, стриптиз-клуб, наня-
тый для предсвадебной вечеринки, эле-
гантное жилище Нериды, присматриваю-
щей за детьми Медеи в ее отсутствие,— все 
реалистичнее некуда, все архитщательно 
выстроено, вплоть до последней дверной 
ручки или кухонного крана. Как и локации 
менее блистательные: зачуханная автобус-
ная остановка, где Ясон назначает роковую 
встречу вернувшейся экс-супруге, или убо-

гое тбилисское интернет-кафе с завсегдата-
ями в трениках, откуда Медея выходит на 
связь со сценическим Зальцбургом. Из сме-
няющих друг друга с опять-таки киношной 
легкостью декораций, созданных худож-
ником Бобом Казинсом, самой условной 
выглядит, пожалуй, одна — последняя: бу-
тафорская бензоколонка посреди пустой 
темной сцены. Сюда Медея привозит де-
тей, опаивает их снотворным и, поколебав-
шись напоследок, запирается с ними в об-
литой бензином машине — и поджигает ее 
на глазах у собравшейся толпы.

Здесь нужно отступление по поводу дра-
матургии. В отличие от поздней итальян-
ской адаптации, которую прославила Кал-
лас, первозданная франкофонная «Медея» 
относится к разряду тех опер, где наряду 
с пением во множестве присутствуют разго-
ворные диалоги. Есть в этом разряде вещи 
редкие наподобие «семи-опер» Перселла, 
но есть и ходовые вроде «Волшебной флей-
ты» или «Кармен». И, принимая за очевид-
ность, что разговорный диалог не есть часть 
неприкосновенного композиторского тек-
ста, сегодняшние режиссеры давно уже пу-
скаются в эксперименты на этот счет. Вот 
и в Зальцбурге в прошлогодней «Волшеб-
ной флейте» вместо диалогов был заново со-
чиненный нарратив, а в «Орфее в аду» этого 
года — их одноголосная «озвучка». Саймон 
Стоун в «Медее» исключает диалоги вовсе. 
Сюжетную логику объясняет, во-первых, ма-
стерски снятое и динамичное кино, после-
довательно снятые фрагменты которого свя-
зывают между собой сценические эпизоды. 
Во-вторых же — сообщения Медеи на автоот-
ветчик Ясона, которые из примирительных 
постепенно становятся все более мучитель-
ными, затравленными и, наконец, угрожа-
ющими. Уважение к литературной природе 
оригинала, впрочем, на свой лад очевидно: 
и эти сообщения, и даже мелькающие в ка-
драх киновставок эсэмэски или докумен-
ты — все на французском, как и сама опера.

Музыкально это, конечно, тоже совсем не 
«Медея» с пластинок 1950-х годов. Без сом-
нения, фестиваль не прогадал, пригласив 
музыкальным руководителем дирижера-
аутентиста Томаса Хенгельброка. В живом, 
нервном, чуть подсушенном и стремитель-
ном исполнении эта музыка в самом деле ка-

жется более актуальной, чем полагалось бы 
при ее пресноватой музейно-архивной ре-
путации,— уже не классицизм, еще не ро-
мантизм, между собакой и волком. Тем бо-
лее что и среди певцов и дирижерские, и ре-
жиссерские интенции было кому поддер-
жать (за неприятным вычетом Ясона, кото-
рого чешский тенор Павел Чернох поряд-
ком дурно спел). И стиля, и объема, и нео-
перного актерства меццо Алисе Колосовой 
(Нерида), лиричной Розе Феоле (Дирка), ко-
лоритному басу Виталию Ковалеву (Креонт) 
хватило. Но у Елены Стихиной, певшей ти-
тульную партию, всего этого было с таким 
щедрым, яростным избытком, что не на-
звать ее Медею главной вокальной сенсаци-
ей фестиваля невозможно. (И знаменитое ка-
фе Triangel, равно любимое и зальцбургски-
ми божествами, и их почитателями, назва-
ло в честь певицы томатное ризотто Elena 
Stikhina — чем не слава.)

Одна проблема: спектакль Саймона Сто-
уна во всей его великолепной многодель-
ности до странного немузыкален. Привив-
ка кинотеатра театру оперному — средст-
во эффектное, но не всемогущее, да и не но-
вое: еще 12 лет назад Фальк Рихтер в том же 
Зальцбурге ставил на несколько сходный 
манер, с киношными аллюзиями и интер-
медиями, «Волшебного стрелка», что ни-
сколько не помешало спектаклю бухнуться 
в Лету без особой славы. Уж, казалось бы, ка-
ких только гиперреалистичных мизансцен 
не наплетает режиссер, дотошно показывая 
телефонный диалог Тбилиси—Зальцбург 
(дуэт Ясона и Медеи), транслируемое по те-
левидению задержание Медеи в аэропорту 
или сложную пантомиму с убийством офи-
циантки в гостиничном сортире и перео-
деванием главной героини в ее униформу. 
Но если, например, у Дмитрия Чернякова 
именно музыка подобную дотошность про-
низывает и мотивирует, в «Медее» Стоуна 
музыке только и остается, что роль простая 
и не очень завидная — симпатичной «звуко-
вой дорожки». Которую, если есть желание, 
можно и расслышать за экшеном роскош-
ного «кино».

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Простота хуже колдовства
Саймон Стоун поставил «Медею» в Зальцбурге

В прокат выходит  мелодрама Майка 
Ньюэлла «Клуб любителей книг и пиро-
гов из картофельных очистков», в кото-
рой Вторая мировая война преврати-
лась в материал для сентиментального 
дамского романа. Рассказывает Юлия 
 Шагельман.

 Лондон, 1946 год. Пока британская 
столица приходит в себя после бомбежек — 
повсюду стройки и свежая краска, молодая 
писательница Джулиет Эштон (Лили Джей-
мс) никак не может начать в полной мере на-
слаждаться радостями мирного времени: 
успехом свежеизданной книжки и романом 
с американцем Марком (Глен Пауэлл), жо-
виальным красавцем в каких-то военно-ди-
пломатических чинах. Нет, с бойфрендом 
все в порядке: он заваливает Джулиет буке-
тами роз, водит по танцулькам и делает пред-
ложение, подарив кольцо с камнем такого 
размера, что демонстрировать его в стране, 
где еще в полном ходу продуктовые карточ-
ки, даже как-то неловко. Но девушку беспо-
коит творческая неудовлетворенность — ее 
бойко продающаяся книжка «Иззи Биккер-
стафф идет на войну» (забавно, что в лите-
ратурном первоисточнике Иззи была жен-
щиной и альтер-эго самой писательницы, 
а в кино почему-то превратилась в пузато-
го англичанина средних лет с кружкой пи-
ва в руке) слишком легкомысленная, а ей хо-
чется стать серьезной писательницей. Не зря 
же она начинала свою карьеру с биографии 
Энн Бронте (которая, правда, в отличие от 
«Иззи» совсем не продавалась).

Неожиданно Джулиет получает письмо 
с острова Гернси, от фермера по имени Доуси 
Адамс (Михиль Хаусман), который нашел ее 
имя и адрес в старой книге, купленной еще 
до войны у букиниста. Именно он рассказы-
вает о «Клубе любителей книг и пирогов из 
картофельных очистков». Гернси — британ-
ская территория в проливе Ла-Манш — был 
оккупирован немцами, которые всячески 
третировали местное население (российско-
му зрителю эти лишения могут показаться 
довольно мягкими, но кто мы такие, чтобы 
обесценивать чужие страдания?). Например, 
однажды нескольких островитян задержали 
за нарушение комендантского часа после то-
го, как они поужинали спрятанной от окку-
пантов свиньей. Чтобы избежать ареста, ду-

ша компании, дерзкая и вдохновенная Эли-
забет (Джессика Браун-Финдли), наврала про 
книжный клуб, и так он начал свое сущест-
вование. Эти события коротко показаны 
в прологе фильма, но в отличие от зрителя 
Джулиет узнает о них постепенно.

История ее вдохновляет — вот наконец те-
ма для серьезной статьи, а то и книги! Несмо-
тря на возражения жениха, она отправляется 
на остров, знакомится с остальными члена-
ми книжного клуба и обнаруживает, что они 
скрывают страшную военную тайну (разгад-
ка которой понятна примерно сразу, но у Джу-
лиет уходит на нее не меньше сорока минут 
экранного времени). А главное, Доуси, даром 
что свинопас, оказывается таким романтиче-
ски небритым и загадочно молчаливым, что 
любому ясно: у лощеного американца боль-
ше нет шансов. Но опять же по законам жан-
ра сама героиня осознает это за пять минут до 
финала. А пока на экране будут сменять друг 
друга открыточные виды Гернси, колоритные 
поселяне (показанные с типично городской 
умильной интонацией в духе «понюхал ста-
рик Ромуальдыч свою портянку и аж заколдо-
бился») и истории о святой Элизабет, которая 
одна воплощала в период оккупации неслом-
ленный дух британского народа.

«Клуб…» — экранизация одноименного 
бестселлера Мэри Энн Шаффер и Энни Бэр-
роуз, вышедшего в 2008 году. Работа над ней 
началась еще в 2010 году, режиссером тогда 
предполагался Кеннет Брана, а исполнитель-
ницей главной роли — Кейт Уинслет. Однако 
производственный процесс затянулся, прои-
зошло множество перестановок, и если поста-
новщиком в итоге стал не менее почтенный, 
чем Брана, Майкл Ньюэлл (известный, напри-
мер, по фильмам «Четыре свадьбы и одни по-
хороны» и «Гарри Поттер и Кубок огня»), то в ка-
сте не осталось ни одной крупной звезды, зато 
он прирос знакомыми сериальными лицами: 
кроме Джеймс и Браун-Финдли тут играет еще 
одна выпускница «Аббатства Даунтон», Пене-
лопа Уилтон, а Хаусмана зрители помнят по 
«Игре престолов». Сам фильм тоже больше все-
го похож на уютную британскую сериальную 
продукцию того толка, которую так ценят лю-
бители увитых плющом домиков, чаепитий, 
твида и культурных разговоров. Война, окку-
пация, голод и даже концлагеря для авторов 
что романа, что фильма — не более чем винь-
етки, вплетенные в знакомый узор, который 
должен приносить тихую интеллигентную ра-
дость и ни в коем случае ничем не беспокоить.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Жалобная книжность
На экранах «Клуб любителей книг  
и пирогов из картофельных очистков»

Костюмно-мелодраматичный фильм больше всего похож на уютную 
 сериальную продукцию для любителей британской старины  ФОТО ПИОНЕР

На экране будут сменять друг друга открыточные 
виды Гернси и колоритные поселяне (с умильной 
интонацией в духе «понюхал старик Ромуальдыч 
свою портянку и аж заколдобился»)

Медея (Елена Стихина), переодев-
шись официанткой, убивает раз-
лучницу на ее свадьбе не колдов-
ством, а ножом  ФОТО SF/THOMAS AURIN

Негосударственные, неформатные, 
нестационарные театры, проектные 
группы — во всем мире это уже давно 
не хобби для любителей, а важнейший 
элемент театральной жизни
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US OPEN

Счет пошел на минуты
Мария Шарапова проиграла Серене Уильямс менее чем за час

Матч первого круга Открытого 
чемпионата США между Мари-
ей Шараповой и Сереной Уильямс 
завершился разгромом россиян-
ки, которая уступила всего за 59 
минут со счетом 1:6, 1:6. Амери-
канка обыграла свою самую прин-
ципиальную соперницу в 19-й раз 
подряд, увеличив преимущест-
во в серии личных встреч до 20:2. 
После этой неудачи Мария Шара-
пова покинет первую сотню миро-
вого рейтинга.

теннисе есть противо-
стояния, способные вызвать всеоб-
щий интерес вне зависимости от 
турнирной стадии, на которой они 
случаются. Нынешняя встреча Ма-
рии Шараповой с Сереной Уильямс 
была из их числа. Более привлека-
тельной вывески для матча, который 
проводился сразу после церемонии 
открытия этого турнира, на жеребь-
евке родиться не могло.

В августе 2017 года Мария Шара-
пова также на старте US Open обыг-
рала вторую ракетку мира румынку 
Симону Халеп. Однако с тех пор по-
добных достижений на ее счету было 
крайне мало. Последним из них ста-
ла победа над датчанкой Каролиной 
Возняцки, которая на момент январ-
ской встречи с россиянкой в 1/16 фи-
нала Australian Open стояла в рейтин-
ге третьей. За семь месяцев, прошед-
ших с тех пор, Шарапова провела все-
го восемь матчей и потерпела в них 
пять поражений.

И вот последовало шестое. От со-
перницы, которую российская чемпи-
онка US Open 2006 года мечтает обыг-
рать уже 15 лет. На самом вместитель-
ном корте мира — арене имени Ар-
тура Эша, способной принять более 
23 тыс. зрителей. И всего за 59 минут. 
Быстрее, чем в понедельник в Нью-
Йорке, Серена Уильямс разбиралась 
с Шараповой лишь в 2007 году, в чет-
вертьфинале турнира в Майами, где 
российская теннисистка также заце-
пила по одному гейму в каждой пар-
тии и продержалась на одну минуту 
меньше. Правда, самый уничтожаю-
щий результат в серии из их 22 встреч 
— 6:0, 6:1 — был зафиксирован в фи-
нале лондонской Олимпиады 2012 го-
да, длившемся чуть больше часа.

В данном случае снова можно го-
ворить о тотальном разгроме. Марии 
Шараповой не помогла ни травма спи-
ны, которую Серена Уильямс получи-
ла на турнире в Торонто, но успела за-
лечить за две недели, ни тот факт, что 
на турнирах Большого шлема амери-
канка зачастую стартует со скрипом. 
Так называемый фактор первого кру-
га отразился на игре Серены Уильямс 
лишь во втором гейме, который остал-
ся за Марией Шараповой. Начиная со 
счета 1:1 преимущество 23-кратной 
победительницы турниров Большого 
шлема стало подавляющим. Она отда-
ла еще лишь один гейм, третий во вто-
рой партии, в то время как Шарапова 
за весь матч не выиграла на своей вто-
рой подаче ни одного очка из десяти.

Когда все закончилось, Шарапо-
ва снова вспоминала про свое много-
страдальное правое плечо, которое бо-
лит у нее уже много лет. И рассказала 
журналистам, что после поражения в 
затяжном матче против эстонки Анетт 
Контавейт на турнире в Торонто мучи-

лась с ним около недели. «В тот день 
я подала более 200 раз, а это много, 
если сравнивать с моими тренировка-
ми»,— сказала на пресс-конференции 
Шарапова, которая теперь утвержда-
ет, что хочет дозировать нагрузки и 
точнее выстраивать свое расписание.

Однако делать это будет все слож-
нее, поскольку итальянский тренер 
Риккардо Пьятти, с которым 32-лет-
няя россиянка вроде бы начала со-
трудничество, не помог ей удержать-
ся в первой сотне мирового рейтин-
га. Через две недели Шарапова бу-
дет занимать там не выше 132-го ме-
ста, и если ситуация не изменится, 
то для попадания в основную сетку 
Australian Open в январе следующе-
го года ей потребуется играть квали-
фикацию или надеяться на wild card.

«Есть много людей, которые гото-
вы списать меня со счетов, особенно 
после поражения со счетом 1:6, 1:6 в 
первом круге US Open. Однако до тех 
пор, пока такой человек не находит-
ся внутри меня, я буду считать, что 
все нормально»,— заявила Шарапо-
ва. Ей, конечно, не откажешь в уме-
нии держаться на публике, этой вы-
дающейся и очень упрямой теннис-

ной женщине, которая на финише 
своей карьеры стремится переиграть 
время. Вот только красивыми слова-
ми такую задачу не решить. Для нача-
ла Марии Шараповой требуется еще 
хотя бы немного подтянуть свою по-
дачу. Иначе поединок со временем за-
кончится раньше, чем сама она будет 
к этому готова.

Евгений Федяков

Поражение от Серены  
Уильямс (слева) стало  
для Марии Шараповой  
первым фиаско  
в 1/64 финала Открытого  
чемпионата США  
за всю ее карьеру  

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

«Функционально он стал лучше»
Промоутер Андрей Рябинский о форме Александра Поветкина перед боем с Хьюи Фьюри

В субботу один из самых популярных 
российских боксеров — супертяжело-
вес Александр Поветкин — проведет 
первый бой после прошлогоднего по-
ражения от Энтони Джошуа, считавше-
гося в тот момент «королем» категории. 
За два дня до своего 40-летия Повет-
кин встретится на лондонской O2 Arena 
с соотечественником Джошуа, извест-
ным британским бойцом Хьюи Фьюри. 
Глава промоутерской компании «Мир 
бокса», работающей с Александром 
Поветкиным, Андрей Рябинский рас-
сказал корреспонденту „Ъ“ Алексею 
Доспехову о форме российского су-
пертяжеловеса, а также о том, почему 
тот изменил план «плавно» завершить 
карьеру.

— Начну с самого актуального вопроса: 
в каком состоянии подошел Александр 
Поветкин к этому бою? Ну, вы понимае-
те — возраст, почти годичная пауза меж-
ду боями…
— И еще — проблемы с локтями. Саше ведь 
делали операцию на локтях — чистили, 
убирали осколки костей. Это такая профес-
сиональная болезнь боксеров. Все убрали. 

Функционально он стал лучше — руки быс-
трее «летают». Сам боксер говорит, что чув-

ствует себя отлично, что находится в хоро-
шей форме. Причин не верить ему нет.
— Что вы думаете про его соперника?
— Соперник — идеальный именно для тако-
го, проходного, что ли, боя.
— Проходного? Речь ведь идет о доволь-
но известном супертяжеловесе — с не-
плохим послужным списком, молодом 
(Хьюи Фьюри 24 года.— „Ъ“), но уже с при-
личным опытом.
— Фьюри — конкурентный, опасный про-
тивник. Но все же не самый элитный. Это 
то, что нужно Александру на данном этапе 
карьеры.
— Когда бой был анонсирован, многие, 
увидев фамилию оппонента Поветки-
на, сначала подумали, что имеется в ви-
ду его двоюродный брат Тайсон Фьюри 
— скандальный и очень популярный экс-
чемпион мира, сейчас пытающийся сно-
ва добраться до титула…
— Бой с Тайсоном Фьюри, надеюсь, у Алек-
сандра Поветкина еще будет.
— Поветкин третий подряд бой прово-
дит в Великобритании против местных 
боксеров: сначала это был бой против 
Дэвида Прайса, потом — против Энто-
ни Джошуа, теперь вот Хьюи Фьюри. У 

вас такие хорошие контакты с британ-
скими промоутерами и менеджерами?
— У нас действительно хорошие и плот-
ные контакты с Эдди Хирном (глава одной 
из крупнейших в мире промоутерских ком-
паний Matchroom Boxing.— „Ъ“). Просто ли 
с ним договориться? Нет, непросто. Но если 
мы с Хирном договорились, то это означает 
— договорились, он выполняет все обеща-
ния. Этим качеством обладают, к сожале-
нию, не все промоутеры.
— Мне кажется, что в «гостевых» высту-
плениях, особенно в такой стране, как 
Великобритания, есть серьезный минус 
для боксера — большие залы, болеющие 
против тебя, давление…
— Мы с Александром обсуждали этот во-
прос. Для него он не является проблемой. В 
конце концов, это работа востребованного 
боксера — выступать для большой аудито-
рии. А про Великобританию я хочу сказать, 
что там Поветкина ценят и любят. Британцы 
обожают таких боксеров, как он,— с характе-
ром, готовых рубиться. Впрочем, узнают его 
на улице, подходят за автографом и в других 
странах — в США, Германии.
— Я помню, что вы говорили о будущем 
Поветкина вскоре после поединка с Джо-

шуа. Если не ошибаюсь, формулировка 
была такая: «плавное», за два-три боя, за-
вершение карьеры. Происходящее что-
то не похоже на следование этому плану.
— Я после того, как это сказал, решил, что 
буду осторожнее в комментариях. Ну, что 
поделаешь: планы Александра изменились. 
Он сказал, что живет боксом и не собирает-
ся пока уходить. Значит, мы будем разви-
вать его карьеру.
— Ситуация в супертяжелом весе — в све-
те, например, сенсационного поражения 
Энтони Джошуа от Энди Руиса, ряда дру-
гих событий — смотрится сейчас доволь-
но, так скажем, «открытой». Которой 
можно воспользоваться, чтобы продви-
нуть карьеру до очень высокой точки…
— Супертяжелый дивизион и в самом деле 
колбасит. А Руис, конечно, преподнес гран-
диозный сюрприз, превративший его в ге-
роя. Но ближайшее будущее я вижу пример-
но таким. Состоится реванш, и Джошуа все-
таки заберет обратно свои пояса. А потом все 
будут ждать его боя с Деонтеем Уайлдером (не 
проигрывавшим пока чемпионом мира Все-
мирного боксерского совета (WBC).— „Ъ“). 
Ну а мы посмотрим, какой будет ситуация, и 
решим, как действовать дальше.

ТРАНСФЕР

Перетягивание 
Неймара
«Барселона» и ПСЖ начали решающие 
переговоры по бразильскому форварду

В ближайшее время будет по-
ставлена точка в самой громкой 
и запутанной истории в рамках 
этого трансферного окна. Сразу 
несколько источников написали 
о стартовавших вчера решающих 
переговорах между «Барсело-
ной» и ПСЖ о возвращении в ка-
талонский клуб бразильского 
форварда Неймара, которому 
надоело играть в Париже. Дан-
ные о том, какую компенсацию 
чемпион Испании готов предло-
жить чемпиону Франции, разли-
чаются. Но очевидно, что речь 
идет об активах стоимостью 
не меньше чем €222 млн, упла-
ченных ПСЖ за Неймара два года 
назад. Как очевидно и то, что до-
говориться о сделке по бразиль-
цу, претендентами на которого 
называют также «Реал» и «Ювен-
тус», будет непросто.

чера в центре внимания сра-
зу нескольких крупных медиаресур-
сов оказалась ситуация, связанная с 
бразильским форвардом Неймаром. 
И испанская Marca, и французская 
L’Equipe написали о приезде в Париж 
внушительной по численности деле-
гации «Барселоны», которой пред-
стоит провести переговоры с пред-
ставителями ПСЖ, в первую очередь 
со спортивным директором Леонар-
ду, а возможно, еще и с президентом 
клуба Насером аль-Хелаифи, по пере-
ходу нападающего. Эти переговоры 
источники называют «решающими» 
в истории, которая, безусловно, явля-
ется наиболее заметной в рамках за-
крывающегося 2 сентября очередно-
го трансферного окна.

Длилась она, по сути, все лето. Еще 
в июне стало известно, что «Барсело-
на» попытается вернуть Неймара, ко-
торого в 2017 году продала ПСЖ за 
сумму €222 млн, до сих пор остаю-
щуюся рекордной. Позже появились 
подтверждения, что сам нападаю-
щий не хочет оставаться во Франции. 
Однако за два месяца операция с воз-
вращением Неймара не сдвинулась 
с мертвой точки, несмотря на то что 
эти переговоры между «Барселоной» 
и ПСЖ уже не первые, а стороны не-
однократно, если верить тем же ис-
панским и французским изданиям, 
корректировали условия сделки. В 
ней всегда фигурировали определен-

ная денежная сумма — от €80 млн до 
€120 млн, а также в качестве «бонуса» 
для ПСЖ — игроки «Барселоны».

Информация, изложенная вче-
ра ресурсами, освещавшими пере-
говоры, в той части, где говорится 
о предложенной «Барселоной» ком-
пенсации, довольно существен-
но отличается. Наиболее подроб-
но положение дел описала Marca. 
По ее версии, «Барселона» готова 
заплатить ПСЖ живыми деньгами 
€170 млн. Кроме того, в сделку могут 
быть включены один или два ее фут-
болиста. Приоритетные кандидату-
ры — форвард Усман Дембеле и за-
щитник Нелсон Семеду.

L’Equipe утверждает, что фран-
цуз Дембеле, чаще остальных упо-
минаемый в качестве основной це-
ли ПСЖ из числа тех, кого может от-
пустить «Барселона», точно никуда 
не уйдет: испанский клуб пытался 
убедить его отправиться во француз-
ский, но не смог. Она также обраща-
ет внимание на сложность будущей 
сделки с точки зрения соблюдения 
каталонцами финансового fair play 
(FFP). Летом они уже израсходовали 
на новичков более €250 млн. Барсе-
лонские продажи были на €100 млн 
меньше. «Барселоне», учитывая это, 
будет крайне непросто уложиться в 
параметры FFP. L’Equipe делает вы-
вод, что у клуба «дефицит налично-
сти» для проведения трансфера, а 
единственным способом оформить 
переход выглядит аренда игрока.

Между тем Marca не исключает, 
что число участников «гонки за Ней-
маром» одной «Барселоной» не огра-
ничивается. Она полагает, что в ней 
остаются и два других суперклуба — 
«Ювентус» и «Реал». Испанское изда-
ние As согласно с тем, что по край-
ней мере мадридцы, в случае если 
барселонские предложения будут 
отвергнуты, попробуют получить 
Неймара. Издание не сомневает-
ся, что в ПСЖ предпочитают аренде 
полноценный трансфер (в том, что 
касается соблюдения FFP, положе-
ние «Реала» ничем не лучше положе-
ния «Барселоны») и что французский 
клуб настаивает на «бонусе» в виде 
перспективного 19-летнего напада-
ющего мадридцев Винисиуса. Его 
часто сравнивают по таланту с Ней-
маром. «Реал» же, кажется, не в вос-
торге от перспективы расставания 
со своим вундеркиндом.

Алексей Доспехов
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Первый круг US Open
Женщины. Кристина Младенович (Франция)—Анжелик Кербер (Германия, 14) 7:5, 0:6, 6:4. Винус Уильямс 
(США)—Чжэн Сайсай (Китай) 6:1, 6:0. Элина Свитолина (Украина, 5)—Уитни Осуигве (США) 6:1, 7:5. София 
Кенин (США, 20)—Коко Вандевей (США) 7:6 (7:4), 6:3. Ван Цян (Китай, 18)—Кэролайн Доулхайд (США) 6:4, 
6:4. Серена Уильямс (США, 8)—Мария Шарапова (Россия) 6:1, 6:1. Мэдисон Кис (США)—Мисаки Дои 
(Япония) 7:5, 6:0. Петра Квитова (Чехия, 6)—Дениса Аллертова (Чехия) 6:2, 6:4. Белинда Бенчич (Швейца-
рия, 13)—Мэнди Минелла (Люксембург) 6:3, 6:2. Франческа Ди Лоренцо (США)—Вероника Кудерметова 
(Россия) 7:6 (7:4), 6:2. Юлия Гёргес (Германия, 26)—Наталья Вихлянцева (Россия) 1:6, 6:1, 7:6 (7:1). 
Кики Бертенс (Нидерланды, 7)—Паула Бадоса (Испания) 6:4, 6:2. Элисон Риске (США)—Гарбинье Мугуруса 
(Испания, 24) 2:6, 6:1, 6:3. Наоми Осака (Япония, 1)—Анна Блинкова (Россия) 6:4, 6:7 (5:7), 6:2. 

Мужчины. Рейлли Опелка (США)—Фабио Фоньини (Италия, 11) 6:3, 6:4, 6:7 (6:8), 6:3. Пабло Карреньо Буста 
(Испания)—Гвидо Пелья (Аргентина, 19) 6:3, 4:6, 7:6 (7:2), 6:3. Николоз Басилашвили (Грузия, 17)—Мартон 
Фучович (Венгрия) 3:6, 6:4, 6:2, 3:6, 6:3. Даниил Медведев (Россия, 5)—Праджнеш Гуннесваран (Индия) 6:4, 
6:1, 6:2. Новак Джокович (Сербия, 1)—Роберто Карбальес Баэна (Испания) 6:4, 6:1, 6:4. Люка Пуйе (Франция, 
25)—Филипп Кольшрайбер (Германия) 6:3, 4:6, 6:4, 6:4. Давид Гоффен (Бельгия, 15)—Корантен Муте (Фран-
ция) 6:3, 3:6, 6:4, 6:0. Борна Чорич (Хорватия, 12)—Евгений Донской (Россия) 7:6 (9:7), 6:3, 6:0. Станислас 
Вавринка (Швейцария, 23)—Янник Синнер (Италия) 6:3, 7:6 (7:4), 4:6, 6:3. Роджер Федерер (Швейцария, 3)—
Сумит Нагал (Индия) 4:6, 6:1, 6:2, 6:4. Михаил Кукушкин (Казахстан)—Роберто Баутиста Агут (Испания, 10) 3:6, 
6:1, 6:4, 3:6, 6:3. Марин Чилич (Хорватия, 22)—Мартин Клижан (Словакия) 6:3, 6:2, 7:6 (8:6).
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Будущее Неймара, несмотря на продекларированное им  
желание покинуть ПСЖ, оставалось неопределенным и меньше 
чем за неделю до закрытия трансферного окна  ФОТО REUTERS

Андрей Рябинский (справа) уверен 
в том, что лучший российский  
супертяжеловес Александр  
Поветкин (слева) подошел  
к очередному бою в хорошей  
форме  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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